
Антон Благовещенский 

В 
Берлине каждый год про-
ходит выставка потребитель-
ской электроники IFA. В этом году 

гаджеты для спорта, телефоны с большими 
экранами и умные домашние помощники 
стали главными направлениями развития.

Искусство побежать
Мода на активный образ жизни шагает 

по планете, и производители электроники 
стараются от нее не отставать. Фитнес-тре-
керы и умные часы с подсчетом калорий и 
планом тренировок — то, что появится на 
запястье у каждого второго жителя пла-
неты в течение ближайшего десятиле-
тия.

Не обошлось без спортивных гадже-
тов и на IFA — за два дня до открытия 
компания Samsung представила новые 
умные часы Gear Sport и фитнес-браслет 
Gear Fit2 Pro. Оба способны соста-
вить конкуренцию Apple Watch и 
другим наручным устройствам.

Сергей Куликов

П
очему дата изготовления продуктов не 
всегда реальная? Кто разрешил экспор-
терам занижать цены на российскую 

пшеницу? И зачем надо запретить держать в 
личных хозяйствах свиней? Об этом «Россий-
ской газете» рассказал руководитель Россель-
хознадзор Сергей Данкверт. 

Но начался наш разговор с того, о чем сегод-
ня говорят все: о панике в Европе из-за яиц, за-
раженных ядом — фипронилом.

Сергей Алексеевич, насколько опасны для 
россиян эти «роковые яйца»? В наших мага-
зинах они могут появиться? Что нам грозит?
СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Столовое яйцо как таковое в 
Россию из стран Евросоюза не поставляется. 
Здесь можете быть спокойны. Правда, остает-
ся риск ввоза опасных продуктов переработ-

ки этих яиц, а также готовой продукции, со-
держащей их в своем составе.

Но вы же этого не допустите? Что делается?
СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Россельхознадзор усилил лабо-
раторный контроль ввозимых в Россию про-
дуктов переработки яйца, а также подкон-
трольной продукции, содержащей их в своем 
составе. Так что беспокоиться не стоит.

Контроль здесь, безусловно, нужен. Знае-
те, по мнению гендиректората ЕК, обеспече-
ние безопасности готовой продукции лежит 
на совести бизнес-операторов. Они, дескать, 
имеют юробязательство обеспечить соответ-
ствие законодательства ингредиентов и сы-
рья для производства продуктов законода-
тельству ЕС, в том числе для экспорта. Но у 
нас такой уверенности насчет евроо-
ператоров нет. Как говорится — дове-
ряй, но проверяй. Что мы и делаем.

Яков Миркин: 
Либерализм в России 
испорчен, как старое масло.
Его подменили
чем-то другим
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Сотрудничество Очередные переговоры 
лидеров России и Китая оказались как нельзя кстати

Вовремя!

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон 

А
мериканские власти за-
брали под свой контроль 
служебную часть генкон-

сульства России в Сан-Францис-
ко, а также здания торгового 
представительства в Вашингтоне 
и его отделения в Нью-Йорке. 
Госдепартамент США в минув-
ший четверг обязал Россию за-
крыть эти объекты. В субботу 
здания перешли под контроль 
американского правительства. 
Распоряжаться ими теперь будет 
служба дипломатической без-
опасности госдепартамента 
США. У торгпредства в Вашинг-
тоне выставили американскую 
охрану, а торгпред РФ Александр 
Стадник подтвердил журнали-
стам, что США с этого момента 
считают здание лишенным ди-
пломатического иммунитета. Он 
назвал это «ярким примером 
вандализма в системе междуна-
родных отношений, рейдерского 
захвата российской собственно-

сти за рубежом». Но на блокиро-
вании доступа к зданиям амери-
канцы не остановились. Сразу 
после этого представители вла-
стей США начали досмотр поме-
щений, что беспрецедентно даже 
по меркам лет «холодной вой-
ны». О своем намерении амери-
канские спецслужбы уведомили 
российскую сторону буквально 
за считаные часы. А в генконсуль-
стве в Сан-Франциско, где часть 
здания отведена под жилые поме-
щения, досмотры прошли и в 
квартирах сотрудников. Как рас-
сказали в МИД России, для этого 
американские власти предписа-
ли дипломатам и их семьям, 
включая грудных детей, на 10—12 
часов покинуть занимаемые по-
мещения. Пресс-секретарь рос-
сийского посольства Николай 
Лахонин сообщил «РГ», что на 
начальном этапе к досмотру 
торгпредства в Вашингтоне допу-
стили и двоих российских дипло-
матов, но затем их по-
просили покинуть тер-
риторию.

Татьяна Замахина, 
Кира Латухина, Сямэнь

В
чера президент России 
Владимир Путин начал 
трехдневный визит в 
Китай. Первый день 
глава государства по-

святил переговорам с председа-
телем КНР Си Цзиньпином, а се-
годня и завтра ему предстоят ме-
роприятия саммита БРИКС, на 
котором, как ожидается, лидеры 
альянса обсудят широкий круг 
вопросов — от ситуации в Сирии 
и на Корейском полуострове до 
совместной борьбы с протекцио-
низмом и санкциями.

Российско-китайские перего-
воры на высшем уровне накану-
не саммитов БРИКС стали уже 
традицией. Так было во время 
прошлых встреч на Гоа, в Уфе и 
Форталезе. Тем более логично 

было встретиться на площадке 
хозяев саммита — в КНР.

Вчера Владимир Путин и Си 
Цзиньпин обсудили ход реализа-
ции двусторонних договоренно-
стей, достигнутых в ходе визита 
Си Цзиньпина в Москву в июле. 

Российский лидер назвал перего-
воры содержательными. Его ки-
тайский коллега был того же мне-
ния: удалось обсудить и двусто-
ронние отношения, и междуна-
родные проблемы. «Отрадно, что 
наши министерства и ведомства 

работают над реализацией всех 
договоренностей и добиваются 
результатов», — отметил Си 
Цзиньпин.

Еще председатель КНР расска-
зал о месте проведения саммита 
— портовом городе Сямэнь. В 
местном университете есть па-
мятник русскому поэту Михаилу 
Лермонтову, напротив монумен-
та китайскому мыслителю Кон-
фуцию. «Должно быть, это гово-
рит о том, что здесь очень ценят 
обмен культурами между Рос-
сией и Китаем», — сделал он вы-
вод и вспомнил стихотворение 
Лермонтова «Парус»: в нем гово-
рится об упорной борьбе и твер-
дой воле, и в районе Ся-
мэня упорный труд 
тоже в почете.

СКАНДАЛ «Адская клоунада»: Как США отобрали у России 
три официальных представительства за два дня

Флаг — не трогать
ГАДЖЕТЫ Что интересного и необычного 
показали на выставке IFA 2017

Дом с умом

ТОЛЬКО В «РГ» Сергей Данкверт — 
о ядовитых яйцах, обколотой курятине 
и сосисках с обманом

Есть здорово

На встрече с Путиным глава КНР 
пожелал, чтобы корабль отноше-
ний стран шел на всех парусах.

Новое поколение роботов из конструкторов Jima 
вызвало ажиотаж на выставке IFA. 

Яйца ЕС нам не поставляют, но французский ядовитый яичный порошок обнаружили в Петербурге.
Акцент

 Повестка горячая: 
от ситуации в Сирии 
и на Корейском полуострове 
до совместной борьбы 
с протекционизмом 
и санкциями
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Австралийский доллар  46,0846
Азербайджанский манат  34,1303
Армянский драм**  12,1455
Белорусский рубль  30,0885
Болгарский лев  35,3158
Бразильский реал  18,4450

Венгерский форинт**  22,6285
Вон Республики Корея***  51,7571
Гонконгский доллар*  74,1850
Датская крона*  92,8639
Доллар США  58,0557
Евро  68,9992

Индийская рупия**  90,7759
Казахстанский тенге**  17,1755
Канадский доллар  46,4966
Киргизский сом**  84,1631
Китайский юань*  88,3837
Молдавский лей*  32,6156

Новый туркменский манат  16,6134
Норвежская крона*  74,6160
Польский злотый  16,2494
Румынский лей  15,0361
СДР  82,0553
Сингапурский доллар  42,8045

Таджикский сомони*  65,9080
Турецкая лира  16,8541
Узбекский сум***  13,8889
Украинская гривна*  22,5503
Фунт стерлингов  75,0138
Чешская крона*  26,5082

Шведская крона*  72,8556
Швейцарский франк  60,4558
Южноафриканский рэнд*  44,8262
Японская иена**  52,7491

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
со 02.09.17
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Лев Аннинский: 
Павлик Морозов 
не герой 
и не предатель. 
Он жертва 
безумного 
времени

12

Полузащитник 
сборной 
Испании Иско 
поставил сборную 
Италии на колени

12
Нашим девушкам 
не было равных 
на чемпионате 
мира по художе-
ственной гимна-
стике
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Власти США пока не рискнули снять российские флаги, развевающиеся 
над российскими дипломатическими объектами. 

ГЕОПОЛИТИКА КНДР испытала мощнейший 
водородный боезаряд

Ким-бомба
Олег Кирьянов, Сеул

К
ак и опасались многие, Северная Корея 
произвела очередные ядерные испыта-
ния, решив показать США, что не наме-

рена поддаваться на внешнее давление. При 
этом Пхеньян продемонстрировал, что дале-
ко продвинулся в ядерных технологиях, ис-
пытав термоядерную бомбу мощностью 50 
килотонн. Эксперты не исключают, что ООН 
в итоге может пойти на введение де-факто 
экономической блокады Северной Кореи, ко-

торая игнорирует все призывы прекратить 
развитие ракетно-ядерных арсеналов.

Предположения по поводу того, что Пхе-
ньян может пойти на шестые по счету ядер-
ные испытания, витали в воздухе уже давно. 
Однако в воскресенье в СМИ КНДР дали на-
мек, что все может произойти очень скоро. 
Центральные издания опубликовали сообще-
ния о том, что Ким Чен Ын посетил Институт 
ядерных технологий, где ему пока-
зали уже готовую термоядерную бо-
еголовку.  
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Начал работать самый 
мощный в мире лазер, 
созданный с участием 
российских ученых
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ОБЩЕСТВО В Татарстане 
отметили 
сразу два праздника

Обогатили 
друг друга

Тимур Алимов, «Российская газета», Казань

В ЭТОМ ГОДУ День знаний совпал с празднованием Кур-
бан-байрама. В Татарстане, несмотря на официальный 
выходной, во всех школах прошли линейки.

Участвовавший в церемонии открытия учебного заве-
дения в Набережных Челнах президент республики Ру-
стам Минниханов поздравил учеников как с Днем зна-
ний, так и с праздником Курбан-байрам.

Вместе с тем в мечетях республики состоялись празд-
ничные намазы по случаю Курбан-байрама. В традици-
онной проповеди муфтий РТ Камиль хазрат Самигуллин 
напомнил, насколько важную роль в жизни каждого че-
ловека играет образование. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий 
Медведев пообщался 
с учениками в Подольске

Школьный 
завтрак 
для премьера

Татьяна Замахина

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР РФ Дмитрий Медведев в День 
знаний посетил новую школу в подмосковном Подоль-
ске. Глава правительства прошелся по классам и пооб-
щался с учениками.

Новая школа значительно разгрузила проблему не-
хватки учебных учреждений в разросшемся районе го-
рода. По словам Медведева, она стала примером нового 
современного школьного здания. Кроме того, здесь отра-
батываются самые актуальные программы обучения.

Премьер осмотрел классы, мастерские, где проходят 
уроки труда, столовую, поинтересовался ценой на завтра-
ки и обеды. Ему пока-
зали спальную ком-
нату, где будут отды-
хать школьники, 
оставшиеся на про-
дленный день.

— Во время осу-
ществления боль-
шой программы по 
жилищному строи-
тельству основное 
внимание должно уделяться строительству школ и дет-
ских садов, — подчеркнул Дмитрий Медведев, пояснив, 
что имеет в виду общероссийскую программу.

Новая школа в Подольске планирует активно сотруд-
ничать с рядом вузов, здесь будут читать лекции их пре-
подаватели, а в лабораториях институтов для школьни-
ков пройдут дополнительные занятия по различным на-
правлениям. От такого сотрудничества высшей и сред-
ней школы зависит и качество образования выпускни-
ков, оценил глава кабмина.

— А именно от вас во многом зависит, как дальше будет 
развиваться жизнь в стране, — обратился он к одиннадца-
тиклассникам.

Напоследок Дмитрий Медведев вручил школе пода-
рочный сертификат на интерактивную плазменную па-
нель со встроенным компьютером.

Вовремя!
«Надеюсь, обе наши 
страны будут продви-
гаться вперед, чтобы 

корабль наших двусторонних 
отношений шел в большое пла-
вание на полных парусах», — за-
явил китайский лидер.

Владимир Путин поблагода-
рил за приглашение посетить 
город, где многие годы работал 
Си Цзиньпин. «Город прекра-
сно выглядит, просто замеча-
тельно — в этом регионе Китая я 
еще никогда не был, — произво-
дит впечатление процветающе-
го региона, процветающего го-
рода», — похвалил он.

По окончании беседы в уз-
ком составе собеседники осмо-
трели выставку китайских на-
родных промыслов. Главы госу-
дарств также обменялись по-
дарками. Председатель КНР 
преподнес российскому лидеру 
скульптуру, запечатлевшую ки-
тайского воина в традицион-
ном костюме, а также письмен-
ный стол ручной работы, на ко-
тором написано пожелание 
процветания. А Владимир Пу-
тин подарил Си Цзиньпину кар-
тину из янтаря с изображением 
парусника, а также настольные 
светильники из нефрита.

После краткой паузы лидеры 
продолжили обмен мнениями 
по ключевым проблемам в фор-
мате рабочего обеда.

«Разумеется, состоялось и 
обсуждение по тематике КНДР, 
ситуации на Корейском полуо-
строве в свете состоявшегося 
сегодня испытания водородной 
бомбы», — рассказал журнали-
стам по итогам переговоров 
пресс-секретарь российского 

президента Дмитрий Песков. 
Оба лидера «отметили важ-
ность недопущения хаоса и 
важность проявления всеми 
сторонами сдержанности и 
ориентированности на поиск 
решения только политико-ди-
пломатическими средствами», 
подчеркнул Песков. Главы госу-
дарств говорили, по его словам, 
«о неприемлемости нуклеари-
зации Корейского полуостро-
ва» и выразили намерение при-
держиваться линии на согласо-
вание действий по урегулиро-
ванию проблемы, сообщил 
представитель Кремля.

После разговора с Си Цзинь-
пином уже у себя в резиденции, в 
гостинице, Владимир Путин про-
вел телефонный разговор с япон-
ским премьер-министром Синд-
зо Абэ. Лидеры РФ и Японии так-
же обменялись мнениями по обо-
стрившейся ситуации на Корей-
ском полуострове и осудили про-
веденное 3 сентября новое ядер-
ное испытание, которое подры-
вает глобальный режим нера-
спространения, нарушает резо-
люции СБ ООН и нормы между-
народного права, создает реаль-
ную угрозу региональному миру 
и стабильности, сообщил Песков.

Владимир Путин высказался 
за то, чтобы международное со-
общество не поддавалось эмо-
циям, действовало спокойно и 
взвешенно, политико-диплома-
тическими средствами. Лидеры 
условились продолжить диалог 
на встрече 7 сентября в рамках 
Восточного экономического 
форума, куда российский пре-
зидент отправится после завер-
шения саммита БРИКС в Китае.

Между тем, по словам Пес-
кова, пока в планах главы госу-
дарства нет разговора с северо-
корейским лидером.

Ядерная проблематика ста-
нет одной из основных тем вы-
ступления Владимира Путина и 
на сегодняшнем саммите.  Как 
рассказал помощник президен-
та РФ Юрий Ушаков, россий-
ский лидер выступит за продви-
жение совместных российско-
китайских инициатив. Кроме 
того, он планирует призвать ли-
деров стран БРИКС подклю-

читься к процессу урегулирова-
ния ситуации в Сирии, восста-
новлению страны. Глава госу-
дарства, по словам Ушакова, 
выскажется и против роста про-
текционизма в мире, практики 
односторонних санкций, а так-
же предложит ускорить рефор-
му Международного валютного 
фонда. Это еще не все связан-
ные с экономикой темы: Путин 
призовет к расширению сотруд-
ничества в сфере цифровых тех-
нологий, выступит в пользу 
поддержки в рамках БРИКС ма-
лого и среднего бизнеса, упро-
щения процедур торговли.

О приоритетных для россий-
ской делегации вопросах прези-
дент написал в статье для веду-
щих СМИ «БРИКС — к новым го-
ризонтам стратегического пар-
тнерства». Речь в ней идет и о 
борьбе с терроризмом, и о недо-
пустимости решения корейско-
го вопроса при помощи давле-
ния. Кроме того, президент пред-
ложил разработать универсаль-
ные правила ответственного 
поведения государств в сфере 
информационной безопасно-
сти. Еще одним ключевым пун-

ктом повестки Путин назвал 
российское предложение об уч-
реждении Платформы энерге-
тических исследований БРИКС. 
«Уверен, что сямэньский сам-
мит стимулирует активность 
наших стран в поиске ответов 
на вызовы XXI века и выведет 
взаимодействие государств 
«пятерки» на качественно но-
вый уровень», — подытожил 
глава государства.

Как ожидается, сегодня вме-
сте с коллегами по «пятерке» 
российский лидер встретится с 
членами Делового совета БРИКС. 
Владимир Путин даст оценку ра-

боте структуры, выскажет мне-
ние о дальнейших планах.

Во второй день работы — 5 
сентября — состоится дополни-
те л ь н а я  с е с с и я  в  ф о р м а те 
«БРИКС плюс» с участием ряда 
приглашенных стран. Меропри-
ятие в Сямэне будет отличаться 
от предыдущих тем, что оно 
пройдет в расширенном соста-
ве, ведь его посетят не пять, а де-
сять мировых лидеров. Китай-
ская сторона пригласила к уча-
стию пять стран — Таджикистан, 
Мексику, Египет, Таиланд и Гви-
нею.

По итогам саммита планиру-
ется принять итоговую декла-
рацию — в документе будет дана 
оценка текущей мировой поли-
тической и экономической си-
туации, отражены общие подхо-
ды к наиболее актуальным и 
важным вопросам многосто-
роннего сотрудничества. Кроме 
того, планируется подписать 
планы действий по торгово-эко-
номическому сотрудничеству, в 
области инноваций, а также та-
моженного взаимодействия.

Помимо участия в общих за-
седаниях Путин проведет и от-
дельные двусторонние встречи 
с коллегами. Собеседниками 
российского лидера станут пре-
мьер Индии Нарендра Моди, 
президент ЮАР Джейкоб Зума, 
президент Египта Абдель Фат-
тах ас-Сиси, премьер Таиланда 
Прают Чан-Оча,  президент 
Мексики Энрике Пенья Ньето. В 
частности, на встрече с египет-
ским коллегой российский ли-
дер обсудит актуальную для 
россиян тему — перспективы 
возобновления авиасообщения.

КОШЕЛЕК

Снижение цен 
в России 
бьет рекорды

С ИНФЛЯЦИЕЙ 
СВЕЛИ 
ПОДСЧЕТЫ

Роман Маркелов

ДИНАМИКА потребительских 
цен в России в августе продолжи-
ла бить рекорды. Столь высокой 
сезонной дефляции, как за чет-
вертую неделю месяца, не на-
блюдалось долгие годы. Однов-
ременно инфляционные ожида-
ния населения в преддверии осе-
ни достигли исторического ми-
нимума. 

По подсчетам Росстата, за не-
делю с 22 по 28 августа потреби-
тельские цены в России снизили-
сь на достаточно неожиданные 
0,2 процента. Такой показатель 
не фиксировался около десяти 
лет. Дефляция традиционно про-
является в августе, она возника-
ет в первую очередь благодаря 
наполнению прилавков сезон-
ными овощами и фруктами све-
жего урожая (и, как следствие, 
их удешевлением). 

Обычно в инфляционно 
«удачные» годы одна-две недели 
в августе отмечаются либо нуле-
вым ростом цен, либо недель-
ным снижением на 0,1 процен-
та. Последний раз такая дефля-
ция наблюдалась в августе 2011 
года (если не принимать во вни-
мание первые недели августа 
2017 года).

По мнению доцента кафедры 
фондовых рынков и финансово-
го инжиниринга факультета фи-
нансов и банковского дела РАН-
ХиГС Сергея Хестанова, рекор-
дная дефляция в августе достиг-
нута совпадением ряда факторов 
— в том числе влиянием прошед-
шего в течение года укрепления 
курса рубля на стоимость им-
портных товаров и все тем же 
удешевлением плодоовощной 
продукции.

В любом случае недельная 
дефляция на 0,2 процента — явле-
ние не рядовое. Аналитики 
Sberbank CIB напрямую называ-
ют такие данные «превосходны-
ми». Они означают, что в целом в 
августе снижение цен составило 
0,4 процента, накопленная ин-
фляция с начала года — 1,9 про-
цента. Окончательные помесяч-
ные данные по индексу потреби-
тельских цен за весь август Рос-
стат должен опубликовать на 
этой неделе. 

«Мы тем не менее полагаем, 
что в августе может быть зафик-
сировано значительное замедле-
ние годовой инфляции — возмож-
но, до 3,5 процента с 3,9 процен-
та в июле», — пишут аналитики 
Sberbank CIB. Таким образом, 
фактическая годовая инфляция 
по итогам последнего месяца 
лета довольно сильно опередит 
цель ЦБ на весь 2017 год в четы-
ре процента. Этот фактор серьез-
но повышает шансы на сниже-
ние ключевой ставки Банком 
России на опорном заседании 15 
сентября.

Похоже, что хорошие авгу-
стовские данные вернули гра-
жданам уверенность в том, что 
регулятор сможет обуздать 
рост цен. Инфляционные ожи-
дания населения, расcчитанные 
на год вперед, в августе снизи-
лись до исторического миниму-
ма, говорится в опубликован-
ной ЦБ оценке на основе дан-
ных опроса «инФОМ». Сниже-
ние составило 1,2 процентных 
пункта — до 9,5 процента. В 
июле, напротив, произошел 
всплеск этого показателя — с 
10,3 до 10,7 процента, связан-
ный с ростом цен на отдельные 
группы товаров и индексацией 
тарифов ЖКХ. 

Однако около половины ре-
спондентов считают, что инфля-
ция останется заметно выше це-
левого уровня ЦБ как в конце 
2017 года, так и следующие три 
года. В Банке России не исключа-
ют, что это связано с инерцион-
ностью инфляционных ожида-
ний населения. Одновременно, 
судя по данным августовского 
опроса, оценка населением соб-
ственного материального поло-
жения все же улучшилась. На 
этом фоне респонденты стали 
реже говорить о необходимости 
экономии на повседневных рас-
ходах. Однако в целом население 
все равно продолжает придер-
живаться сберегательной моде-
ли потребления, констатирует 
Банк России.

Президент За один день в Ярославле Владимир Путин провел 
открытый урок для школьников и для всех будущих глав регионов

В одной команде
Кира Латухина, Ярославль 

В 
День знаний прези-
дент провел в Ярос-
лавле Всероссийский 
открытый урок и по-
сетил форум профес-

сиональной навигации «ПроеК-
ТОриЯ». Внутренний ядерный 
реактор нашего народа, его пас-
сионарность позволяет дви-
гаться вперед, заявил глава го-
сударства, сославшись на вели-
кого русского историка и этно-
лога Льва Гумилева.

« В а ш а  за дач а  —  с д ел ат ь 
принципиально новый шаг», — 
сказал Владимир Путин, начи-
ная урок. «Конкуренция — всег-
да очень сильная и мощная», — 
напомнил он. «Мы говорим: 
Наша страна большая, могучая, 
великая. Все правда», — заявил 
президент. Но есть государства, 
которые по количеству населе-
ния несопоставимо больше, и 
есть страны, где технологии го-
раздо эффективнее. «Если мы 
существуем более тысячи лет... 

значит, что-то у нас есть такое, 
что этому способствует, — под-
черкнул он. — Это что-то — это 
внутренний «ядерный реак-
тор» нашего народа, нашего че-
ловека, русского человека, рос-
сийского человека, который по-
зволяет двигаться вперед. Это 
некая пассионарность, о кото-
рой Гумилев говорил в свое вре-
мя, которая толкает нашу стра-
ну вперед». «Мы лучше должны 
делать всегда», — напутствовал 
старшеклассников глава госу-
дарства и предложил написать 
сочинение на тему «Россия, 
устремленная в будущее».

Дальше разговор зашел о на-
уке и технике. Ребята из Буря-
тии рассказали, что три года со-
бирают робота. «Искусствен-
ный интеллект — будущее не 
только России, это будущее 

всего человечества. Здесь ко-
лоссальные возможности и 
трудно прогнозируемые сегод-
ня угрозы. Тот, кто станет лиде-
ром в этой сфере, будет власте-
лином мира, — подчеркнул пре-
зидент. — И очень не хотелось 
бы, чтобы эта монополия была 
сосредоточена в чьих-то кон-
кретных руках». «Поэтому мы, 
если будем лидерами в этой 
сфере, также будем делиться 
этими технологиями со всем 
миром, как мы сегодня делимся 
атомными технологиями, — за-
верил он. — Но чтобы не стоять в 
конце очереди, нужно над этим 
работать уже сегодня».

Ребята рассказали президен-
ту и о разных способах получе-
ния энергии. «Мы можем со-
здать второе Солнце, второй 
термоядерный реактор, работа-
ющий как Солнце на гелии и во-
дороде. Возожжем Солнце на 
Земле», — смело заявил один из 
юных ученых. «Аккуратнее 
только», — предупредил с улыб-
кой Путин.

Речь зашла и о беспилотни-
ках, а также об идее оснастить 
самолет МС-21 двигателем с 
альтернативным топливом — 
сжиженным природным газом 
и жидким водородом. Если ис-
пользовать эти технологии для 
перевозки пассажиров, то из 
Калининграда до Владивостока 
нужно будет лететь не 9—12 ча-
сов, а минут 20. По словам Пу-
тина, подобный проект «не пу-
стая фантазия, но пока это еще 
мечта, но реализуемая вполне».

Владимир Путин отдельно 
переговорил с врио губернато-
ра Дмитрием Мироновым и 
вручил ему папку с жалобами 
жителей, которые поступили к 
«Прямой линии». Миронов за-
верил, что вопросы на контр-
оле, и передал президенту от-
крытку, которую нарисовала 
для главы государства перво-
классница из города Ростова 
Ярославской области. Вместе с 
врио главы региона Путин по-
сетил училище олимпийского 
резерва по хоккею, где забил 
шайбу в тренировочной зоне, а 
также пообщался с  юными 
спортсменами. А затем отпра-
вился на прогулку по Волге, 
пригласив на теплоход «Рос-
сия» и местную обществен-
ность.

Акцент

 Искусственный интеллект — 
будущее не только России, 
это будущее 
всего человечества

Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

Россияне все еще 
предпочитают 
сберегать деньги, 
а не тратить их, 
констатируют 
в Банке России

В школе отрабаты-
ваются самые акту-
альные программы 
обучения

«От вас зависит, как дальше будет развиваться жизнь 
в стране», — сказал школьникам премьер.ДЕНЬ ЗНАНИЙ: ПОЛИТИКИ В ШКОЛЕ

В некоторых российских школах День знаний 

прошел особенно торжественно: авторитетные 

политики пришли на линейки или провели от-

крытые уроки.

Глава Совфеда Валентина Матвиенко приняла 

участие в открытии новой школы № 100 в Кали-

нинском районе Санкт-Петербурга. А в Саратове 

в центре внимания была гимназия № 89, где 

прошла линейка в спортивном стиле: ученики 

продемонстрировали свои достижения спикеру 

Госдумы Вячеславу Володину. Главы регионов 

тоже активно участвовали в Дне знаний. В част-

ности, мэр Москвы Сергей Собянин открыл но-

вое здание школы № 1409: при его проектирова-

нии, как рассказал мэр, учли пожелания учени-

ков и учителей. Особенным «ученый» праздник 

был в Севастополе: здесь открылась первая по-

сле воссоединения Крыма с Россией школа — в 

микрорайоне Бухта Казачья. Как рассказала 

участница торжественной линейки вице-пре-

мьер Ольга Голодец, еще девять современных 

школ откроют в Севастополе до 2020 года.

Главы думских фракций тоже отправились в учеб-

ные заведения. Например, лидер КПРФ Геннадий 

Зюганов обсудил со старшеклассниками из мо-

сковской школы № 892 главные вызовы века и 

раскритиковал несистемную оппозицию. Мини-

стры не менее активно общались с юным поколени-

ем. В частности, глава МИД Сергей Лавров высту-

пил на первой линейке новой гимназии имени Евге-

ния Примакова (Московская область) и прочитал 

лекцию в МГИМО. По традиции затронул самые ак-

туальные темы, включая отношения с США и ко-

рейскую ядерную проблему. А уполномоченный 

по правам человека в РФ Татьяна Москалькова рас-

сказала студентам МГЮА имени О.Е. Кутафина о 

самых резонансных обращениях граждан.

Подготовила Татьяна Замахина

Деловой завтрак

Сергей Вадимович Степашин
Председатель Наблюдательного совета
Фонда содействия реформированию ЖКХ 

РАЗ ГО В О Р  П О Й Д Е Т  О  З А В Е Р Ш Е Н И И  П Р О Г РА М М Ы  РАС С Е Л Е Н И Я  А В А Р И Й Н О ГО  Ж И Л Ь Я , 

КАПИТАЛЬНОМ РЕМОНТЕ, ПОСЛЕ КОТОРОГО МОГУТ СНИЗИТЬСЯ КОММУНАЛЬНЫЕ ПЛАТЕЖИ, 

О ДОЛГАХ ПО КВАРТПЛАТЕ И ДРУГИХ ПРОБЛЕМАХ ЖКХ. ВСЕ ЭТИ ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ 

В ПОНЕДЕЛЬНИК, 4 СЕНТЯБРЯ, С 12.00 ДО 13.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 
8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОН-

НОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.
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Акцент

 Саммит БРИКС выведет 
сотрудничество «пятерки» 
на качественно новый 
уровень, уверен Путин
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Для детей Казани первый день осени стал двойным праздником.

Юные хоккеисты показали свое мастерство и президенту Путину, и врио губернатора Миронову.
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ЗДОРОВЬЕ Россияне
стали реже умирать 

Остаться 
в живых 

Марина Гусенко

В РОССИИ снизилась смертность. За первые семь меся-
цев этого года россиян ушло из жизни на 23,7 тысячи чело-
век, или на 2,3 процента меньше, чем за такой же период 
прошлого года. Таковы данные Росстата. 

Министр здравоохранения России Вероника Скворцо-
ва уточнила: смертность населения составила 12,7 челове-
ка на тысячу населения (за 7 месяцев 2016 года было 13 че-
ловек на тысячу). «Достигнутые результаты обусловлены 
снижением смертности от всех основных причин: от бо-
лезней системы кровообращения — на 3,3 процента, новоо-
бразований — на 2,8 процента, туберкулеза — на 15,2 про-
цента, болезней органов дыхания — на 9,0 процента, в том 
числе от пневмоний — на 21 процент», — констатировала 
министр. Также на 4,2 процента людей меньше умерло от 
болезней органов пи-
щеварения, на 10,7 
процента — от внеш-
них причин, в том чи-
сле на 8,5 процента — 
от дорожно-тран-
спортных происше-
ствий.

По словам Веро-
ники Скворцовой, 
с начала года удержи-
вается исторический 
минимум показателя 
младенческой смер-
тности. За семь меся-
цев она стала меньше на 11,7 процента и составляет сейчас 
5,3 на тысячу родившихся живыми. При этом более чем 
в половине регионов России (в 43 из 85) этот показатель 
меньше среднероссийского, даже ниже 5,0. А это уже соот-
ветствует лучшим мировым результатам. 

«Так, например, в Липецкой области младенческая 
смертность составляет 2,3 на тысячу родившихся живы-
ми, в Ивановской области — 2,9, Московской и Воронеж-
ской областях — 3,6, в Республике Чувашия — 3,7», — про-
должила министр здравоохранения. Но это еще не все по-
ложительные примеры. Снизилась в этом году и смер-
тность людей трудоспособного возраста — за полугодие 
на 8,5 процента по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. В том числе среди мужчин — на 8,6 процен-
та, а среди женщин — на 8,3 процента. 

Если переводить сухие проценты в конкретные челове-
ческие жизни, то можно сказать, что за этот период време-
ни умерло на 21,5 тысячи трудоспособных человек мень-
ше, чем за аналогичный период годом ранее.

Люди в возрасте, когда можно активно работать, стали 
реже умирать от новообразований (снижение на 5,5 про-
цента), от болезней кровообращения (минус на 7,2 про-
цента), туберкулеза (меньше на 17,6 процента). Наилуч-
шие показатели снижения смертности от болезней орга-
нов дыхания (на 23,3 процента) и от случайных отравле-
ний алкоголем (на 21 процент). 

Также люди чаще оставались живы при болезнях орга-
нов пищеварения (на 10,2 процента), внешних причин 
(на 11,0 процента), в том числе от дорожно-транспортных 
происшествий (на 10,3 процента).

ПРОВЕРКА СЛУХА Вырастет ли количество погибших на дорогах в ближайшие годы

Старый водитель статистики 
не испортит
Владимир Баршев

Р
аспространенная некото-
рыми СМИ информация 
о том, что якобы уже через 

несколько лет дороги в России 
станут очень опасными и ката-
строфически возрастет аварий-
ность, не соответствует действи-
тельности.

В  С М И  с о о б щ а л о с ь,  ч то 
ГИБДД ожидает резкий рост ава-
рийности после 2018 года. А в 
2020 году уровень аварийности 
достигнет уровня 2007 года, ког-
да на дорогах в ДТП погибало бо-
лее 30 тысяч человек за год. Пер-
вопричинами этого называется 
неконтролируемый рост авто-
мобилизации населения, старе-
ние автопарка, отсутствие дей-
ственного контроля за техниче-
ским состоянием машин, увели-
чивающийся разрыв между тем-
пами автомобилизации и разви-
тием улично-дорожной сети, по-
вышение среднего возраста во-
дителя.

Поводом для таких сообще-
ний послужило то, что сейчас 
в МВД разрабатывается проект 
стратегии по безопасности до-
рожного движения. Этот рабо-
чий вариант стратегии был 
 роздан участникам правитель-
ственной комиссии по безопа-
сности дорожного движения, 
которую возглавляет первый 
вице-премьер правительства 
Игорь Шувалов, для изучения, 
согла сования и внесения в нее 
поправок. 

Стратегия разрабатывается 
по поручению президента с уче-
том предложений органов ис-
полнительной власти, научного 
сообщества и общественных ор-
ганизаций, сообщил начальник 
Главного управления по обеспе-
чению безопасности дорожного 
движения МВД России Михаил 
Черников.

Напомним, что в 2020 году за-
канчивается Федеральная целе-
вая программа по безопасности 
дорожного движения. Стратегия 

рассчитана до 2023 года. Для 
чего она нужна? Поскольку ко-
личество автомобилей возраста-
ет у нас в геометрической про-
грессии, необходимо заранее 
просчитать все возможные вари-
анты развития ситуации, чтобы 
это не привело к катастрофиче-
ским последствиям. Как и в лю-
бом подобном документе, пред-
усматривается несколько вари-
антов развития событий, чтобы 
быть готовыми на них повлиять 
и не допустить худшего. Предус-

матривается как самый оптими-
стический вариант, так и самый 
пессимистический. Это не про-
гноз. Это просто просчет мер, ко-
торые необходимо предпринять 
в той или другой ситуации. 

Сегодня, данным ГИБДД, по 
дорогам страны колесит более 
57 миллионов автомобилей. 
Этот парк молодым не назовешь. 
Половина автомобилей старше 

десяти лет. А это более 28 милли-
онов машин. При этом 20 милли-
онов — старше 15 лет. 

Кроме того, на эти прогнозы 
влияет и то, кто сидит за рулем. 
ГИБДД не ведет статистику по 
возрасту водителей. Напомним, 
что сейчас можно получить пра-
ва на мопед и легкие мотоциклы 
с 16 лет. Таким образом, средний 
возраст водителей понижается. 
Однако, в связи с тем что увели-
чился средний возраст жизни, 
выросло и количество водителей 
преклонного возраста. 

Впрочем, статистика ГИБДД 
не подтверждает того, что чем 
старше человек, тем он опаснее 
на дороге. Многие получают 
впервые права и после 50 лет. 
Был случай, когда в Москве жен-
щина 80 лет получила права ка-
тегории «В».

Как раз, согласно статистике, 
виновниками ДТП чаще всего 
становятся люди в возрасте от 
30 до 40 лет. Но это объясняется 
тем, что таких водителей на до-
рогах больше всего. 

Стратегия пока только обсу-
ждается в органах власти. Тем бо-
лее что задействует она чуть ли 
не все министерства и ведомства. 

Впрочем, эксперты назван-
ные в стратегии проблемы не 
считают главным фактором воз-
можного увеличения аварийно-
сти. Более важным они считают 
безнаказанность некоторых 
«привилегированных» водите-
лей, качество самих дорог и до-
рожной инфраструктуры. 

ДОРОГА

Кровь
водителей
проверят
на алкоголь

ДЫШИ 
НЕ ДЫШИ — 
ПРАВДЫ 
НЕ СКРОЕШЬ

Владимир Баршев

ПРАВИТЕЛЬСТВО одобрило 
проект поправок в Кодекс об ад-
министративных правонаруше-
ниях. А именно в статью 12.8, в ко-
торой устанавливается наказание 
за управление в нетрезвом виде. 
Напомним, что до сих пор в этой 
статье прописано, что ответст-
венность наступает в случае уста-
новленного факта употребления 
вызывающих алкогольное опья-
нение веществ, который опреде-
ляется наличием абсолютного 
этилового спирта в концентра-
ции, превышающей возможную 
суммарную погрешность измере-
ний, а именно 0,16 миллиграмма 
на один литр выдыхаемого в алко-
тестер воздуха. А если водитель 
находится в бессознательном со-
стоянии? Он не может дыхнуть 
в прибор. Как тут быть? Конечно, 
в больнице установят, есть у него 
алкоголь в крови или нет. Но пара-
докс в том, что КоАП не предусма-
тривает наказания за наличие ал-
коголя в крови. Поэтому, как ут-
верждают в МВД, многим водите-
лям, находившимся в нетрезвом 
состоянии, после аварий удава-
лось избежать ответственности.

Чтобы прикрыть этот законо-
дательный пробел, в МВД в соот-
ветствии с поручением прави-
тельства и был подготовлен про-
ект поправок в КоАП. Теперь 
к имеющейся формулировке 
в статье 12.8 будет добавлено, что 
ответственность в любом слу-
чае — дышал ты в алкотестер или 
нет — наступает при концентра-
ции алкоголя в крови 0,3 или 
больше промилле. Кстати, содер-
жание этилового спирта в крови 
в размере 0,3 промилле примерно 
равно 0,15 миллиграмма на литр 
выдыхаемого воздуха. 

Правительство на прошедшем 
заседании решило внести новый 
законопроект в Госдуму в уста-
новленном порядке.

Игорь Елков 

Д
есятый день десятого 
по счету фестиваля 
« С п а с с ка я  б а ш н я » 
 завершился традици-
онно: эффект ное шоу 

при полном аншлаге.
По традиции в последний вечер 

должна быть вишенка на торте. 
Прошлый раз, чтобы не разру-
шать стереотипов о нашей стране, 
на Красной площади плясала мед-
ведица с самоваром.

На этот раз нас радовал эффек-
тный проход чилийских лошадей.

Большое видится с расстояния. 
Сейчас можно лишь анализиро-
вать первое послевкусие. Военно-
музыкально-театральные фести-
вали формата «милитари тату» — 
это «сражения» оркестров армий 
разных стран за восторги зрите-
лей. Если вы думаете, что там уме-
ренная конкуренция, то набейте 
в поисковике Royal Edinburgh 
Military Tattoo. Не поленитесь на-
стучать на клавиатуре английские 
буквы. Результат превзойдет ожи-
дание: вы увидите просто нереаль-
но красивое зрелище. Фестиваль 
в столице Шотландии считают 
иконой стиля, он проходит перед 
и Эдинбургским замком — это кре-
пость старше нашего Кремля, 
у нее почти 900-летняя история. 

Фестиваль в Шотландии в этом 
году уже 67-й по счету, тогда как 
«Спасской башне» 10 лет.

На первый взгляд, состязаться 
даже не спортивно. Юниор не вы-
ходит на ринг сразу против чемпи-
она мира. А мы взяли и — вышли. 
И… фестиваль на Красной площа-
ди эксперты уже ставят на одну 
доску с Эдинбургом.

Как удалось? 
«Безупречный музыкальный 

вкус и тщательный отбор компо-
зиций руководителями фестива-
ля, — говорит народный артист РФ 
Евгений Хорошевцев, бессмен-
ный ведущий и официальный «го-
лос» «Спасской башни». — Наша 
музыка объединяет, у нас нет по-
литики и конфессиональных про-
тиворечий. Вот начался Курбан-
байрам — и я от души поздравил 
всех, кто его празднует».

И каждый день Евгений Алек-
сандрович цитирует поэта Алек-
сандра Городницкого: «Пока мар-
шируют оркестры, положено пуш-
кам молчать».

Наши сделали шоу по законам 
жанра, но отличное от всех осталь-
ных. Конного манежа ни у кого 
нет — в Москве есть. Аналогичная 
история с детским городком. И на-
ходка этого фестиваля: оркестры 
размыли границу площадки для 
выступлений. Вы могли купить би-
лет и поаплодировать любимому 
оркестру на Красной площади. 
А могли встретить «музыкальных 
фараонов» (оркестр из Египта) 
в парке Фили. Без всяких пригла-
сительных и билетов. Или в «Со-
кольниках» — Даосских монахов. 
Клевые места только надо знать. 

Кельтский оркестр, по-моему, 
вообще исповедует принцип — где 
они, там и концерт. Ночь или 
день — неважно. Могут исполнить 
щемяще-пронзительные мелодии 
на волынках и за полночь. Благо, 
Москва никогда не спит.

Это уже не просто праздник 
музыки. Фестиваль обрастает тра-
дициями и легендами, здесь сорев-
нуются в мастерстве роты почет-
ных караулов трех стран. Би-би-си 
прямо сейчас снимает фильм: 
главная героиня — юная музыкант 
Виктория из Кельтского оркестра. 
С какими мыслями едет в Москву, 
что там видит. Посмотрим, что по-
лучится, но замечу, что все к нам 
едут, немного побаиваясь. 

«Мне рассказывали страшные 
истории о России, — говорит руко-
водитель Кельтского оркестра во-
лынок и барабанов Дэвид Джонс-
тон. — А именно: тебя наверняка 
ограбят, и музыка твоя никому не 
понравится. Все оказалось не так. 
Теперь я рассказываю, что Россия 
удивительная страна, здесь добро-
желательные люди. И в таком ог-
ромном городе, как Москва, пра-
ктически нулевая преступность. 
Мы утром вышли в парк порепети-

ровать. Он был пуст, и мы сложили 
свою повседневную одежду 
и часть инструментов на траву. 
И тут нас окружили люди, и мы 
подумали, что своих вещей боль-
ше не увидим. Но когда мы верну-
лись, то оказалось, что ни одна пу-
говица не пропала. Такого не мо-
жет быть в Европе».

Но самое потрясающее — когда 
полторы тысячи музыкантов ис-
полняют «Прощание славянки». 

«У меня при этих звуках воло-
сы встают на затылке, — хохочет 
Дэвид. — Несмотря на то что не так 
много волос осталось. Но те, что 
есть — встают дыбом!» Кстати, 
Кельтский оркестр — союз музы-
кантов из Европы, который созда-
ли специально для «Спасской 
башни». Можно восторгаться во-
лынками, можно быть фанатами 
других коллективов, наконец, 
можно ругать погоду, но этот фе-
стиваль уже стал частью нашей 
жизни. В конце лета к нам обяза-
тельно прилетит Мирей Матье, 
споет на русском «Очи черные» 
и на французском с Зарой «Под 
небом Парижа». На Красной пло-
щади зазвучит потрясающий во-
кал Тамары Гвердцители…

В стенах Исторического музея 
прошла чайная церемония под ру-
ководством мастера из Японии — 
госпожи Сато Сидзуэ. Сочетание 
торжественности и неприну-
жденности. А началось с того, что 
госпожа Сато попросила всех го-
стей встать и помянуть трагиче-
ски погибшего музыкального ру-
ководителя фестиваля Валерия 
Халилова. Первую чашку чая 
и сладости поставили перед пор-
третом генерала. Было до слез 
трогательно.

Многое остается за кадром. 
 Тамара Гвердцители простыла, 
ее уговаривают пропустить вы-
ступление. Но она поет.

Вы слышите «золотой голос» 
фестиваля, но вряд ли представля-
ете, что радиорубка, из которой 

вещает Евгений Хорошевцев, от-
крыта всем ветрам, там гуляют 
сквозняки, а от косого дождя веду-
щий почти не защищен. На днях 
у Евгения Александровича прыг-
нуло давление, организаторы выз-
вали «скорую». Хорошевцев отка-
зался от помощи врачей и мужест-
венно, на одной силе воли, довел 
программу до конца.

Так же самоотверженно посту-
пают все танцоры и музыканты 
фестиваля. Особая профессио-
нальная гордость: что бы ни слу-
чилось, но — The Show Must Go On.

Наиболее безопасный водитель — 
возраст которого более 40 лет 
и стаж управления более 10 лет.

Такой Красную площадь можно увидеть раз в году: на стыке лета и осени, во время «Спасской башни».

Акцент

 Наш фестиваль эксперты 
уже ставят на одну доску 
с «иконой стиля» — Эдинбургом

В 43 регионах 
России смертность 
младенцев 
не превышает 
показатели 
развитых стран

Как это было: фото 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/4467

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

Игорь Моржаретто
Автообозреватель радио
«Вести FM»

Мне не кажется, что озвученные фак-

торы как-то могут повлиять на аварий-

ность. Есть реальный факт старения 

парка. Есть реальный факт старения 

водителей. Но, кстати, старение води-

телей — это большой опыт и большая 

безопасность на дороге. 

Петр Шкуматов 
Член общественного совета
при Главном управлении МВД 
по г. Москве

Статистика ГИБДД говорит о том, что 

на дороге ежегодно из-за неисправно-

сти погибает тысяча человек. Это 4 

процента от погибших в ДТП. Малове-

роятно, чтобы по этой причине вдруг 

произошел рост количества аварий 

с жертвами. У нас есть 57 миллионов 

зарегистрированного транспорта. 

Не весь он перемещается по дорогам. 

В лучшие годы полисов ОСАГО прода-

валось до 40 миллионов. Сейчас 30 

миллионов. Это говорит о том, что ко-

личество регулярно выезжающего на 

дороги транспорта сокращается. Со-

гласно таким данным, у нас не смер-

тность на дороге будет увеличиваться, 

а эксплуатируемый автопарк сокра-

щаться. Приблизительно на полтора 

миллиона в год. Как в свое время мы 

погружались в демографическую яму, 

так теперь в такую же яму погружает-

ся автотранспорт. И смертность в свя-

зи с этим будет сокращаться. 

ЦИФРА

0,3
ПРОМИЛЛЕ
алкоголя в крови — с этого значе-
ния наступает ответственность 
водителей за вождение в нетрез-
вом виде

Праздник Вчера в Москве завершился фестиваль «Спасская башня»

Десять с плюсом
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Мирей Матье — самоотверженный 
герой шоу. 
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ТРАНСПОРТ Выделенные 
полосы разгрузят дороги 
в крупных городах

Пробки 
на вылет

Александра Воздвиженская

ВВЕДЕНИЕ выделенных полос для движения общест-
венного транспорта — единственный способ эффектив-
ной борьбы с растущим трафиком в крупных городах. Та-
кое мнение высказал министр транспорта Максим Соко-
лов журналистам во время открытия участка Екатерин-
бургской кольцевой автодороги.

«Это очень правильно. Более того, это единственно 
возможный инструмент для того, чтобы справиться со 
все возрастающим трафиком внутри городских агломе-
раций, городов-миллионников. Конечно, нужно разви-
вать улично-дорожную сеть, строить новые развязки. Но 
гораздо важнее — организация общественного движения, 
преимущество общественного транспорта, пешеходные 
зоны, велосипедные дорожки. Это кардинальное реше-
ние проблем с пробками в любом городе», — считает Мак-
сим Соколов.

Так, на Садовом кольце в Москве власти запустят уча-
сток выделенной полосы для общественного транспорта, 
ее длина составит 200 метров между Казанским переул-
ком и Большой Якиманкой, а также на дублере Садового 
кольца — от Большой Якиманки до Крымского моста. Это 
позволит разгрузить пересадочный узел с радиальными 
маршрутами.

По этой выделенной полосе пойдет маршрут Б, кото-
рый ходит по Садовому кольцу. Интервал движения со-
ставит около пяти минут. «Пассажиропоток на этом 
маршруте сейчас составляет до 30 тысяч пассажиров в 
день, — подсчитали в Центре организации дорожного 
движения. — После запуска выделенной полосы ожидает-
ся рост пассажиропотока примерно на 20 процентов. 
Кроме того, по данной выделенной полосе пойдет мар-
шрут Т10, который идет от Нагатинской улицы до Само-
течной площади».

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Вступили 
в силу новые правила 
производства и продажи 
рыбной продукции

Лед тронулся

Сергей Куликов

ЛЕДЯНУЮ глазурь, которую так любили наносить на 
свою продукцию производители, теперь ограничат техре-
гламентом, который с сентября введен для стран Евразий-
ского экономического союза (ЕАЭС). Это касается России, 
Белоруссии, Казахстана, Киргизии и Армении.

Впрочем, это мало коснется россиян, поскольку наши 
производители в условиях жесткого контроля работают с 
2011 года. Для них, наоборот, по некоторым позициям он 
становится мягче.

Остальное касается и нас. Торговым сетям запрещено 
теперь перефасовывать или менять упаковку, заявил на 
пресс-конференции в медиацентре «Российской газеты» 
директор Департамента технического регулирования и ак-
кредитации Евразийской экономической комиссии (ЕЭК) 
Арман Шаккалиев. «Отсюда и частые нарушения, когда 
пытаются продать ранее размороженную продукцию под 
видом «охлажденной», причем цена взлетает почти в три 
раза, — отметил за-
мглавы Федерально-
го агентства по рыбо-
ловству Петр Савчук. 
— По новому регла-
менту этот фокус уже 
не пройдет». 

Принятый доку-
мент запрещает или 
минимизирует со-
держание в рыбопро-
дуктах таких ве-
ществ, как амокси-
циллин, бацитрацин, 
галофугинон и пре-
паратов и стимуляторов роста. В отношении рыбы, расту-
щей в естественных условиях, технический регламент 
определяет, что она должна быть выловлена в безопасных 
районах добычи. «По информации на упаковке потреби-
тель сможет увидеть всю цепочку — из какого района вы-
ловлена рыба, где была переработана и так далее, — поя-
снил Петр Савчук. — Кроме того, будет наноситься специ-
альный штрихкод, по которому можно будет получить всю 
необходимую информацию о продукте».   

Что касается глазури, то нормы здесь такие: 5 процен-
тов — для рыбы, до 7 процентов — для разделанных ракоо-
бразных (те же креветки, например) и до 14 процентов — 
для неразделанных. В России, кстати, до 1 сентября были 
другие ограничения: масса ледяной глазури, которая на-
носится на мороженую рыбную продукцию, не должна 
превышать 5 процентов массы нетто, из ракообразных — 6 
процентов, а на рыбную продукцию, произведенную из 
иных водных беспозвоночных, водных млекопитающих, 
водорослей, других водных животных и растений, — не бо-
лее 8 процентов. 

Еще одно новшество — масса рыбы будет указываться 
на упаковке отдельно от массы глазури. То есть можно бу-
дет понять, что рыба, а что замороженная вода в куплен-
ной упаковке. 

Важный момент, который отметили эксперты, — некон-
диционная рыбопродукция, которая не пройдет по нор-
мам техрегламента, может опять пущена в оборот — то есть 
изъята из продажи, и пущена на дальнейшую промышлен-
ную переработку. Например, на производство рыбной 
муки и так далее. Чего, кстати, ранее не было.

Производителям дается переходный период на ближай-
шие два года. 

Виктория Ельник

Т
емрюкский районный 
суд Краснодарского 
края в очередной раз 
подтвердил законность 
работы предприятий 

компании «ЭФКО» на Таманском 
полуострове. Однако есть основа-
ния полагать, что победа в суде — 
это далеко не конец истории... Тем 
более что 2017 год — Год экологии. 
Под прикрытием экологической 
повестки дня на Тамани идет на-
стоящая целенаправленная атака 
не просто на градообразующее 
предприятие Тамани, на котором 
трудятся более 2 тысяч человек, 
но, как считают эксперты, на всю 
российскую масложировую от-
расль. 

«Зеленые» наступают
Испокон веков Тамань счита-

лась полуостровом сокровищ. В  
2000-х годах с началом активного 
роста российской экономики на-
чал интенсивно развиваться биз-
нес на территории региона. В Та-
мань потянулись крупные отече-
ственные компании, в числе кото-
рых была и компания «ЭФКО» — 
один из крупнейших агропро-
мышленных холдингов России.

Сотрудники компании вспо-
минают, что, когда пришли на 
«площадку», это было одиннад-
цать гектаров голой земли: ни 
коммуникаций, ни инфраструкту-
ры, ни дорог — ничего. В строи-
тельство было вложено порядка 
400 миллионов долларов, и сегод-
ня трудно переоценить значение 
компании не только для края, но и 
для всей России. Это и переработ-
ка масличных, и выпуск масложи-
ровой продукции, и перевалка 
подсолнечного и прочих  масел и 
шрота на экспорт. Внедрены но-
вые технологии. Только один объ-
ем налоговых отчислений в бюд-
жет за время работы площадки со-
ставил более 3,6 млрд рублей, а ко-
личество сотрудников, занятых на 
предприятиях компании, перева-
лило за 2 тыс. человек.

Однако последние шесть лет 
вместо того, чтобы направлять все 
силы на развитие бизнеса, кото-
рый бы обеспечивал еще большие 
налоговые отчисления и новые ра-
бочие места, компания занимает-
ся тем, что отбивается от нападок 
«экологических» активистов, ко-
торые в буквальном смысле слова 
пытаются стереть ее заводы на Та-
мани с лица земли. 

С 2011 года против «ЭФКО» 
началась массированная инфор-
мационная и судебная атака так 
называемых экологов,  професси-
онализм которых вызывает сом-
нения, поскольку многие из них не 
имеют экологического образова-
ния. И действуют они от имени 
странных, ранее не замеченных в 
активной деятельности, организа-
ций.

Сначала некий житель Ново-
российска Сергей Головин ни с 
того ни с сего озаботился экологи-
ческой обстановкой на Таман-
ском полуострове, расположен-
ном в 140 км от города, где он про-
живает. В суде его интересы поче-
му-то представлял московский 
юрист Виктор Коломийцев. Уже 
после первого суда в воздухе по-
вис вопрос: как небогатый гра-
жданин, который имеет на ижди-
вении отца-инвалида, мог опла-
тить услуги недешевого юриста из 
Москвы?

Потом в игру вступил некто 
Игорь Голубенков, который начал 
писать в СМИ о компании всевоз-
можные нелестные отзывы, за 
ним — гражданка Екатерина Чебо-
тарева, скандально известная сво-
им недовольством строительства 
Керченского моста.

 В 2013 году из ниоткуда появи-
лась общественная организация  
«Возрождение Тамани» в лице ак-
тивистки Никоноровой Аллы Вла-
димировны. От лица данной орга-
низации в Интернете был даже со-
здан целый «антисайт», а в СМИ и 
партнерам компании начали по-
ступать различного рода инфор-
мационные рассылки с негативом 
об «ЭФКО». Потом с исками к 
компании обратились Санкт-Пе-
тербургская региональная обще-
ственная организация по защите 
прав потребителей «Правда по-
требителю!», которую cлужба су-
дебных приставов не может най-
ти, и некая компания-однодневка, 
зарегистрированная в Краснода-
ре и фактически не осуществляю-
щая никакой деятельности. 

Странно, что все эти годы пре-
тензии по поводу экологии этих 
активистов-экологов были адре-
сованы только к одной компании 
— «ЭФКО», но почему-то их не ин-
тересовали  десятки других пред-

приятий в новороссийском и та-
манском портах, которые перева-
ливают куда более опасные грузы, 
чем продукты питания и сельхоз-
сырье. 

При этом ни авторитетные эко-
логи, например, общероссийская 
общественная организация «Зеле-
ный патруль», которые дважды в 
год приезжают с проверками на 
Тамань, ни руководители админи-
страции Краснодарского края, ни 
подразделения Росприродназора 
не только ни разу не выявили 
вредного воздействия «ЭФКО» на 
экологию, но даже, наоборот, ре-
комендовали рассмотреть воз-
можность применения опыта ком-
пании в организации производст-
ва на федеральном уровне. Свиде-
тельство тому — благодарствен-

ные письма и награды конкурса 
«Лучшие экотехнологии Кубани», 
которых удостоена компания.

Что удивительно, эти «незави-
симые» друг от друга «экологи» 
наняли «в подручные» одного и 
того же московского юриста —  Ко-
ломийцева. Он не только пред-
ставлял их интересы в суде и писал 
письма с требованиями провести 
проверки в надзорные органы, но 
и регулярно взаимодействовал с 
депутатом Государственной Думы 
Евгением Федоровым. Письма Ко-
ломийцева странным образом 
всегда трогали сердце депутата 
Федорова, который со своей сто-
роны готовил и направлял в раз-
личные контролирующие органы 
уже свои депутатские запросы.

Апофеозом всей этой эпопеи 
стала история с еще одним пред-
полагаемым экологом из Ново-
российска Иваном Кравцовым.

Куклы и кукловоды 
История с гражданином Крав-

цовым темна и запутана, но по-
пробуем восстановить хроноло-
гию событий. 

В конце 2016 года на завод 
«ЭФКО» в Тамани поступил оче-
редной иск от лица все того же 
Коломийцева на основании дове-
ренности от некоего гражданина 
из Новороссийска Ивана Кравцо-
ва о приостановке хозяйствен-
ной деятельности по перевалке 
грузов во внутренних морских 
водах в порту Тамань в связи с не-
выполнением требований зако-
нодательства об обязанности 
проведения государственной 
экологической экспертизы. Не-
которые требования иска удиви-
тельным образом напомнили 
требования иска годовалой дав-
ности, поданного от лица Сергея 
Головина. 

Все необходимые разрешения 
у завода были — компания, как и 
предписано законом, еще на эта-
пе строительства получила поло-
жительное заключение государ-
ственной экспертизы, а повтор-
ное ее прохождение законом не 
требуется, что подтверждено 

письмами из департамента госу-
дарственной политики и регули-
рования в сфере охраны окружа-
ющей среды Министерства при-
родных ресурсов и экологии Рос-
сийской Федерации и Федераль-
ной службы по надзору в сфере 
природопользования (Роспри-
роднадзор). 

Поэтому Темрюкский район-
ный суд в удовлетворении иска 
отказал. Какими аргументами ру-
ководствовалась вышестоящая 
инстанция — Краснодарский крае-
вой суд, тот самый, где некоторые 
судьи справляют своим детям 
«золотые» свадьбы на честно за-
работанные деньги, — неизвестно. 
Но в результате в феврале 2017 
года Краснодарский краевой суд 
отменяет решение Темрюкского 

районного суда и выносит реше-
ние о приостановке хозяйствен-
ной деятельности ООО «Пищевые 
ингредиенты» (принадлежит 
компании «ЭФКО») по перевалке 
грузов во внутренних морских во-
дах в порту Тамань. 

Тут уже директор таманского 
филиала «ЭФКО» лично решил 
встретиться с Кравцовым и выя-
снить, в чем все-таки суть его пре-
тензий к компании. И тут — неожи-
данный поворот! Выяснилось, что 
Кравцов вовсе не разбирается во 
всех сложившихся судебных пери-
петиях и даже не знает сути всех 
заявленных им требований к ООО 
«Пищевые ингредиенты».  Дать 
ответы на поставленные вопросы 
«ярый защитник экологии Тама-
ни» так и не смог даже в своих по-
казаниях следственным органам и 
прокуратуре…

Обыкновенные конкуренты 
или западные «партнеры»?

Наконец, возникает самый 
главный вопрос: кому это выгод-
но? 

За счет каких денег существу-
ют эти так называемые экологи? 
Кто оплачивает эти бесчисленные 
судебные разбирательства? Чьи 
инициативы продвигает москов-
ский юрист Коломийцев? Почему 
его поддерживает депутат Госу-
дарственной Думы Федоров? 
Кому так мешает компания 
«ЭФКО» и кому невыгодны успе-
хи российского агропромышлен-
ного комплекса? 

В первую очередь, выиграют, 
конечно, конкуренты. Основной 
конкурент компании «ЭФКО» — 
калининградская корпорация 
«Союз».  Возможно, вы удивитесь, 
но именно с Калининградом и 
компанией «Союз» так или иначе 
связаны все фигуранты этой исто-
рии.

Депутат Федоров баллотиро-
вался и прошел в Государствен-
ную Думу от Калининградской об-
ласти. 

Согласно справкам о доходах 
физических лиц, Коломийцев в те-
чение нескольких лет получал 

деньги от некой компании ООО 
«Лидер-М». Ее директор, некая Бе-
дина Е.В., также является директо-
ром фирмы ООО «Восход-М» — до-
черней фирмы ООО «Восход», 
совладелец которой является ге-
неральным директором калинин-
градской масложировой корпора-
ции «Союз». Вот только свою фа-
брику в Калининграде «Союз» от-
крыл на месте бывшего коксохи-
мического завода, в земле которо-
го до сих пор могут быть зарыты 
отходы первого класса опасности. 
И до того, как «ЭФКО» построило 
свое производство, «Союз» был 
крупнейшим импортером в Рос-
сию специализированных жиров. 
Сегодня отечественные компании 
и без импорта с запада способны 
обеспечить продовольственную 
безопасность страны, они уже 
сами экспортируют продукты за 
рубеж. «Союз» же, хоть и базиру-
ется в Калининграде, является за-
падной компанией. Вот тут и на-
шла коса на камень — видимо, не 
дают покоя руководству «Союза» 
и его западным партнерам успехи 
российской масложировой отра-
сли. Не выглядит ли это как попыт-
ка уничтожить реального конку-
рента —  самого сильного отечест-
венного производителя? Не явля-
ется ли это ярким примером дав-
ления и недобросовестной конку-
ренции Запада в отношении  од-
ной из самых успешных отечест-
венных  отраслей? 

В последнее время в различ-
ных СМИ, в том числе и на некото-
рых телеканалах, появляются пу-
бликации, выходят программы об 
экологических проблемах в Тама-
ни. Однако зрители недоумевают: 
почему подача информации в 
этих телесюжетах носит порой 
явно односторонний, тенденциоз-
ный характер? А иной раз сведе-
ния откровенно искажаются. За-
мечают это не только простые 
зрители и читатели. Арбитраж-
ный суд Москвы признал сведе-
ния, размещенные в одной из  ста-
тей, о том, что крупнейший по-
ставщик пальмового масла в Рос-
сию работает без экологической 
экспертизы, не соответствующи-
ми действительности и пороча-
щими деловую репутацию ООО 
«Пищевые ингредиенты». А рос-
сийская общественная коллегия 
по жалобам на прессу при Союзе 
журналистов назвала выпуск од-
ной из телепрограмм дезинфор-
мирующим и вводящим телезри-
телей в заблуждение. Но поток не-
гатива в адрес компании «ЭФКО» 
это не остановило. Остается толь-
ко догадываться, кому это выгод-
но.

Тем временем на Тамани про-
должается «бой с тенями». И хотя 
суд в очередной раз подтвердил 
законность работы завода, на его 
решение не исключены  апелля-
ции, а потом кассации, которые 
будут рассматриваться все в том 
же Краснодарском краевом суде. 
И все — по новой.

Какое отношение к экологии 
имеет такая активность? Похоже, 
что она — всего лишь рыночная 
хитрость. По мнению специали-
стов, в этой истории просматри-
ваются признаки недобросовест-
ной конкуренции. Схема наката-
на. Есть заказчик, который выде-
ляет деньги и цель которого —   
убрать определенную компанию 
с рынка, и есть руководитель про-
екта — хорошо подкованный 
юрист, который «вербует» мест-
ных жителей, занимается подго-
товкой юридических документов 
и решением вопросов в различ-
ных органах, включая суды. Иде-
альная схема. 

Вредного воздействия «ЭФКО» на 
природу проверяющие не выявили.

Акцент

 Вместо того, чтобы направ-
лять силы на развитие бизне-
са, который бы обеспечивал 
большие налоговые отчисле-
ния и новые рабочие места, 
компания отбивается 
от нападок «экологических» 
активистов

Ситуация Кто заинтересован стереть с лица земли
одно из крупнейших агропромышленных
предприятий Кубани

Экологическая 
маска
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объяв-
ляет об открытии вакантных должностей:

—  10 (десяти) вакантных должностей судей Московского го-
родского суда.

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на 
вакантные должности судей Московского городского суда при-
нимаются до 25.09.2017 г.; понедельник — четверг с 9 до 16 ча-
сов по адресу: Москва, ул. Богородский вал, д. 8 (м. «Преобра-
женская площадь»).

Продавец: 
ПАО «Газпром»
Контактные телефоны: 

8 (812) 609-78-54,  
8 (812) 609-76-22,  
e-mail inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов: 
ООО ЭТП ГПБ официальный 
сайт:  https://etp.gpb.ru, тел.: 
8-800-100-66-22,  
8 (495) 276-00-51,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения аукци-
она: 05 октября 2017 года в 
12 часов 00 минут (время 
московское).

Дата начала приема заявок: 
04 сентября 2017 года в 10 ча-
сов 00 (время московское).

Дата и время окончания 
приема заявок: 04 октября 
2017 года до 15:00 (время  
московское).

Дата рассмотрения заявок: 
04 октября 2017 года до 18:00 
(время московское). 

Форма проведения тор-
гов: открытый аукцион.

Место проведения тор-
гов: электронная торговая 
площадка ООО ЭТП ГПБ, 
https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги 
имущество: объекты недви-
жимого и движимого имуще-
ства Загородной резиденции 
для проживания и отдыха  
(4 коттеджа, гостиничный 
корпус, гараж, инженерные 
сети и пр.), находящегося на 
берегу реки Амур, в пригоро-

де г. Хабаровска, по адресу:  
Х а б а р о в с к и й  к р а й , 
 Хабаровский р-н, с. Красно-
реченское, ул. Мостовая, д. 14 
(всего 486 инвентарных по-
зиций). Имущество реализу-
ется одним лотом.

Начальная цена:  
598 597 480 руб., с НДС.

Шаг аукциона на повы-
шение или понижение: 
1 995 324,93 рублей.

М и н и м а л ь н а я  ц е н а : 
538 737 732,10 руб., с НДС.

С у м м а  з а д а т к а : 
50 000  000 рублей.

На земельный участок 
площадью 8,9 га под объекта-
ми имущественного комплек-
са оформлено право аренды 
до апреля 2057 года. 

Порядок внесения задатка 
и возврата: в соответствии с 
документацией об аукционе в 
электронной форме и регла-
м е н т о м  Э Т П  Г П Б  
https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о тор-
гах размещена на официаль-
ном сайте Организатора тор-
гов https://etp.gpb.ru. Кроме 
того, информация о торгах раз-
мещена на специализирован-
ном сайте Продавца:  http://
www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного 
имущества проводится по пред-
варительной записи у Органи-
затора торгов. Заявки для запи-
си на осмотр принимаются с 
даты начала приема заявок.

Информационное сообщение  
о проведении открытого аукциона в электронной форме 

на право заключения  
договора купли-продажи недвижимого и движимого 
имущества Загородной резиденции для проживания  

и отдыха (4 коттеджа, гостиничный корпус,  
гараж, инженерные сети и пр.),  

находящегося на берегу реки Амур,  
в пригороде г. Хабаровска, по адресу:  
Хабаровский край, Хабаровский р-н,  

с. Краснореченское, ул. Мостовая, д. 14  
(собственник – ПАО «Газпром»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Производителям 
рыбы дали переход-
ный период. 
Перемены на при-
лавках произойдут 
в течение двух лет

Рыба такого размера не доплывет до прилавка, если выя-
снится, что в ней завышено содержание стимуляторов роста.
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ПРАЗДНИК  В столице открылся 
фестиваль, посвященный 
870-летию города

Репетиция юбилея

Александр Мелешенко

НА МАНЕЖНОЙ площади под-
ростки играют в онлайн-игры на 
огромных экранах, на площади 
Революции дети ставят собст-
венные спектакли, а на Тверской 
едва ли не в каждом переулке 
поют, торгуют редкими сувени-
рами и сладостями, попутно уго-
щая всех желающих экзотичны-
ми блюдами. Именно так в про-
шедшие выходные выглядел 
центр столицы, и, больше того, 
такая атмосфера там останется 
на всю неделю. Фестиваль «Мо-
сква-870. Город, где создается 
история», посвященный насту-
пающему юбилею мегаполиса, 
уже идет и продлится до 10 сен-
тября. Столица ожидает, что на 
его 39 площадках соберутся не-
сколько миллионов москвичей и 
туристов, а сам фестиваль ста-
нет одним из главных событий 
московской осени.

Больше всего площадок в цен-
тральной части города — здесь их 
20. На Тверской площади прохо-
дят концерты и спектакли на от-
крытой сцене. В торговых рядах 
много интересного, цены до-
ступные. Простой магнитик с ви-
дом Москвы можно купить за 
50—100 рублей, а вот деревян-
ные открытки и книжные за-
кладки ручной работы уже за не-
сколько сотен рублей. Зато таких 
больше нигде не найти — их со-
здают по собственным эскизам в 
маленькой московской студии 

дизайна. Можно заполучить су-
венир и бесплатно, если сделать 
его своими руками. Подойти, на-
пример, к фотобудке, сфотогра-
фироваться и подобрать в каче-
стве фона одну из старинных па-
норам Москвы. Необычный чер-
но-белый снимок можно пере-
слать себе на электронную по-
чту, а заодно принять участие в 
фотоконкурсе и выиграть приз. 

«Фестиваль имеет не только 
торговую и развлекательную, но 
и познавательную функцию, — 
рассказал глава департамента 
торговли и услуг Алексей Неме-
рюк. — С его помощью мы реши-
ли рассказать о великих москви-
чах, которые внесли большой 
вклад в развитие не только Мо-
сквы и страны, но и известны 
всему миру. Узнать о них больше 
гости фестиваля смогут, посетив 
уличные экспозиции, открыв-
шиеся на площадках в центре и 
округах».  Кульминацией фести-
валя станет 9 и 10 сентября, ког-
да столица отметит свой юбилей 
— к действующим площадкам до-
бавятся десятки новых площа-
док. Впрочем, в центр города 
сейчас смело можно отправлять-
ся каждый день — на каждый пло-
щадке идет праздник, все вечера 
расписаны поминутно, так что 
скучно не будет. Посмотреть 
афишу фестиваля и узнать под-
робности о работе площадок 
можно на сайтах mos.ru и cityday.
moscow. Площадки открыты 
каждый день с 11.00 до 21.00. 

Самым популярным на фестивале стало генеалогическое древо Москвы. 
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Дом с умом
Так, например, часы, 
и м е ю щ и е  к р у гл ы й 
экран, выдерживают 

погружение под воду на глубину 
до 50 метров, что позволяет ис-
пользовать их в бассейне, опре-
деляют скорость и даже стиль 
плавания. Кроме того, они умеют 
управлять умным домом и под-
держивают беспроводные плате-
жи Samsung Pay — как и в случае с 
Apple Watch, часы достаточно 
поднести к беспроводному тер-
миналу и оплатить покупку на 
кассе. Браслет в отличие от часов 
имеет изогнутый продолговатый 
экран, как бы обвивающийся во-
круг запястья. Он также приго-
ден как для плавания, так и для 
других физических активностей 
— бега, велосипедных поездок, 
силовых тренировок.

За спортом будущее, это уже 
не секрет. И таких устройств бу-
дет становиться все больше.

Вопросы и ответы 
Еще одна модная волна, кото-

рую стараются оседлать все 
крупные производители, — это 
так называемые умные колонки. 
Так называют небольшие коро-
бочки с динамиком и электрон-
ной начинкой, которая подклю-
чается к домашнему Wi-Fi.

Список возможностей таких 
гаджетов достаточно широк. Они 
умеют проигрывать музыку, 
управлять системами умного 
дома (например, включать и вы-
ключать освещение), звонить по 
телефону, откликаются на голо-
совые команды. Например, вну-
три колонки Apple HomePod 
«живет» голосовой помощник 
Siri, в то время как Google Home 
откликается на стандартное 
«Окей, Гугл». 

Не обошлось без милых до-
машних помощников и на IFA. 
Компании Sony и Panasonic вы-
пустили свои умные колонки. 
Обе поддерживают работу с голо-
совым ассистентом Google, 
управляют системами умного 
дома и отвечают на вопросы. На-
пример, их можно спросить о по-
годе, запланированных делах или 
попросить заказать такси.

При этом в Panasonic сделали 
ставку на любителей качествен-
ного звука — колонка выдает не-
плохое для жилого помещения 
звучание и может заменить му-
зыкальный центр. Она умеет под-
ключаться к разным музыкаль-
ным сервисам в Интернете. 

Sony же позиционирует свою 
колонку как небольшой гаджет, 
который не занимает много ме-
ста и работает в качестве «умно-
го радио» с  будильником и 
встроенными часами. Кстати, 
еще с помощью умных колонок 
можно управлять музыкой во 
всем доме.

За такими устройствами сто-
ит большое будущее, уверены 
эксперты. Над умной колонкой 

уже работает и Samsung — пред-
ставители компании официаль-
но это подтвердили.

Длинный и еще длиннее
Когда в марте этого года был 

представлен смартфон Galaxy S8 
с длиннющим экраном, закрыва-
ющим практически всю пере-
днюю поверхность, стало ясно, 
что у такого подхода появятся 
последователи.

Так оно и оказалось — на вы-
ставку IFA компания LG привез-
ла смартфон под названием 
V30, оснащенный таким же 
«бесконечным» шестидюймо-
вым экраном. Тончайшие рамки 
сверху и снизу не оставили ме-
ста для «домашней» кнопки, в 

которую обычно встроен сканер 
отпечатка пальца. Датчик пере-
несли на заднюю крышку, а 
включать и выключать смар-
тфон можно с помощью кнопки 
на боковой панели. Примеча-
тельно, что, несмотря на удли-
ненный экран, LG V30 стал ко-
роче и уже по сравнению с пре-
дыдущей моделью.  Кстати, 
кнопки управления, такие как 
«назад» и «домой», стали вирту-
альными — они появляются на 
экране только в те момен-
ты, когда нужны.

Не обошлось и без еще 
одной новомодной техно-
логии — речь идет о камере 
с двумя объективами. Через 
один из них создается черно-
белая картинка с тщательно 
проработанными тенями, а на 
нее накладывается цветная, по-
лученная при помощи второго 
объектива. Изображение полу-
чается более реалистичным, без 
черных «провалов» и белых «за-
светок». Двойную камеру можно 
встретить в смартфонах Apple, 
Samsung, Huawei и других про-
изводителей.

Еще одна полезная техноло-
г и я  н а з ы в а етс я  A lways - O n 

Display. Ее можно использовать 
только с экранами AMOLED, где 
нет централизованной подсвет-
ки, а каждый пиксель горит сам 
по себе. Благодаря этому можно 
выводить информацию на экран 
выключенного телефона — на-
пример, время, погоду и напо-
минания.

Верность традициям
И только японцы из Sony ре-

шили не следовать слепо за мо-

дой, а развиваться в собствен-
ном направлении. Смартфоны 
Xperia XZ1 и XZ1 Compact пол-
ностью это подтверждают. Но-
вые модели выглядят точно так 
же, как и предыдущие, они полу-
чили корпуса с четкими рубле-
ными краями, а дисплеи в них 
установлены самые обычные, а 
не вытянутые.

Зато камеру в новинках мож-
но смело назвать самой иннова-
ционной на рынке благодаря воз-

можности записи видео со скоро-
стью 960 кадров в секунду. При 
обычном воспроизведении лю-
бое действие в кадре превраща-
ется в шедевр — птицы разлета-
ются, медленно взмахивая кры-
льями, бегун красиво «взрыва-
ет» песок на беговой дорожке, а 
полет шмеля выглядит заворажи-
вающе.

Технология ускоренной съем-
ки есть и в других устройствах — 
например, в iPhone, но добиться 

столь серьезного «замедления» 
пока удалось только Sony.

В этом году в смартфонах 
компании появилась еще одна 
технология, позволяющая созда-
вать с помощью камеры вирту-
альные трехмерные модели пра-
ктически любого небольшого 
объекта, который попадает в 
кадр.

Сейчас в специальном прило-
жении есть функции сканирова-
ния человеческого лица, головы 
целиком, а также еды. Созданные 
модели можно вращать и рассма-
тривать со всех сторон, созда-
вать на их основе мультиплика-
ционных героев, а самое главное 
— при подключении к 3D-принте-
ру на основе таких виртуальных 
моделей можно создавать реаль-
ные макеты. 

Глядя сквозь телевизор
Интеллектуальный прозрач-

ный экран — еще одна новинка 
выставки IFA от японской компа-
нии Panasonic. На почти невиди-
мую основу нанесены миллионы 
крохотных светодиодов — заме-
тить  в гостиной телевизор, со-
зданный на основе такой техно-
логии, практически невозможно.

Пока что это только рабочий 
прототип, но в компании утвер-
ждают, что прозрачные телеви-
зоры совсем скоро появятся в 
продаже.

Сфера применения таких 
экранов необычно широка. Сте-

клянные витрины магази-
нов могут отображать 
информацию о вре-
мени работы, показы-

вать рекламу и расска-
зывать покупателям о 

скидках, а прозрачный 
телевизор впишется в аб-

солютно любой интерьер. 
Если включить фантазию, 

можно представить автомо-
бильные стекла с интерак-
тивной информацией о по-
годе и дорожных заторах, а 

также навигационной 
картой. Наконец, можно 
будет создать и полно-
стью прозрачный смар-

тфон — было бы желание.

Наука Начал работать самый мощный в мире лазер, созданный с участием российских ученых

Электроны на свободе
Анна Розэ, 
«Российская газета», Гамбург

П
робка вырвалась из 
бутылки шампанско-
го и едва не разбила 
лампочки на потолке 
подземной лаборато-

рии. «К счастью, это не сошедший 
с пути электрон», - с улыбкой за-
метил один из участников торже-
ственной церемонии открытия в 
Гамбурге самого мощного в мире 
Европейского лазера на свобод-
ных электронах XFEL. А чуть ра-
нее помощник президента России  
Андрей Фурсенко совместно с 
представителями Германии и дру-
гих стран,  которые участвовали в 
создании этого уникального при-
бора, золотыми ножницами пере-
резали красную ленточку перед 
входом в здание, где установлен 
лазер.

Этому радостному моменту 
предшествовало более десяти лет 
напряженной работы, проб и оши-
бок, многочисленных экспери-
ментов, разочарований и побед. В 
итоге создана гигантская и слож-
нейшая установка, которая разме-
стилась под землей на глубине от 6 
до 38 метров, длина туннелей око-
ло 5,8 километра, здесь установле-
но 17 тысяч мощных магнитов. 

Пуск уникального лазера давно 
ждали тысячи ученых всего мира. 
Уже выстроилась очередь из жела-
ющих проводить эксперименты 
на этой уникальной установке. По 
мнению ученых, он должен совер-
шить революционные прорывы в 
самых разных сферах науки и тех-
ники, прежде всего в медицине, 
фармакологии, химии, нанотехно-
логиях, энергетике, электронике, 
создании новых материалов. При-
чем не в отдаленном будущем, а 
уже завтра. Неудивительно, что 
среди самых заинтересованных 
лиц оказались крупнейшие фар-
мацевтические компании. 

Чем объяснить такой ажио-
таж вокруг этого лазера? Он за-
глянул туда, куда пока ни один 
прибор не добирался. Лазер спо-
собен  увидеть, как протекают 
химические реакции, как взаи-
модействуют атомы и молекулы 
за невероятно короткие проме-
жутки времени — фемтосекунды 
(10 в минус 15 степени секунды). 
Так вот XFEL может создавать та-
кие фантастически короткие им-
пульсы, делая 27 тысяч выстре-
лов в секунду, и кадр за кадром 
демонстрировать, как в химиче-
ской реакции работают атомы и 
молекулы. Такой инструмент мо-
жет на атомарном уровне из-
учать природу вирусов, увидеть, 

как они атакуют клетку, появля-
ется возможность куда эффек-
тивней разрабатывать и созда-
вать новые лекарства.

Лазер способен решить и еще 
одну очень заманчивую для спе-
циалистов самых разных направ-
лений задачу: в одном рентгенов-
ском импульсе наблюдать трех-
мерную структуру белков. Это 
обещает революцию в биологии, 
медицине, генетике. Не случайно 
сейчас расшифровкой белков за-
нимаются многие лаборатории 
мира. 

Кроме того, этот лазер может 
заглянуть и в тайны Вселенной. 
Поможет ученым изучать веще-
ство в тех же экстремальных со-
стояниях, которые господствуют 
в недрах звезд. Это позволит луч-
ше понять, как устроен наш мир, 
как сформировалась Вселенная, 
что происходило в первые мо-
менты после Большого взрыва. 

Практически все участники 
этого проекта подчеркивают, что 

решающий вклад в создание ла-
зера внесли две страны — Герма-
ния и Россия. Из 1,22 миллиарда 
евро — такова стоимость проек-
та, чуть более половины покры-
валась Германией, а около 27 
процентов — Россией. Более того, 
был критический момент, когда 
проект оказался под угрозой, так 
как по разным причинам цена 
полезла вверх, и стали разда-
ваться голоса, что надо снизить 
энергию с 17 ГэВ до 14 ГэВ. То 
есть повторить уже пройденное, 

ведь такой лазер работает в 
США. И хотя с большой неохо-
той, но на такой вариант согла-
сились практически все страны 
— участники проекта, кроме Гер-
мании и России. Правительства 
этих стран, несмотря на тяжелое 
экономическое положение, пош-
ли на увеличение финансирова-
ния. По сути, спасли проект уни-
кальной машины. Немецкая сто-
рона внесла дополнительно 100 
миллионов евро, мы — 59,2 мил-
лиона евро.

— Россия сыграла в этом между-
народном проекте решающую 
роль, внеся в него однозначно вто-
рой по величине вклад, — сказала 
корреспонденту «РГ» министр об-
разования и науки ФРГ Йоханна 
Ванка. — Наши ученые уже многие 
годы успешно совместно работа-
ют, и я надеюсь, что это плодот-
ворное сотрудничество продол-
жится. Мы заключили также дого-
воры о дальнейшем участии рос-
сийской стороны в работе уста-
новки. Наука призвана открывать 
двери для всех, кто стремится под-
держивать контакты, в том числе 
и в трудные с политической точки 
зрения времена.

Заместитель министра образо-
вания и науки РФ Григорий Труб-
ников назвал открытие XFEL 
грандиозным событием для при-
кладной и фундаментальной нау-
ки. Сам проект был начат благода-
ря идеям российских физиков Ев-
гения Салдина, Анатолия Кондра-
тенко и Михаила Юркова. С рос-
сийской стороны в проекте участ-
вуют НИЦ «Курчатовский инсти-
тут», новосибирский Институт 
ядерной физики им. Будкера, Ин-
ститут физики высоких энергий в 
Протвино, Институт ядерной фи-
зики в Троицке, ученые Санкт-Пе-
тербурга, Дубны и Зеленограда, 
которые создали уникальное обо-
рудование. «Поэтому, внеся столь 
существенный вклад в этот про-
ект, мы сторицей были вознагра-
ждены, став обладателями важ-
нейшей технологии. Кроме того, 
мы получили огромную долю 
«пучкового времени», то есть 
наши ученые — физики, биологи, 
инженеры, химики, кристаллог-
рафы — смогут использовать уста-
новку для своих исследований», — 
сказал «РГ» заместитель мини-
стра науки и образования. 

Управляющий директор XFEL 
датский профессор Роберт Фай-
денхансль также отметил в разго-
воре с «РГ», что даже важнее фи-
нансового вклада была идея лазе-
ра, высказанная в 80-х годах рос-
сийскими учеными. По его сло-
вам, тогда в Новосибирске и начал 
свое развитие гамбургский Ин-
ститут физических исследований 
DESY, где сейчас начал действо-
вать самый большой в мире лазер 
на свободных электронах.  «На на-
шей установке работает много фи-
зиков и информатиков из России, 
все они необыкновенно талантли-
вы», — сказал известный ученый. 

Надо особо подчеркнуть, что в 
отличие от знаменитого Большого 
адронного коллайдера, где Россия 
имела статус наблюдателя и толь-
ко сейчас намерена стать полно-

правным членом, в проекте XFEL 
мы абсолютно равноправные пар-
тнеры, начиная со стадии проек-
тирования и строительства до 
конкурсного отбора будущих ис-
следовательских проектов. Рос-
сийские представители входят в 
администрацию проекта, финан-
совый и научный комитеты. Од-
ним из научных директоров явля-
ется Сергей Молодцов, который 
долгое время был профессором 
Дрезденского университета.

Сразу же после открытия лазе-
ра ученые начали строить планы, 
какие возможности он открывает 
в различных областях науки. Вы-
пускник МГУ, кандидат физико-
математических наук Дмитрий 
Хахулин рассказал «РГ», что его 
научная группа собирается из-
учать химические реакции, про-
исходящие под воздействием оп-
тического излучения. «Это уни-
кальный прибор, потому что энер-
гия фотонов превышает по мощ-
ности энергию, доступную нам до 
сих пор», — отзывался о XFEL мо-
лодой физик. Концентрацией фи-
зического знания назвал XFEL 
другой молодой ученый из России 
Михаил Пергамент. Российские 
участники проекта подчеркнули, 
что работа на новой установке до-
ступна всем ученым, для этого 
надо лишь подать заявку, которая 
будет оценена авторитетными эк-
спертами. 

Уже проведены первые конкур-
сы для проведения экспериментов 
на уникальном лазере. По числу 
выигранных грантов лидируют 
немцы, что и понятно. Ведь в стра-
не эта наука давно и активно раз-
вивается. На втором месте амери-
канцы, у которых богатый опыт 
работы на подобных установках, а 
на третьем — наши ученые, чьи за-
явки показали высокий научный 
уровень. Планируется, что эту 
площадку будут ежегодно посе-
щать несколько сотен экспери-
ментаторов из России. 

— Российская дипмиссия будет 
оказывать самое активное содей-
ствие в дальнейшем сотрудниче-
стве между российскими и гер-
манскими научно-техническими 
кругами, — сказал корреспонденту 
«РГ» посол России в Германии 
Владимир Гринин. Он отметил, 
что проект XFEL станет «образ-
цом того, что нам нужно делать в 
политике, ибо он наглядно демон-
стрирует, как благодаря россий-
ской инициативе возникло такое 
благое начинание». 

Акцент

 Даже важнее финансового 
вклада России в лазер XFEL 
была его идея, высказанная 
российскими учеными
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Акцент

 Мода на гаджеты для спорта 
растет, и скоро персональный 
тренер на запястье будет 
у каждого первого

Электронные домашние помощники скоро будут в каждой семье. 
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Прозрачный телевизор будет незаметным, пока вы его не включите. 

Смартфоны с длин-
ными экранами 

стали модной тен-
денцией на годы. 
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Часы — это больше не аксессуар, 
а персональный тренер.

В Sony создали смарт-
фон с уникальной 
3D-камерой. 
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Как это было: фото и видео 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1445110

Тысячи ученых всего мира с нетерпением ждали пуск этого уникального лазера, который должен совершить революционные прорывы в самых разных сферах науки и техники. 

Помощник президента РФ Андрей Фурсенко: Без участия российских 
ученых и инвестиций уникальный лазер никогда не стал бы реальностью.
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ЭНЕРГЕТИКА В странах ЕС 
запретили продажу 
мощных пылесосов

Не пылью 
единой

Диана Ковалева

ЕВРОКОМИССИЯ запретила в странах Евросоюза про-
изводство и продажу пылесосов мощностью более 900 
Вт и уровнем шума выше 80 децибел. Запрет не коснется 
беспроводных пылесосов и пылесосов, уже находящихся 
на складах розничных продавцов. Предполагается, что 
принятые меры сохранят значительное количество элек-
троэнергии. К 2020 году, если верить подсчетам, будет 
сэкономлено 20 тераватт-часов в год, а это равно количе-
ству энергии, потребляемой домохозяйствами всей 
Бельгии. И атмосфера будет спасена от шести миллионов 
тонн углекислого газа. Европейские чиновники заверили 

потребителей: 
уменьшение мощно-
сти пылесосов не 
скажется на качест-
ве уборки. Однако, 
как утверждает бри-
танский эксперт 
Бенни Пейзер, вре-
мя, потраченное на 
уборку, может уве-
личиться в разы. В 
Британии, к слову, 
многие негодуют из-
за европейских но-
вовведений. Запрет 
на пылесосы с высо-
кой мощностью не-

которые эксперты на Альбионе считают очередным уко-
лом, направленным против решившего покинуть ЕС Со-
единенного Королевства. Как полагают в британском 
Фонде борьбы с глобальным потеплением, на самом деле 
инициаторы запрета стремятся нанести удар по британ-
ским производителям популярных марок пылесосов, ко-
торые успешно конкурируют с европейскими компания-
ми, выпускающими менее мощные аппараты. Британ-
ские эксперты также уверены, что сэкономить потреби-
телям после нового закона удастся немного, так что ме-
нять старые пылесосы на новые смысла не имеет. В 2014 
году Евросоюз уже ограничивал мощность пылесосов 
порогом в 1600 ватт, и европейские магазины за неделю 
распродали «устаревшие» мощные аппараты. 

ЧП Немецкий город Ахен 
запасается таблетками 
йода

На атомной 
«бочке»

Анна Розэ, «Российская газета», Берлин

В ГОРОДЕ Ахен, расположенном в немецкой земле Се-
верный Рейн-Вестфалия, началась бесплатная раздача 
таблеток йода населению, живущему в радиусе ста ки-
лометров от самой крупной бельгийской АЭС Тианж.  
Местные власти решили обезопасить граждан от по-
следствий возможной техногенной катастрофы после 
предупреждений экспертов о возможности ЧП на стан-
ции.

Хотя давно известно, что АЭС Тианж не соответству-
ет требованиям безопасности, до сих пор никаких мер 
на случай катастрофы власти не предпринимали.  Пра-
вительство земли Северный Рейн-Вестфалия сомнева-
ется, что в случае ЧП удастся своевременно распреде-
лить медикаменты, защищающие от негативных по-
следствий облучения. Поэтому в срочном порядке они 
заказали 21 миллион таблеток йода. В 2003 году бель-
гийское правительство приняло решение отключить 
АЭС Тианж в 2015 году. Однако в 2012 году Бельгия 
продлила эксплуатацию атомной станции до 2025 года, 
опасаясь проблем в снабжении энергией. В  2015 году 
концерн Electrabel сообщил об образовании тысяч но-
вых трещин в корпусе реакторного блока. 

Европейские чинов-
ники заверили 
потребителей: 
уменьшение мощ-
ности пылесосов 
не скажется 
на качестве уборки

В немецком Ахене, расположенном неподалеку от бельгий-
ской АЭС Тианж (на фото), жителям раздают таблетки йода. 

Ким-бомба
Ее, как утверждалось, 
можно установить на 
межконтинентальную 

баллистическую ракету. В Сеуле 
предположили, что КНДР может 
произвести испытания, даже на-
звав предполагаемую дату — 9 сен-
тября, когда Северная Корея от-
мечает государственный празд-
ник — день создания своего госу-
дарства. Однако несмотря на все 
ожидания, Пхеньян все-таки су-
мел преподнести сюрприз, произ-
ведя ядерные испытания немед-
ленно. В воскресенье, 3 сентября, 
примерно в 6.30 утра по Москве 
(12 часов дня по Пхеньяну) сей-
смические станции в разных 
странах мира зафиксировали 
мощные подземные толчки на 
ядерном полигоне на северо-вос-
токе КНДР в местечке Пхунгери. 
Эксперты разных стран дали раз-
ную мощность колебаний — от 5,6 
до 6,3 балла, но все согласились, 
что толчки были «искусственного 
происхождения». С учетом место-
положения это означало только 
одно — КНДР произвела ядерные 
испытания, причем беспрецеден-
тной для себя мощности. В Китае 
заявили, что в приграничных с 
КНДР районах «трясло» очень 
сильно восемь секунд подряд.

Зарубежные эксперты запо-
дозрили, что разговор идет уже о 
термоядерном (водородном) бое-
заряде. «В этот раз сила искусст-
венного землетрясения сильно 
отличается от прошлых испыта-
ний. Это говорят и все иностран-
ные измерения, и наблюдаемые 
отголоски в соседних странах», — 
сказал «Российской газете» из-
вестный специалист по военной 
проблематике Северной Кореи 
Владимир Хрусталев. «Измерен-
ная мощность толчков ложится в 
интервал значений, которые счи-
тались ранее маркером выхода на 
термоядерный уровень», — доба-
вил эксперт, указав на то, что Се-
верная Корея испытала именно 
термоядерный (водородный) бое-
заряд. Специалист также отме-
тил, что Северная Корея последо-
вательно работала в области со-
здания термоядерного оружия, о 
чем и неоднократно заявляла.

Вскоре Северная Корея сама 
все это подтвердила. Соответст-
вующее заявление было передано 
в воскресенье в 15.00 по местно-
му времени (9.30 по Москве) по 
каналам центрального телевиде-

ния КНДР. «Согласно плану Тру-
довой партии Кореи о строитель-
стве стратегических ядерных сил 
3 сентября в 12 часов на северном 
ядерном полигоне были проведе-
ны успешные испытания термоя-
дерной боеголовки, которая мо-
жет быть установлена на межкон-
тинентальной баллистической 
ракете», — говорилось в заявле-
нии. Пхеньян подчеркнул, что все 
прошло «согласно плану и пред-
варительным расчетам», а мощ-
ность самого заряда была беспре-
цедентно высокой. В КНДР отме-

тили, что в результате тестов не 
было зафиксировано каких-либо 
выбросов радиации в атмосферу 
либо прочих неблагоприятных 
последствий, а потому окружаю-
щей среде не нанесено никакого 
ущерба.

 В Сеуле достаточно оператив-
но дали предварительную оценку 
мощности испытанной бомбы. В 
Управлении гидрометеорологии 
Южной Кореи признали, что ны-
нешний взрыв был особенно 
сильным. «С любой точки зрения 
эти испытания были гораздо бо-

лее масштабными и мощными, 
чем те, что проводила КНДР ра-
нее… По предварительным оцен-
кам, он по мощности превысил 
испытания от 9 сентября 2016 г. в 
9,8 раза», — пояснил сотрудник ве-
домства своим СМИ.

Представитель правительства 
Кореи на условиях анонимности 
дал схожие оценки, сказав, что 
этот взрыв оказался мощнее 
прошлогоднего «минимум в пять 
раз, а скорее всего — в 8—10 раз». 
Это позволило южнокорейским 
специалистам сделать первые 
прикидки по поводу тротилового 
эквивалента подорванного заря-
да. Согласно этим оценкам, его 
мощность составила 50 кило-
тонн.

По требованию Японии в бли-
жайшее время на экстренное за-
седание будет созван Совет Без-
опасности ООН, где неизбежно 
будут обсуждаться новые сан-
кции против Пхеньяна. Но, учи-

тывая, что КНДР и сегодня нахо-
дится в экономической изоляции, 
то рычагов давления на Пхеньян 
не так и много. Скорее всего, речь 
пойдет о запрете приема на рабо-
ту северокорейских гастарбайте-
ров, и о полной энергетической 
блокаде страны. При этом СМИ 
Японии сообщают, что еще с апре-

ля КНДР по указанию Ким Чен 
Ына начала создавать стратегиче-
ские запасы нефти объемом 1 
миллион тонн. По поводу же но-
вых санкций сами северокорейцы 
только усмехаются, говоря, что 
они «уже несколько десятков лет 
живут под санкциями», и их этим 
не удивишь. 

Центральное телевидение КНДР вместе с сообщением об испытании бомбы показало лидера государства Ким Чен Ына, осматривающего «продукцию» ядерщиков.  

1

Флаг — не трогать 
В здании остались толь-
ко представители аме-
риканских властей, ко-

торые утверждали, что будут про-
водить там съемку. По данным 
РИА Новости, власти США вызва-
ли к зданию специалистов по взло-
му замков. В госдепартаменте 
США утверждали, что это необхо-
димо для «безопасности и защиты 
объектов, подтверждения того, 
что здания освобождены». Офици-
альный представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова жестко рас-
критиковала действия американ-
ских властей, назвав их «адской 
клоунадой, тупой, незаконной, 
бессмысленной», в процессе кото-
рой сотрудники ФБР чувствовали 
себя униженными. Она указала, 
что это является «грубейшим на-
рушением международного пра-
ва», создает «прямую угрозу» для 
безопасности граждан России. 
Москва, «как принято в диплома-
тической практике, резервирует 
за собой возможность для ответ-
ных мер».

Шоу последнего дня
Поставленные властями США 

жесткие и ничем не обоснованные 
сроки в который раз вынудили 
российских дипломатов экстрен-
но собираться, на этот раз в рабо-
чих помещениях. Торгпред РФ в 
Вашингтоне рассказал, что «рабо-
тали в круглосуточном режиме», 
дабы обеспечить дальнейшую ра-
боту и нормальное проживание 
сотрудников на новых местах. В 
пятницу сотрудники представи-
тельства грузили вещи и мебель, с 
территории дипмиссии выехало 
несколько грузовых машин с ди-
пломатическими номерами рос-
сийского посольства.

Настоящее шоу американская 
сторона устроила в Сан-Францис-
ко. Из каминной трубы над здани-
ем заметили черный дым. Понят-
но, что в 38-градусную жару ками-
ном пользовались не для отопле-
ния. В топку, вероятно, пошли слу-
жебные документы и переписка. 

Согласно международным кон-
венциям дипломатическая и кон-
сульская документация также не-
прикосновенна, поэтому теорети-
чески сотрудники генконсульства 
могли перевезти архивы в другие 
диппредставительства РФ. Но с 
учетом того, как легко Вашингтон 
отказывается от своих междуна-
родных обязательств и забирает у 
России целые здания, где гарантии 
того, что американцы не попыта-
лись бы захватить и служебные 
документы? Видимо, так не без 
оснований рассудили и диплома-
ты.

Все это не могли не понимать и 
в США, но от очередной клоунады 
не удержались. Вскоре посыпа-
лись вопросы и подозрительные 
комментарии американских жур-
налистов. К генконсульству РФ 
услужливо подкатил пожарный 
расчет, но в здание их не пустили. 
Наконец, приехал и местный ин-
спектор для проверки уровня за-
грязнения воздуха от дыма.

Сотрудник генконсульства РФ 
в пространные объяснения всту-
пать не стал, а сказал, что топят 
камин. Официальный представи-
тель МИД России Мария Захарова 
на своей странице в Facebook поя-
снила для непонятливых, что 
«производятся мероприятия по 
консервации здания», «могут за-
крываться окна, опускаться што-
ры, выключаться свет, спускаться 
вода, запираться двери, выбрасы-
ваться мусор, отключаться отопи-
тельные приборы, включаться си-
стемы жизнеобеспечения и мно-
гое другое». «Хотя нет. Никакого 
не здания. Они консервируют рос-
сийско-американские отношения. 
Чтобы сохранить их для лучших 
времен», — добавила она.

В довершение спектакля в 
СМИ появился вброс о том, что 
российские дипломаты в Сан-
Франциско якобы попросили по-
литического убежища в США. За-
харова назвала это проявлением 
«информационных войн», кото-
рое «призвано отвлечь внимание 

от правового беспредела, твори-
мого спецслужбами США».  Напо-
следок дипломаты оставили рос-
сийские триколоры реять над аре-
стованными зданиями, которые 
остаются в собственности РФ. Со-
гласно международным конвен-
циям Россия имеет право разме-
щать свой флаг на дипломатиче-
ских и консульских объектах в 
США. Вашингтон эти конвенции 
проигнорировал, но до флагов 
руки американских спецслужб 
пока не добрались.

Как на действия США 
отреагировали в России? 

МИД России вызвал «на ко-
вер» советника-посланника по-
сольства США в Москве Энтони 
Годфри, которому вручили ноту 
протеста в связи с намерением 
американских властей устроить 
обыск в торгпредстве РФ в Вашин-
гтоне без присутствия россий-
ских официальных лиц. На Смо-

ленской площади назвали такие 
действия «нелегитимными» и на-
рушающими международное пра-
во, пригрозив ответными мерами, 
если США не откажутся от этой 
практики. Помощник президента 
РФ Юрий Ушаков назвал блоки-
рование доступа к российским 
представительствам «рейдер-
ским захватом», напомнив, что в 
общей сложности американцы за-
брали уже пять объектов, являю-
щихся собственностью прави-
тельства РФ и пользовавшихся ди-
пломатической неприкосновен-
ностью.  

Из пояснений, которые дал 
журналистам высокопоставлен-
ный представитель госдепарта-
мента, вытекает, что власти США 
не оспаривают право собственно-
сти РФ, но более не считают их на-
деленными неприкосновенно-
стью. Теперь запрещено использо-
вать их под дипломатическую и 
консульскую деятельность, допу-

скаются только шаги по их охране 
и содержанию. Как рассказал «РГ» 
пресс-секретарь посольства РФ в 
Вашингтоне Николай Лахонин, 
«на практике здания для россий-
ских дипломатов закрыты», в то 
время как американцы оставили 
за собой право доступа в помеще-
ния.

В Сан-Франциско американ-
ская сторона со 2 сентября опеча-

тала служебную зону, а жилые по-
мещения российские дипломаты 
и их семьи обязаны освободить до 
1 октября. В этот раз речи не идет о 
высылке российских дипломатов 
из США. Сотрудники сокращен-
ных дипмиссий могут остаться в 
этой стране и продолжить работу 
в других представительствах РФ. 
Консульство в Сан-Франциско 
прекратит свое существование. 
Причем, как, видимо, и рассчиты-
вали власти США, наиболее болез-
ненными последствия будут для 
российских граждан. Как пояснил 
«РГ» осведомленный дипломати-
ческий источник, закрытие кон-
сульства едва ли сильно усложнит 
жизнь американцам, желающим 
получить визу в Россию, посколь-
ку оформление такой документа-
ции идет и по почте. А вот россия-
нам, проживающим на юго-западе 
США, за такими услугами, как вы-
дача свидетельств о рождении или 
вопросы нотариата, где требуется 
личное присутствие, теперь при-
дется добираться до Сиэтла или 
Хьюстона.

Что до торговых представи-
тельств в Вашингтоне и Нью-Йор-
ке, то речь идет только об освобо-
ждении использовавшихся ими 
зданий, но не ликвидации самих 
миссий. Собеседник «РГ» сооб-
щил, что торгпредство продолжит 
свою работу, только теперь его со-
трудники разместятся в стенах 
российского посольства в Вашин-
гтоне.

Российские дипломаты покидают консульство в Сан-Франциско.  Поставленные властями США жесткие и ничем 
не обоснованные сроки в который раз вынудили российских дипломатов экстренно собирать вещи.
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 Согласно оценкам экспертов 
Южной Кореи, мощность взры-
ва составила 50 килотонн

МЕЖДУ ТЕМ

Заявление госдепартамента США совпало с прибытием в Вашингтон нового по-

сла России в этой стране Анатолия Антонова. США объявили о своем решении 

буквально за час до посадки лайнера «Аэрофлота», которым летел дипломат. 

Впрочем, совпадение хоть и символическое, но скорее случайное, поскольку в 

Вашингтоне еще месяц назад заявляли, что к 1 сентября объявят об очередных 

мерах против России. Накануне прибытия в Вашингтон российский посол, кото-

рый вручит верительные грамоты в ближайшие дни, подчеркнул в интервью «Ве-

стям», что «главное — не допустить дальнейшей раскрутки санкционной спира-

ли». Он указал на необходимость стабилизации двусторонних отношений и за-

верил, что «нацелен на такой ход событий». Антонов напомнил, что между двумя 

странами сохраняется сотрудничество в области рыболовства, промышленно-

сти и освоения космоса, что «внушает оптимизм» и «позволяет зацепиться». 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

С 1 сентября в столице Евросоюза — Брюсселе — вступил в силу за-

прет на распространение одноразовых (тоньше 50 микрон) цел-

лофановых пакетов в супермаркетах. Об этом объявила министр 

по вопросам окружающей среды и качества жизни Брюсселя Се-

лин Фремо. Законопроект стал той инициативой, вокруг которой 

объединились власти и оппозиция. До 30 ноября введен переход-

ный период: пока еще сетевые ретейлеры могут продавать тонкие 

полиэтиленовые пакеты, уже завезенные на склады, а вот в 2018 

году запрет станет тотальным и распространится на все брюс-

сельские магазины.

Подготовила Екатерина Забродина

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Президент США Дональд Трамп допускает атаку на КНДР в ответ на провокаци-

онное испытание Пхеньяном водородной бомбы. Это следует из его ответа на 

прямой вопрос американского журналиста о том, последует ли применение во-

енной силы к стране-изгою. «Посмотрим», — коротко ответил Трамп. Диалог со-

стоялся во время его посещения церкви в центре Вашингтона. Немногим позже 

он анонсировал совещание руководства США с участием военных. «Я буду 

встречаться в Белом доме для обсуждения Северной Кореи с генералом Келли, 

генералом Мэттисом и другими военачальниками», — написал Трамп в своем 

«Твиттере». Он также пригрозил разорвать экономические отношения со стра-

нами, ведущими торговлю с КНДР. «Соединенные Штаты изучают, помимо про-

чего, прекращение всей торговли с любой страной, ведущей дела с Северной 

Кореей», — написал президент США. 

Подготовил Петр Лихоманов
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Есть здорово
Саудиты курицу 
не взяли
Недавно у нас в редак-

ции был Госсекретарь Союзного 
государства Григорий Рапота. Он 
сказал, что журналисты совсем 
не замечают работы вашего ве-
домства, которая касается рос-
сийских производителей. Тем 
временем вы останавливаете ра-
боту предприятий, проверяете 
магазины. Какое сегодня самое 
проблемное место?
СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Все так. Нам часто 
задают вопросы, почему мы при-
нимаем жесткие меры к белорус-
ской продукции. При этом мало 
кто знает, что внутри России на 
усиленном контроле стоят около 
300 отечественных предприя-
тий, продукцию которых мы так-
же постоянно подвергаем лабо-
раторному мониторингу. И за-
крываем российские предприя-
тия по решению суда, когда они 
нарушают закон.

Более того, в России сейчас 
намного труднее работать — от-
ветственности больше. Мы стали 
много производить, внутренний 
рынок все это уже не съедает. Из-
лишки производитель стремится 
отправить на экспорт. Но раз та-
кое дело, то мы должны пони-
мать, что необходимо выполнять 
требования других стран. Зер-
кальная ситуация: хотите по-
ставлять — выполняйте требова-
ния страны-импортера.

Нашим удается быть на высоте?
СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Когда как. Вот вам 
показательная история. Одно 
наше крупное предприятие в 
Белгородской области принима-
ло экспертов из Саудовской Ара-
вии на предмет возможного эк-
спорта продукции. Эксперты 
прошли по цехам, вроде всем до-
вольны. А потом спрашивают: 
что это за аппарат стоит? «Это к 
вам не относится, это шприцева-
ние: мы шприцуем птицу по зака-
зу торгсетей, они просят», — поя-
сняют им наши производители. 
«Это фальсификация, ваше пред-
приятие не прошло инспекцию, 
до свидания!» — таков был ответ.

Я задаю вопрос ветеринарной 
службе региона: простите, а это 
шприцевание почему в ветсерти-
фикатах не отражается? Получа-
ется, что в Саудовскую Аравию 
эта продукция не попала, а к нам 
попадет? То есть игра такая: тор-
говые сети говорят — дайте поде-
шевле. Наши производители в от-
вет — а ничего, если мы туда шпри-
цанем? Да вопросов нет, лишь бы 
никто не увидел. Вот такая ситуа-
ция. А мы, между прочим, на это 
предприятие с проверками мо-
жем заходить не чаще раза в три 
года. Да и то не мы, а ветеринар-
ная служба региона, которая в 
подчинении губернатора.

Тут, получается, сразу две колли-
зии. Наши не прошли проверку: 
как не пролететь в следующий 
раз? Фальсификат на россий-
ских полках: как с ним бороться?
СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Чтобы вы и другие 
не задавали такие вопросы, надо 
срочно вносить поправки в зако-
нодательство. Это важно не толь-
ко для благополучия внутренне-
го рынка, но и для доступа на за-
рубежные рынки.

Речь идет о государственной 
регистрации предприятий-эк-
спортеров. О проведении внепла-
новых проверок без предупре-
ждения предприятий, соблюдая 
принцип «внезапности». Необхо-
димо также разработать нацио-
нальные программы по ликвида-
ции особо опасных болезней жи-
вотных. И так далее. Всего этого 
сейчас нет. И наша служба уже 
много раз направляла письма с 
такими предложениями в ведом-
ства, которые наделены законо-
дательной инициативой.

И все-таки, с какими нарушения-
ми российских производителей 
ваша служба сейчас сталкивает-
ся чаще всего?
СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Нарушения, как 
правило, однотипные. Например, 
махинации с указанием срока из-
готовления. Наши производители 

почему-то решили, что если про-
дукт изготовлен, например, 16-го 
числа после обеда, то на него впол-
не можно поставить маркировку с 
указанием 17-го числа. Почему? 
Да потому он все равно пролежит 
на складе и поедет в розницу 
именно 17-го. Хотя в ветеринар-
ном документе должно быть имен-
но 16-е число. Это проблема, кото-
рую может решить только введе-
ние обязательной электронной ве-
теринарной сертификации, когда 
такие махинации уже не пройдут. 
Вообще, в каждом направлении, 
которое мы контролируем, есть 
свои проблемы. Просто, как я уже 
говорил, многие из них не урегу-
лированы в достаточной степени 
законодательством. Надо эту си-
туацию исправить. 

Честные сосиски — 
только онлайн
На сайте Россельхознадзора ра-
ботает счетчик, который отме-
ряет часы и даже секунды до вве-
дения электронной ветеринар-
ной сертификации. Бизнес силь-
но нервничает? Осталось всего 
118 дней.
СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Я смотрю на этот 
счетчик и думаю: какие мы 
были наивные. Надеялись, что 
электронная ветеринарная сер-
тификация всем придется ко 
двору, потому что она позволяет 
улучшить ситуацию. А оказа-
лось, что многим ее вовсе и не 
хочется улучшать! А нужно те-
невое, скрытое движение. Пото-
му что в зерне, например, это 
позволяет занижать цену, иг-
рать на качестве, получать до-
полнительные выгоды.

Большинство экспортеров 

нашего зерна — иностранцы, ко-
торые заинтересованы в том, 
чтобы взять дешевле, а продать 
дороже. С одной стороны — ло-
гично. Так устроен бизнес. С 
другой,  государству нужно 
знать, какого качества зерно 
оно поставляет на экспорт и по 
какой цене. Сегодня экспортеры 
говорят, что их не нужно контр-
олировать, поскольку они сами 
договорятся с трейдерами. В ре-
зультате договариваются до-
вольно хорошо: через офшор-
чик оставляют себе то, что долж-
но было достаться государству.

Нам говорят: мы продали 
столько-то пшеницы. Вопрос: 
пшеницы какого класса — второ-
го, третьего или четвертого? При 
этом разница достигает 10—20 

долларов за тонну. Ответа нет, 
как и налогов. Получается, что 
перекупщики, которые сегодня 
имеют дешевые западные креди-
ты, через Швейцарию отправля-
ют деньги, оставляя себе 15 про-
центов. Между тем 10 процентов 
из них могли бы остаться у наше-
го производителя.

В мясе это теневое движение 
позволяет реализовывать «соси-
ски куриные со свининой». Спра-
шивается, как может в сосиски 
куриные попасть свинина, учи-
тывая, что она дороже курицы 
вдвое? А попасть туда может 
только шкурка свиная, которую 
контрабандой ввезли в Петер-
бург, потому что это изготавлива-
лось на заводе где-то в Ленинград-
ской области. И зачем им в итоге 
нужна сертификация, которая 
четко прослеживает — что на са-
мом деле содержится в этой соси-

ске? Может быть, именно поэто-
му региональная служба сопро-
тивляется внедрению системы?

Понятно, что честный бизнес 
за сертификацию. Думаю, вме-
сте мы попытаемся переломить 
ситуацию.

Так, с бизнесом понятно. А что 
даст введение этой электронной 
системы простым потребите-
лям, которые ежедневно прихо-
дят в магазины за продуктами?
СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Как минимум бу-
дут исключены все махинации по 
срокам изготовления. Если про-
дукт произведен в такой-то день, 
то он на маркировке и отразится. 
Будет абсолютная ясность по со-
ставу продукта, что также нема-
ловажно: все составляющие бу-
дут налицо.

И еще — как бы нас ни крити-
ковали, мы идем в правильном 
направлении. Сегодня Индия от-
правляет растениеводческую 
продукцию только по электрон-
ным сопроводительным доку-
ментам. Чили отправляет рыбу, 
мясо и другие продукты в Россию 
только по электронным ветери-
нарным документам. Если мы хо-
тим быть экспортерами, то долж-
ны быть готовы к тому, что через 
какое-то время большинство 
стран нам ответят: нет электрон-
ного сертификата — значит, мы не 
видим прослеживаемости вашей 
продукции и брать ее не будем.

Мы сегодня на два шага впе-
ред просчитываем. И делаем это 
правильно. Некоторое время на-
зад этот вопрос в полдвенадцато-
го ночи рассматривал сам прези-
дент РФ. В разговоре с ним я ска-
зал, что уже устал бороться, и по-
просил перенести сроки введе-
ния электронной сертификации. 
В ответ услышал, что ничего пе-
реносить не нужно. Так что те-
перь это уже закон. И электрон-
ная ветеринарная сертификация 
вводится с 1 января 2018 года.

Немного заболели
Но у нас есть еще одна проблема 
— африканская чума свиней 

(АЧС)? Почему так долго не уда-
ется с ней справиться?
СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Что скрывать — си-
туация тяжелая, и не только для 
нас, она тяжелая для всего мира. 
Например, в Европе в три раза 
больше случаев, чем у нас: 3,5 
тысячи против 1,2 тысячи.

А эпидемия у них началась 
всего три года назад, у нас — идет 
с 2007 года. Такое опасное забо-
левание нам еще как-то удается 
сдерживать, а в Европе это вооб-
ще невозможно из-за высокой 
концентрации производства. Од-
нако я считаю, как парадоксаль-
но это ни прозвучит, что пробле-
му в России можно решить как 
раз концентрацией производст-
ва на крупных предприятиях, по-
тому что мелкие фермеры, част-
ники просто не могут выполнить 
все жесткие требования, кото-
рые должны быть соблюдены при 
выращивании животных. Так что 
надо сокращать содержание сви-
ней в личных подсобных хозяйст-
вах — жестко и последовательно, 
иначе потеряем всю отрасль.

В Китае несколько лет назад 
всего за месяц погибли 30 милли-
онов свиней. По реке Янцзы по-
плыли эти свиньи. Китайцы гово-
рят: это у нас мелочовочка, под-
умаешь, «чуть-чуть заболели». 
Мы такого допустить не можем. У 
нас все поголовье насчитывает 
чуть больше 27 миллионов голов.

Торговые сети держат производителей на коротком поводке: предприятия готовы шприцевать птицу, лишь бы был гарантированный рынок сбыта.

Акцент

 На усиленном контроле 
Россельхознадзора — 
300 российских предприятий

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

ЛИБЕРАЛИЗМ В РОССИИ — 
ЕГО ПОДМЕНИЛИ 
ЧЕМ-ТО ДРУГИМ
ЛИБЕРАЛИЗМ в России испорчен, как старое масло. 
Его подменили чем-то другим.

Либерализм — это учение о государстве как собрании 
свободных людей, отстаивающих свои интересы с уче-
том коллективных и общих. О государстве как стае са-
модвижущихся людей, способных на риски и инновации. 
О государстве, которое не является пирамидой из закре-
пленных людей. 

Экономическая политика в либерализме — поддержка 
всего и всех, кто готов принять риски, несет инновации. 
Это поддержка обогащения нации, среднего класса, ка-
чества жизни. Это — создание инфраструктуры, вокруг 
которой начинают процветать новые поселения. 

Это была бы новая экономическая политика. Для нее 
недоступность жилищной ипотеки под 3—4 процента уже 
четверть века — это драма. Человеческое и денежное опу-
стынивание многих регионов, стягивание ресурсов в 

столицы и крупней-
шие города — бес-
смыслица. Зарплата 
деревенского по-
чтальона в 3—4 тыся-
чи рублей — то, чем 
нужно немедленно 
заняться. Ожидае-
мая продолжитель-
ность жизни на Чу-
котке и в Тыве в 64 
года — повод для 
срочной помощи. В 
центре этой полити-
ки — человек самод-

вижущийся, вечно придумывающий, окруженный мас-
сой стимулов для того, чтобы он все время что-то строил, 
придумывал, брал на себя риски, любил меняться. Для 
этой политики доля малого и среднего бизнеса в эконо-
мике России в 20—25 процентов — трагедия.

Либерализм в России испорчен. Он был подменен в 
1990-е годы рыночным фундаментализмом. Грубо гово-
ря, рынок все сделает и исправит. Приватизация ради 
«эффективных собственников» привела к сверхконцен-
трации активов в руках немногих, к власти олигополий. 
Крайности дикого капитализма 1990-х годов, умножен-
ные на тяжелые налоги, финансовые замораживания и 
кризисы, имели следствием резкое усиление админи-
стративного вмешательства и дали начало огосударст-
влению экономики и собственности. Открытие боль-
шинства рынков и тяжелеющий к доллару рубль сделали 
необыкновенно привлекательным импорт, убивая собст-
венное машиностроение и производство ширпотреба. 
Прямое копирование регулирования развитых стран со-
здали избыточно тяжелое административное бремя. 
Мелкая финансовая система с досрочно открытым сче-
том капитала стала проводником мыльных пузырей и 
финансовых инфекций. Вместо длинных денег — смер-
тельно высокий процент и кэрри-трейд, вместо наращи-
вания собственной «финансовой глубины» — глубокая 
зависимость от коротких иностранных денег. 

И все это при неверии в собственные силы и экспорте 
капиталов куда угодно — государством (в международ-
ные резервы) и бизнесом (в офшоры, подальше от рисков 
и налогов). Сколько раз мы слышали, что «в России нет 
инвестиционных проектов», что «у нас некуда расти и 
полностью загружены производственные мощности»!

Как следствие, рыночный фундаментализм обернул-
ся огосударствлением экономики. Крайности сходятся. 
В 1990-е годы мы не нашли своих уникальных, единст-
венных в истории рецептов того, как большую инду-
стриальную экономику, запаянную внутри админи-
стративной системы, плавно, мягко перевести в модель 
социальной рыночной экономики, больше всего подхо-
дящую для России. Мы не заработали своей Нобелев-
ской премии по экономике, копируя малые страны Вос-
точной Европы, которые, в отличие от нас, в момент пе-
рехода немедленно заливались длинными западными 
инвестициями, смягчающими все проблемы.

Сегодня эконо-
мика и финансовая 
система России по 
всем оценкам на 60—
70 процентов контр-
олируется государ-
ством. А что мы хоте-
ли бы, чтобы это 
было 80—90 процен-
тов? И на улицах 
опять остались толь-
ко мелкие лавочни-
ки и кустари? Чтобы 
мы опять оказались 
на грани командной 
экономики? Под лю-
бым «измом»?

Нам очень нужна в будущем точка перелома. Вернуть-
ся в экономику, где доля государства — не более 50 про-
центов, среднего и малого бизнеса — для начала не ниже 
30—35 процентов, а теневой сектор все больше выходит в 
открытое пространство, потому что так ему легче.

Ведь вызовы на 10—15 лет вперед понятны — высокие 
риски стагнации и отставания в технологиях. Как госу-
дарству ни подгонять служивых людей, они — неорганич-
ная среда для инноваций. Они порождают огромные бю-
рократические структуры, с удовольствием работающие 
по поручениям, изводящие нас своими стратегиями и 
политиками, но жить они будут  по окрику, под переже-
вывание денег чем больше, тем лучше, и под страхом все-
го нового, кроме данного по поручениям сверху.

Так что лучше бы история дала обратный ход — к осто-
рожному, рациональному высвобождению частных сил. 
Вместо «мейнстрима» в экономической и финансовой 
политике и науке, за которыми 20 с лишним лет неудач, 
вместо одной и той же колоды генералов от экономики, в 
основе мышления которых рыночный фундаментализм — 
другая, альтернативная школа «прагматичного либера-
лизма». 

Другая школа, в которой макроэкономист чувствует 
последствия того, что он делает, на «кончиках пальцев», 
где каждое его решение — это шаг к росту имущества и 
высвобождению энергии среднего класса и бизнеса, где 
всё в практической политике подчинено росту качества и 
продолжительности жизни, модернизации экономики, ее 
устойчивому опережающему росту для каждого из нас. 

Мы не заработали 
своей Нобелевской 
премии по экономи-
ке, копируя малые 
страны Восточной 
Европы

Нам очень нужна 
точка перелома, 
чтобы вернуться 
в экономику, 
где доля государст-
ва — не более 
50 процентов

Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 
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НАЧАЛИСЬ ПЕРВЫЕ ПОСТАВКИ МЯСНОЙ ПРОДУКЦИИ ИЗ ВЛАДИВОСТОКА В ЯПОНИЮ

КУДА ЕДУТ НАШИ ПРОДУКТЫ 

Сергей Алексеевич, сколько уже стран, в которые мы по-
ставляем продовольствие?
Данкверт | Основные потенциальные импортеры россий-

ской продукции — это страны Ближнего Востока, Африки и 

Азиатско-Тихоокеанского региона. И география постоянно 

расширяется.

По 50 странам уже получено право доступа основных ви-

дов животноводческой продукции, и с 43 странами работа 

продолжается как по расширению видов продукции, так и 

по согласованию условий поставок. Например, по странам 

Ближнего Востока идет процесс согласования условий и 

расширение списка уже допущенных к поставкам предпри-

ятий (Кувейт, ОАЭ, Иордания, Бахрейн и Катар).

По многим другим странам процесс открытия рынка прой-

ден наполовину (проведены инспекции, готовятся ответы 

на вопросники). Сейчас ожидаем ответа по результатам 

проведенных в России инспекций от Турции, Японии и КНР. 

Запустили процедуру по допуску российской продукции 

животного происхождения на рынок 15 стран, в том числе 

Афганистана, Алжира, Мексики и других.

Уже начались первые поставки мясопродукции из владиво-

стокского мясокомбината в Японию. То есть можно уже не 

всегда поставлять просто мясо, но и готовую продукцию с 

высокой добавленной стоимостью.

Наверное, не со всеми государствами дело идет так бой-
ко?
Данкверт | Да, с некоторыми партнерами процесс получе-

ния доступа мясной продукции растянулся на долгие годы. 

Например, с Китаем и Вьетнамом активный процесс согла-

сования условий доступа Россельхознадзор ведет с 2014 

года. Откровенно говоря, Вьетнам торгуется также, как и 

Китай. Каждая страна использует возможность доступа на 

свой рынок в качестве размена.

Тем не менее, экспорт основных видов российской жи-

вотноводческой продукции заметно увеличился. По мясу 

и субпродуктам объемы поставок в прошлом году по 

сравнению с 2014 годом выросли более чем в два раза. В 

частности, по готовой мясной продукции поставки увели-

чились на 1,4 миллиона тонн, по молочной — на 25,4 тыся-

чи тонн, по рыбной продукции — на 94,3 тысячи тонн.

Сергей Данкверт: Мы должны быть готовы к переходу на электронную 
ветсертификацию с 1 января 2018 года.
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ЯД НЕ ДОШЕЛ 
ДО ПРИЛАВКА
Управление Роспотребнадзора по 

Санкт-Петербургу на прошлой неделе 

обнаружило при проверке оптового 

звена партию яичного порошка из 

Франции, в котором превышено со-

держание фипронила и его производ-

ных.

Зараженными оказались 203 килог-

рамма порошка, который служба изъ-

яла со склада. Загрязненный товар не 

успел попасть на прилавки магазинов.

Фипронил — это порошок с запахом 

плесени, химически активное вещест-

во пестицидов, которое применяют в 

сельском хозяйстве, медицинской и 

бытовой обработке при борьбе с вре-

дителями. Его также используют при 

лечении собак и кошек, в шерсти кото-

рых паразитируют вши, блохи, власо-

еды и клещи. Принцип действия пре-

парата — блокирование ГАМК-зависи-

мых рецепторов членистоногих, то 

есть вредителя парализует, и он поги-

бает.

В сельском хозяйстве фипронил ис-

пользуют против клопов, личинок, жу-

желицы, колорадского жука, саранчи, 

он считается высокотоксичным. Для 

людей фипронил обладает вторым и 

третьим классами опасности, то есть 

это вещество и препараты с его со-

держанием для человека высоко или 

умеренно опасны. В больших дозах 

фипронил может повредить внутрен-

ние органы, привести к тремору, ле-

таргии, в небольших — вызывает раз-

дражение кожи, воспаление глаз, тош-

ноту. Как только препарат перестает 

действовать, симптомы отравления 

проходят.

Роспотребнадзор решил проверить 

яичный порошок на фоне сообщений 

прессы об обнаружении в Европе яиц, 

загрязненных фипронилом. «В ото-

бранных в сети пробах различных пе-

карских смесей, изготовленных с ис-

пользованием яичного порошка из Ев-

ропы, а также яичного порошка дру-

гих стран-производителей превыше-

ния нормативов содержания фипро-

нила и его производных не обнаруже-

но», — сообщило ведомство. Таким 

образом, опасная партия была только 

в оптовом звене.

Подготовила 
Александра Воздвиженская
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ПЕРСПЕКТИВЫ Совместные 
действия защитят 
интересы 
развивающихся стран

Набрали 
новые силы

Жуань Цзунцзэ, заместитель директора и научный 

сотрудник Китайского НИИ по международным делам 

ЗА 10 ЛЕТ существования группа БРИКС смогла увели-
чить свою долю в мировой экономике с 12 до 23 процен-
тов. Суммарный товарооборот стран БРИКС увеличил-
ся с 11 до 16 процентов. Объем инвестиций в другие 
страны — с 7 до 12 процентов. В настоящее время сум-
марный вклад стран БРИКС в рост мировой экономики 
превышает 50 процентов. Неуклонно укрепляется фи-
нансовое сотрудничество стран, входящих в группу. На-
чал работу Новый банк развития БРИКС, уже создан ре-
зервный фонд в 100 миллиардов долларов США на слу-
чай, если кому-то из государств-членов потребуется 
поддержка в связи с кризисом ликвидности. 

Экономики стран БРИКС развиваются и становятся 
более мощными. Они перекраивают мировую полити-
ко-экономическую карту, становясь стимулом процесса 
совершенствования глобального управления. После фи-
нансового кризиса 2008 года «Группа двадцати», заме-
нив «Большую семерку», стала главной площадкой гло-
бального экономического управления. Одновременно 
начал официально действовать механизм сотрудничест-
ва БРИКС, что эффективно подтолкнуло трансформа-
цию и преобразование международного порядка. На-
чался поиск в направлении формирования нового типа 
международных отношений. 

Саммит, который 
проходил в Китае в 
2011 году, закрепил 
расширение группы. 
Впервые в саммите 
принимала участие 
Южная Африка, 
ставшая новым чле-
ном организации, 
после чего группа 
БРИКС приобрела 
более широкую 
представитель-
ность, включив пять 
континентов: Азию, 
Европу, Северную и 
Южную Америку и 
Африку. При этом 
механизм БРИКС 
охватывает не толь-
ко континенты, он 
снимает преграды между странами, избравшими раз-
ные пути развития, объединяет государства с разным 
социальным строем, концентрируя консенсус пяти 
стран в вопросах развития. Китай намерен и впредь 
творчески продвигать расширение механизма БРИКС. 
Модель «БРИКС+» позволит сформировать более круп-
ную площадку для сотрудничества. Таким образом, 
БРИКС станет опорой сотрудничества «Юг–Юг». Сов-
местными усилиями группа сможет защищать интересы 
развивающихся стран. В рамках экономической глоба-
лизации страны БРИКС должны приложить еще боль-
шие усилия для формирования нового партнерства для 
совместного процветания. 

Комментаторы иногда высказывают мнения о воз-
можном «упадке сотрудничества» в рамках БРИКС, под-
нимается даже тема об ослаблении группы БРИКС. Но 
все подобные рассуждения не в силах остановить посту-
пательное движение БРИКС, помешать твердому наме-
рению идти вперед навстречу современным вызовам.

Страны БРИКС набирают силы для дальнейшего рыв-
ка. В условиях, когда ряд западных стран пассивно отно-
сится к масштабному сотрудничеству, развитию сво-
бодной торговли, решению глобальных вопросов и про-
блем, в частности, по климату, международное сообщес-
тво в еще большей степени ожидает, что именно страны 
БРИКС смогут сыграть в этом важную роль. Развивая 
собственную экономику, страны БРИКС должны стиму-
лировать общее развитие всех стран, особенно их коор-
динацию в рамках макроэкономической политики и 
осуществлении реформы международной валютно-фи-
нансовой системы. Необходимо создавать более ком-
фортные условия для дальнейшей либерализации тор-
говли и инвестирования, содействовать более мощному 
развитию всей мировой экономики. Если страны 
БРИКС в нынешней сложной и очень неустойчивой си-
туации не будут вместе продвигаться вперед, то, как ко-
манду на лодке, идущей против течения, оно остановит 
их, а затем понесет назад. Только сплоченность, взаимо-
действие, наращивание возможностей помогут БРИКС 
эффективно реагировать на вызовы глобализации, тер-
роризма и другие проблемы в сфере экономики и безо-
пасности, увеличивать влияние группы в международ-
ных делах. Председатель КНР Си Цзиньпин сказал, что 
страны БРИКС объединяются ради общих интересов и 
общей цели. Если мы будем придерживаться «духа 
БРИКС», характеризующегося открытостью, толерант-
ностью, сотрудничеством и общим выигрышем, то смо-
жем совместными усилиями сформировать более тес-
ное партнерство и сделать второе десятилетие сотруд-
ничества золотой эпохой для БРИКС. 

СТРАТЕГИЯ Организация вступает в этап «новой нормы»

Десятилетие упорного труда
Ван Лэй, доцент Института 

правительственного управления, 

руководитель Центра 

сотрудничества БРИКС при 

Пекинском педагогическом 

университете

Группа БРИКС возникла на 
основе концепции торговли 
и инвестиций. Формирова-

ние механизмов официального 
сотрудничества БРИКС также 
начиналось с финансово-эконо-
мической сферы. В течение ис-
текших десяти лет экономичес-
кое сотрудничество оставалось 
неизменным приоритетом взаи-
модействия стран БРИКС. 

Финансовое сотрудничество 
В двустороннем формате в 

рамках БРИКС страны группы 
достигли ряда соглашений о ва-
лютном свопе, тем самым внеся 
лепту в создание более надежной 
финансовой системы. Также 
была выдвинута инициатива на-
ращивания расчетных операций 
в национальных валютах. В пос-
ледние годы Китай заключил со-
глашения о валютных свопах с 
Бразилией (190 миллиардов юа-
ней/60 миллиардов бразильских 
реалов), Россией (150 миллиар-
дов юаней/815 миллиардов руб-
лей) и Южной Африкой (30 мил-
лиардов юаней/54 миллиардов 
рандов).  

БРИКС — первый глобальный 
финансовый орган многосторон-
него развития, созданный ис-
ключительно силами развиваю-
щихся стран. В 2013 году на V 
саммите в Дурбане (ЮАР) было 
принято политическое решение 
о создании Нового банка разви-
тия (НБР) БРИКС. В 2014 году в 
Форталезе (Бразилия) была под-
писана декларация об учрежде-
нии НБР. В 2015 году в Шанхае 
начала работу штаб-квартира 
НБР. Каждая из стран БРИКС вне-
сла равные доли в первоначаль-
ный капитал банка. Объем раз-
решенного капитала НБР соста-
вил 100 миллиардов долларов 
США. 1,5 миллиарда долларов 
банк развития БРИКС уже выде-
лил на финансирование семи 
проектов в сферы устойчивого 
развития и инфраструктуры. 
Кроме того, страны БРИКС со-
здали условные валютные резер-
вы в первоначальном размере 
100 миллиардов долларов США, 
чтобы помогать государствам-
членам справиться с проблема-
ми нехватки ликвидности в крат-
косрочной перспективе. 

Общими усилиями страны 
БРИКС успешно продвигали пре-

дыдущий раунд реформы квот и 
управления МВФ и ВБ, в резуль-
тате повысилась влиятельность 
новых и развивающихся стран в 
основных мировых многосто-
ронних финансовых институтах. 
Доля БРИКС в МВФ и ВБ увели-
чилась с 8 и 11процентов до14,9 
и 13 процентов соответственно. 
При этом Китай, Индия и Россия 
вошли в десятку крупнейших ак-
ционеров МВФ и ВБ. 

Регулярный диалог
За последнее десятилетие со-

трудничество стран БРИКС при-
обрело всесторонний и много-
уровневый характер. Был уста-
новлен и усовершенствован ряд 
механизмов стран БРИКС с це-
лью продвижения реализации 
инициативы и соглашений об 
экономическом сотрудничест-
ве.  

Саммиты и неформальные 
встречи лидеров группы БРИКС 
обеспечили политическое на-
правление и стратегическое ре-
шение вопросов экономическо-
го сотрудничества. На прошед-
ших саммитах были определены 
направления экономического 
сотрудничества: крупный интег-
рированный рынок, большой 
оборот денежных средств, взаи-
мосвязанность инфраструктуры. 
Поэтапно продвигается осущест-

вление стратегии экономическо-
го партнерства, разработан план 
по долгосрочному экономичес-
кому сотрудничеству.  Установ-
лен механизм встреч профиль-
ных министров стран БРИКС. 
Состоялось семь встреч минист-
ров торговли, сформирован ме-
ханизм ежегодных встреч ми-
нистров финансов и руководите-
лей центральных банков. Меха-
низм встреч профильных минис-
тров постоянно совершенствует-
ся. В соответствии с планом стра-
тегии экономического партнерс-
тва БРИКС в рамках встреч про-
фильных министров практичес-
ки реализуются договоренности, 
достигнутые лидерами на сам-
митах. Такие встречи уже стали 
важной платформой обеспече-
ния делового и экономического 
сотрудничества.  

В целях стимулирования ак-
тивности торгово-промышлен-
ных кругов стран «пятерки» в 
2013 году был создан Деловой 
совет БРИКС. Он содействует 
развитию экономических, тор-
говых, коммерческих и инвес-
тиционных отношений, обеспе-
чивает регулярный диалог меж-
ду торгово-промышленными 
кругами и правительствами, ус-
пешно разрешает проблемы, 
препятствующие укреплению 
экономических, торговых и ин-

вестиционных отношений в 
рамках группы БРИКС. Расши-
ряются сферы сотрудничества 
стран: инфраструктура, горно-
добывающая промышленность, 
фармацевтическая индустрия, 
обработка сельскохозяйствен-
ной продукции, а также индуст-
рия услуг (финансы, телеком-
муникационные технологии, 
здравоохранение и туризм), об-
рабатывающая промышлен-
ность, устойчивое развитие и 
другие. 

Страны БРИКС создали меха-
низмы сотрудничества и встреч 
в рамках основных международ-
ных многосторонних экономи-
ческих механизмов. «Группа 
двадцати» — самая важная плат-
форма глобального экономичес-
кого управления. С 2011 года на 
полях саммита «Группы двадца-
ти» лидеры стран БРИКС впер-
вые провели неофициальные 
встречи. На них состоялся обмен 
мнениями по вопросам форми-
рования открытой мировой эко-
номики, многостороннего торго-
вого механизма, продвижения 
реформ глобальной системы уп-
равления финансами и др. Деле-
гации стран БРИКС в ВТО, МВФ, 
ВБ, ФАО и в других международ-
ных финансово-экономических 
организациях проводят регуляр-
ные встречи. 

Ситуация меняется
В последние годы экономи-

ческая ситуация в мире стано-
вится все более сложной и неус-
тойчивой. Страны БРИКС всту-
пают в этап «новой нормы» раз-
вития, расширяя и углубляя эко-
номическое сотрудничество. 

В основном, это проявляется 
в двух аспектах. Во-первых, ус-
ложняется внешняя среда для 
экономического сотрудничества 
стран БРИКС, и все больший вы-
зов представляют сопутствую-
щие эффекты. На начальном эта-
пе сотрудничества организация 
столкнулась с огромными пос-
ледствиями глобального финан-
сового кризиса, когда все госу-
дарства группы должны были 
объединить усилия, сообща пре-
одолевая трудности. С конца 
2014 года, наряду с медленным 
восстановлением мировой эко-
номики, вновь дала о себе знать 
практика торгового протекцио-
низма, начались явная политиза-
ция торгово-экономических раз-
ногласий и периферизация сис-
темы многосторонней торговли. 
Антиглобализм и выборочный 
антиглобализм вызвали огром-
ные проблемы для развития от-
крытой мировой экономики. 

Внешняя торговля и националь-
ное экономическое развитие 
стран БРИКС испытали на себе 
серьезное влияние многих нега-
тивных процессов, соответс-
твенно, замедлились темпы рос-
та экономики. Страны БРИКС 
сталкиваются с беспрецедент-
ным вызовом, перед ними стоит 
задача ускорить трансформацию 
модели экономического роста и 
перестройку экономической 
структуры. 

Китай по-прежнему играет ру-
ководящую роль в экономичес-
ком сотрудничестве стран БРИКС. 
Постепенно формируются разно-
образные движущие силы, кото-
рые содействуют экономическо-
му сотрудничеству стран БРИКС. 
Годовой ВВП Китая достиг 11 
триллионов долларов США, что 
больше совокупного ВВП других 
четырех стран БРИКС. Среднего-
довые темпы роста (7 процентов) 
китайской экономики остаются 
одними из наиболее высоких в 
мире. Товарооборот Китая с дру-
гими четырьмя странами группы 
составляет 90 процентов суммар-
ного в рамках БРИКС. Китай явля-
ется крупнейшим торговым парт-
нером Бразилии, России, Южной 
Африки и одним из главных — Ин-
дии.

В последние годы более раз-
нообразными стали движущие 
силы экономического сотрудни-
чества стран БРИКС. Это спо-
собствует формированию сба-
лансированных и инклюзивных 
экономических партнерских от-
н о ш е н и й  м е ж д у  ст р а н а м и 
БРИКС, что благоприятно для их 
здорового и устойчивого разви-
тия. Экономика государств груп-
пы динамично развивается, со-
ответственно, улучшаются их 
позиции в рейтинге основных 
мировых экономик. В частности, 
Индия в последние годы сохра-
няет темпы роста ВВП на уровне 
около 7 процентов. Экономичес-
кое разделение внутри стран 
группы более сбалансировано, 
каждая из стран намерена укреп-
лять экономическое сотрудни-
чество в рамках БРИКС. Россия и 
другие страны продвигают раз-
работку стратегии экономичес-
кого партнерства стран группы. 

Благодаря напряженной ра-
боте за 10 лет достигнуты плодо-
творные результаты. Экономи-
ческое сотрудничество стран 
БРИКС отвечает объективным 
потребностям развития мировой 
экономики. Группа БРИКС ста-
новится важной платформой со-
трудничества развивающихся 
стран. 

Саммит Страны БРИКС углубляют партнерские отношения

Сохранить дух открытости 
и сотрудничества
Ли Хуэй,  Чрезвычайный и 

Полномочный посол КНР в РФ

В 
момент своего появле-
ния группа БРИКС зна-
меновала новую кон-
цепцию международ-
ного объединения. В 

процессе развития она превра-
тилась в механизм сотрудничес-
тва, включающий такие мероп-
риятия по обменам и диалогам, 
как встречи на уровне минист-
ров, бизнес-форумы, форумы 
«мозговых центров», саммит 
СМИ и другие. Руководящую 
роль в этом играют регулярные 
встречи глав пяти крупных стран 
с переходной экономикой. В те-
чение 10 с лишним лет страны 
БРИКС неуклонно укрепляли 
диалог, углубляли сотрудничест-
во, создали Новый банк развития 
(НБР) и пул резервных валют 
БРИКС, постепенно осуществив 
переход от концепции к реаль-
ности. Группа БРИКС вносит су-
щественный вклад в содействие 
росту мировой экономики, ре-
формирование и совершенство-
вание системы глобального эко-
номического управления, спо-
собствует демократизации меж-
дународных отношений.    

Страны БРИКС находятся на 
сходном этапе развития, выпол-
няют аналогичную историчес-
кую миссию, имеют общие цели 
развития. Они обладают много-
численным населением, гига-
нтским рынком и значительной 
экономической взаимодополняе-
мостью. Потенциал сотрудничес-
тва между странами БРИКС огро-
мен. В контексте нынешней слож-
ной и изменчивой международ-
ной и региональной обстановки, 
а также медленного послекризис-
ного восстановления мировой 
экономики, дальнейшее углубле-
ние и расширение взаимного со-

трудничества стало важным по-
литическим и социальным кон-
сенсусом стран БРИКС. Это не 
только непосредственно влияет 
на собственное развитие этих 
стран, но сказывается и на эконо-
мическом росте всего мира и тен-
денциях развития международ-
ной системы и мирового поряд-
ка.   

В 2013 году председатель КНР 
Си Цзиньпин выдвинул важную 
инициативу «Один пояс - один 
путь», которая получает призна-
ние и поддержку все большего ко-
личества стран, расширяет про-
странство стратегического со-
трудничества стран БРИКС и пре-
доставляет колоссальные воз-
можности для повышения уровня 
делового сотрудничества. Россия 
активно поддерживает инициа-
тиву «Один пояс - один путь». В 
мае 2015 года главы Китая и Рос-
сии подписали «Совместное за-
явление о сотрудничестве в со-
пряжении строительства Эконо-
мического пояса Шелкового пути 
и Евразийского экономического 
союза», что в полной мере де-
монстрирует твердую решимость 
двух стран в создании сообщест-
ва единых интересов. Китай так-
же последовательно сопрягает 
свои экономические концепции 
со стратегией национального раз-
вития и планами регионального 
сотрудничества других стран-
членов БРИКС. Выход китайского 
капитала и производственных 
мощностей за рубеж способству-
ет развитию инфраструктуры, а 
также трансформации и модер-
низации промышленности стран 
БРИКС, тесно связывая воедино 
интересы стран БРИКС и их наро-
дов.  

Необходимо вместе создавать 
сообщество единых действий 
стран БРИКС. Каждая из наших 
стран является важной державой 

в своем регионе, все они облада-
ют высоким чувством ответс-
твенности. Они намерены создать 
механизм глобального управле-
ния, основанный на принципе 
многополярности, способный от-
ражать новую ситуацию мирово-
го политического и экономичес-
кого развития. Только объединяя 
усилия, страны БРИКС смогут ре-
ализовать свои международные 
стратегические интересы и ока-
зать существенное влияние на 
нынешнюю международную об-
становку и систему глобального 
управления.  Лидеры стран 
БРИКС, постоянно проводя регу-
лярные встречи, углубленно об-
мениваются мнениями по основ-
ным международным и регио-
нальным вопросам. Это позволя-
ет еще более активно участвовать 

в международных делах, подде-
рживать ключевую позицию ООН 
на международной арене, про-
двигать процесс демократизации 
международных отношений, со-
действовать миру и развитию во 
всем мире. Страны БРИКС стре-
мятся получить еще большее пра-
во голоса и увеличить свое влия-
ние в решении международных 
вопросов. Они подают единодуш-
ный сигнал миру, постоянно по-
вышая свою и без того важную 
роль в совершенствовании гло-
бального управления и укрепле-
нии мультилатерализма. 

Необходимо также совместно 
создавать сообщество с единой 
ответственностью стран БРИКС. 
Председатель КНР Си Цзиньпин 
отметил, что «страны БРИКС 
идут в авангарде развивающихся 

стран и стран с переходной эко-
номикой». Современный мир по-
прежнему неспокоен. Все более 
широкие масштабы приобретают 
торговый протекционизм, геге-
монизм, политика с позиций 
силы, односторонние санкции и т. 
д. Перед лицом столь несправед-
ливого и нерационального меж-
дународного порядка, страны 
БРИКС обязаны отстаивать об-
щие интересы и озабоченность 
стран с формирующимся рынком 
и развивающихся стран. Прежде 
всего в таких важных вопросах 
глобального управления, как из-
менение климата, реформирова-
ние МВФ, борьба с терроризмом 
и транснациональной преступ-

ностью, а также кибербезопас-
ность. Наряду с этим, будучи 
крупными государствами с пере-
ходной экономикой, имеющими 
глобальные интересы, страны 
БРИКС обладают возможностя-
ми и несут ответственность за 
предоставление рациональных 
вариантов противостояния гло-
бальным вызовам. Одновремен-
но с решением собственнных 
проблем, они могут активно пре-
доставлять международному со-
обществу еще больше обществен-
ного продукта.  

В сентябре китайский город 
Сямэнь привлек к себе внимание 
всего мира. В нем пройдет 9-я 
встреча лидеров стран БРИКС на 
тему «Углубление партнерских 
отношений, создание более пре-
красного будущего». С того мо-
мента, когда Китай стал страной-
председателем, он добросовест-
но направляет сотрудничество 
стран БРИКС на решение более 
широкого круга задач, углублен-
ный и практический подход к их 
решению, стремится всеми сила-
ми создать второе «золотое деся-
тилетие» сотрудничества стран 
БРИКС. Есть уверенность, что в 
контексте значительного урегу-
лирования мировой политичес-
кой и экономической архитекто-
ники, в условиях массового 
подъема стран с формирующим-
ся рынком и развивающихся 
стран, наиболее яркими предста-
вителями которых являются 
страны БРИКС, постоянного уг-
лубления партнерских отноше-
ний, повышения сплоченности и 
эффективности действий, это со-
трудничество непременно даст 
прекрасные плоды. Главным ус-
ловием этого является сохране-
ние духа БРИКС, основой кото-
рого является открытость, инк-
люзивность, сотрудничество и 
общий выигрыш.

Чрезвычайный и Полномочный 
посол КНР в РФ Ли Хуэй уверен в 
потенциале сотрудничества.

Город Сямэнь принимает 9-й саммит глав стран БРИКС.

Экономики стран 
БРИКС перекраива-
ют мировую поли-
тико-экономичес-
кую карту, стано-
вясь стимулом 
совершенствова-
ния глобального 
управления
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Жители празднично украсили свой 
город в честь предстоящего сам-
мита.

С
Ю

Й
 С

Ю
Н

Ь
С

Ю
Й

 С
Ю

Н
Ь

Ф
О

Т
О

 П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 I

C

Ф
О

Т
О

 П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

Ы
  

П
О

С
О

Л
Ь

С
Т

В
А

 К
Н

Р
 В

 Р
Ф



9Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
4 сентября 2017
понедельник №197 (7363)

Культураfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

МУЗЫКА Группа «Пикник» записала новый альбом и создала квест 

Босх и порванные струны
Александр Алексеев

Е
сть очень немного музы-
кантов, которые часто ме-
няются и постоянно ищут 

что-то новое и в других жанрах 
искусства. Солист и гитарист 
«Пикника» Эдмунд Шклярский 
именно такой. Изобретает новые 
музыкальные инструменты, пи-
шет картины. А теперь еще при-
думал и построил в центре родно-
го Санкт-Петербурга новый 
квест. Или, если не использовать 
этого новомодного слова — музы-
кальную игру, поучаствовать 
в которой приезжают люди из 
других городов. А попутно «Пик-
ник» завершил и запись нового 
альбома «Искры и канкан», пер-
вого за три года. 

Лидер популярной питерской 
группы рассказал обозревателю 
«РГ» о том, в каком ритме нужно 
жить, чтобы успевать изобре-
тать, давать концерты, да еще 
и квесты придумывать. 

По образованию вы инженер, 
окончили Политехнический ин-
ститут… Но потом ушли в музы-
ку, хотя тяга к изобретательст-
ву, похоже, все равно осталась. 
И вы постоянно придумываете 
все новые инструменты. Даже 
такой, частью которого стала 
симпатичная девушка. Странно, 
что на недавнем «Нашествии» 
ничем не удивили… Или все 
нужные инструменты уже изо-
бретены? 
ЭДМУНД ШКЛЯРСКИЙ: Инструмент, со-
стоящий из девушки и струны, 
мы назвали «Живая виолон-
чель». Прижился у нас и Новоеги-
петский инструмент, звучащий 
в песне «Египтянин». Да и вооб-
ще их много, включая столь экзо-
тичный, как поющая циркуляр-
ная пила! Но зрителям такое раз-

нообразие на концертах нравит-
ся. В одном городе устроитель 
концерта даже предлагал запа-
тентовать наши ходули. И даже 
то, что ими пользовались еще во 
времена Средневековья, его не 
смущало (улыбается). Что же ка-
сается выступлений на фестива-
лях, то тут особая история. Выхо-
дить на сцену там нужно быстро! 
Мы несколько лет возили с собой 
на фестивали огромный бубен, 
но у нас всякий раз просто не хва-
тало времени на то, чтобы распа-
ковать его и выкатить на сцену! 
А почему не оказалось техниче-
ских новинок на «Нашествии»? 
Потому что главным героем фе-
стиваля стал тракторист, кото-
рый вытаскивал автомобили из 
грязи. В том числе и наш автобус 
с инструментами…

Где вы, кстати, изобретаете? Не-
ужели дома? И не сердится ли 
при этом жена: «Мол, чем изо-
бретать инструменты, починил 
бы лучше кофемолку?» 
ЭДМУНД ШКЛЯРСКИЙ: Мы арендуем 
специальное место, где хранятся 
и наши декорации. Да и многое 
изменилось к лучшему: теперь 
мы познакомились с умельцами, 
к от о р ы е  м о г у т  в о п л от и т ь 
в жизнь все наши идеи. А жена? 
Если она захочет поругаться, то 
и так найдет повод...

Наверняка в семье вы — непрере-
каемый авторитет. Ведь мало 
у кого из звезд рока дети тоже 
пошли в музыку. Разве что сын 
Бориса Гребенщикова стал дид-
жеем, сын гитариста «ЧайФа» 
Владимира Бегунова — тоже хо-
рошим гитаристом, а дочка Лео-
нида Федорова пишет притяга-
тельные своей метафорично-
стью и парадоксальностью пе-
сни… Ну а у вас — 100% педагоги-

ческий успех! Сын Стас играет 
на клавишных в «Пикнике» и со-
здал собственную группу «Ин-
когнито», а дочка Алина — поэ-
тесса… Вы их строго воспитыва-
ли?
ЭДМУНД ШКЛЯРСКИЙ: Оба еще нахо-
дятся в начале пути. Ну а то, что 
дети впитывают атмосферу, ца-
рящую в семье, — в этом нет ниче-
го удивительного. Я тоже в детст-
ве смотрел, как папа делал из 
подручных средств домашнего 
робота (женского пола) и очень 
ругался, когда кто-то из моих 
знакомых обстригал ему (вернее 
ей) синтетические волосы.

Вы первым из музыкантов раз-
работали квест. Это для вас спо-
соб отвлечься от записи очеред-
ного альбома или способ при-

влечь новых поклонников 
к творчеству «Пикника»?
ЭДМУНД ШКЛЯРСКИЙ: Начиналось все 
не с меня: Алина увидела в од-
ном голландском городе матери-
ализованных персонажей кар-
тин Босха. И мы подумали о том, 
что пространство квеста позво-
ляет выйти за рамки привычно-
го и оживить героев картин, да 
и некоторых концертных персо-
нажей. На прохождение его иг-
рокам дается один час. Кстати, 
как вы говорите, «отвлечься» не 
получалось: квест — сложная 
технологичная история. И если 
бы в моем распоряжении было 
бы не несколько небольших по-
мещений, а пара-тройка гекта-
ров, то я построил бы уже и не-
кий Квестлэнд. Но это немного 
позже.

И все-таки: вам хотелось в пер-
вую очередь научить людей че-
му-то или просто развлечь?
ЭДМУНД ШКЛЯРСКИЙ: Главная задача — 
чтобы всем, кто пришел, было 
интересно! Тестировали квест 
мы, конечно, в первую очередь на 
своих друзьях и знакомых. В ито-
ге я заметил: у некоторых посе-
тителей проявлялись сверхспо-
собности: несколько струн было 
порвано, а металлические детали 
хрустели, как солома. Одним сло-
вом — магия пространства...

Параллельно вы записывали 
и новый альбом «Искры и кан-
кан». Заранее объявив и распи-

сание всероссийского тура. Не 
боялись, что не успеете, или, на-
против, именно так себя еще 
больше отмобилизовали? 
ЭДМУНД ШКЛЯРСКИЙ: Наш директор 
забивает даты концертов в ка-
ждом городе за год вперед. И мы 
уже привыкли, что он такой — на-
стоящий Карабас-Барабас (улы-
бается). Зато альбом записан, об-
ложка к нему уже нарисована. 
И о волнениях можно забыть! 

Немного смущает слово «кан-
кан» в названии… Ведь «Пик-
ник» всегда ценили за интелли-
гентность, философскую отстра-
ненность и ненарочитую мело-
дичность… А весело танцевать 
у вас можно было только под пе-
сню «Праздник»… Неужели в но-
вом альбоме вы переключились 
на «разгул», «шабаш» и танце-
вальную музыку?
ЭДМУНД ШКЛЯРСКИЙ: Вы рассматри-
ваете канкан с музыкальной точки 
зрения, а представьте все это дей-
ство, например, в тишине — тут 
и Шопенгауэр прослезится. В но-
вом альбоме, я надеюсь, тоже бу-
дет над чем призадуматься! С вы-
хода предыдущего диска прошло 
три года. И все увиденное и услы-
шанное пошло в копилку. Причем 
песен осталось еще много, не все 
вместились…

Планируете ли снова и выставку 
своих картин, и какая висит у вас 
дома, может, — для вдохновения?! 
ЭДМУНД ШКЛЯРСКИЙ: Про выставку 
я пока не думал. Кстати, а чем 
квест не выставка? Ну а про дом?! 
Не люблю, когда на стенах что-то 
висит. Но если бы была необходи-
мость выбирать, то я повесил бы 
на стену картину Пикассо «Три 
музыканта»… Жаль только, что 
меня опередил один из музеев 
Нью-Йорка!

Из первых уст Петр Федоров о Сахалинском кинофестивале, перезагрузке «Дуэлянтом» 
и сравнениях с Данилой Козловским

Звезда на «Краю света»
Александр Нечаев

В 
Южно-Сахалинске за-
вершился кинофести-
валь «Край света» (о 
его  итогах читайте 
в подверстке). Жюри 

фестиваля возглавляла докумен-
талист Марина Разбежкина. Ком-
панию ей составили директор ки-
ностудии в Мумбаи Ананд Ганди, 
режиссер Кодзи Ямамура, а так-
же два российских артиста — Али-
са Хазанова и Петр Федоров. 
Причем для Федорова, который 
в этом году отпраздновал 35-ле-
тие, приглашение в жюри стало 
первым в жизни.

Выбрав время между показа-
ми, Петр  дал интервью «РГ».

Какие впечатления от дебютного 
пребывания в жюри междуна-
родного кинофестиваля?
ПЕТР ФЕДОРОВ: Это очень круто. Ког-
да люди в жюри собраны пра-
вильно, они неожиданно раскры-
ваются в компании друг друга. 
Я здесь младший — если не по воз-
расту, то по статусу. Я в принципе 
нежный и благодарный зритель, 
на ерунде могу прослезиться. 
И обычно берегу эмоциональный 
багаж, который получаю от прос-
мотра фильма. После иной карти-
ны вообще не хочется ничего го-
ворить в течение нескольких ча-
сов. Здесь же приходится этот мо-
мент стреноживать. И когда мы 
шаг за шагом разбираем конкур-
сные картины, этот разбор часто 
вступает в контрапункт с моими 
эмоциями. Оказывается, если 
подключать голову, то и свойства 
эмоционального багажа меняют-
ся — мне это интересно и как акте-
ру в том числе.

Как члену жюри вам, актеру, вы-
пала возможность анализиро-
вать разные методы работы ре-
жиссеров. В связи с этим интере-
сно, насколько режиссерский 
подход имеет значение для вас. 
Важно ли вам знать наперед, что 
режиссер Икс отстранен в работе 
с актерами, а другой предпочита-
ет минимальную дистанцию?
П Е Т Р  Ф Е Д О Р О В :  Для меня важно 
о чем-то не иметь ни малейшего 
представления. Это то самое до-
верие, которому актеров учат 
в институтах. Кино — это прыжок 
режиссера и актера в тандеме, и 
ты сам не знаешь, раскроется ли 
парашют. Увы, все мы вынужде-
ны принимать участие в реме-
сленных историях. Например, на 
телевидении. Там далеко не каж-
дый раз тебе попадается большой 
режиссер. Тогда вырабатывается 
привычка саморежиссуры. Она 
как метастазы разъедает при-
вычку доверять. Поэтому я еще 
больше благодарен за последние 

встречи с настоящими режиссе-
рами. Прежде всего Алексею 
Мизгиреву, который вернул мне 
доверие и интерес.

То есть к роли в «Дуэлянте» вы 
подошли, испытывая професси-
ональное разочарование?
ПЕТР ФЕДОРОВ: Нет. Но мы все меня-
емся, и у каждого из нас есть воз-
раст, когда ты уже не тот, что был 
раньше. Самостоятельно тебе 
в этот момент очень сложно рас-
крыться. Это момент перезагруз-
ки, когда ты должен сам для себя 
стать новым. И работа на «Дуэ-
лянте» стала для меня базой для 
перерождения. 

В прошлом году помимо «Дуэ-
лянта» в прокат вышел еще 
и «Ледокол». Получается, вы 

сыграли главные роли в двух са-
мых амбициозных российских 
фильмах 2016-го. После этого вы 
почувствовали, что вот теперь 
вы российская суперзвезда?
ПЕТР ФЕДОРОВ: У меня так получает-
ся, что я замыкаюсь на внутрен-
них процессах. И все, что проис-
ходит за бортом моего корабля, 
на меня не оказывает никакого 
влияния. 

А не сложно внешнюю сторону 
игнорировать, когда на улице 
тебя узнает каждая собака?
ПЕТР ФЕДОРОВ: Ну меня узнают, да... 
Хотя не так часто, как вам кажет-
ся. Потому что узнают только 
тех, кто хочет, чтобы их узнали. 

Как вы относитесь к сравнениям 
с Данилой Козловским?

П Е Т Р  Ф Е Д О Р О В : Очень спокойно. 
Я знаком с Данилой, мы с ним пе-
ресекались на пробах, но никогда 
не получалось сняться вместе.

Очевидно, из-за того, что вы на 
одни и те же роли претендуете?
ПЕТР ФЕДОРОВ: У нас на одни и те же 
роли все в стране претендуют. 
И то, что сравнивают меня с Коз-
ловским, это вопрос не ко мне или 
к Даниле, а к тому, как у нас все 
устроено. У нас абсолютно во всех 
сферах уничтожена конкуренция. 
У нас ведь всех по одному. Из-за 
этого очень многие люди не свою 
работу делают. И я сейчас не толь-
ко об артистах говорю. Но раз уж 
речь об актерской обойме, то кру-
то в нее попасть. Но на уровне ин-
дустрии нам сложно развиваться, 
потому что конкурировать не 
с кем. Если в лесу растет пять гри-
бов, лукошко ты не соберешь.

Но сейчас как раз активно заяв-
ляет о себе и более молодое по-
коление актеров. Многие из них 
уже вполне себе звезды. Напри-
мер, Александр Петров или Ри-
наль Мухаметов...
ПЕТР ФЕДОРОВ: И слава богу! Потому 
что у нас была такая прореха — 

между поколением Вдовиченко-
ва и нашим поколением никого 
не было. Это по выпускам актер-
ских институтов видно было. По-
сле окончания Щуки я решил 
продолжить свое развитие, по-

ступил в магистратуру и изучал 
вопросы театральной режиссу-
ры. И я помню, как тогда режис-
серы страдали, что мальчиков не 
было. Хорошо, что хотя бы сейчас 
появились. 

Выступления «Пикника» —
это почти всегда перформансы 
с использованием необычных 
музыкальных инструментов.

Свою работу в фильме «Дуэлянт» Петр Федоров считает базой для собственного актерского перерождения.

Акцент

 Актерам у нас сложно
развиваться, потому что
конкурировать не с кем

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

ЛИТЕРАТУРНЫЙ ПАРОХОД
КОНЕЧНО, шутили. Конечно, припоминали «философ-
ский пароход», на котором выслали русских философов по 
приказу В. И. Ленина. Но, знаете, это ведь правильно, рус-
ским писателям проплыть по Волге. Правильно в том смы-
сле, чтобы встретиться со своими читателями. Это вообще 
сегодня главный вопрос: как писателю встретиться с чита-
телем? Ну, то есть понятно, как — через книгу. Но на самом 
деле сегодня ситуация более сложная. 

В рамках фестиваля «Волжская волна», организован-
ного Приволжской книжной палатой, по Волге с 27 по 31 
августа проплыл «Литературный теплоход». Маршрут 
его следования такой: Москва — Калязин — Тутаев — Яро-
славль — Мышкин — Углич — Москва.

Первую остановку «Литературный теплоход» сделал 
в Тверской области, в старинном Калязине. 

Любители книг и литературы смогли посетить семина-
ры и «круглые столы», которые провели писатели Юрий 
Поляков, Сергей Шаргунов, Алексей Варламов, Евгений 
Анташкевич и ваш покорный слуга. За поэзию отвечали 
Евгений Чигрин и Андрей Щербак-Жуков. Евгений Чигрин 

читал стихи серьез-
ные, а Андрей Щер-
бак-Жуков — шуточ-
ные в духе Хармса 
и Чуковского. 

Также на борту 
«Литературного те-
плохода» размести-
лись представители 
Российского книжно-
го союза, Российской 
книжной палаты, Ас-
социации книгоизда-

телей России, корреспонденты «Комсомольской правды», 
«Известий», «Российской газеты».

Города разные… Люди разные… И вопросы разные…
Это удивительно, но ни в одном городе — а это всё волж-

ские города — вопросы на встречах не повторялись.
И вопросы были серьезные… Например, о литератур-

ных премиях. Зачем они нужны?
Я как-то полюбопытствовал и выяснил, что в царской 

России было всего шесть литературных премий, причем 
по-настоящему известна была только одна — Пушкинская 
академия наук. 

А сейчас в России литературных премий — более трех-
сот. Вроде бы безумное количество.

С другой-то стороны, что в этом плохого? Все творче-
ские люди мечтают получить премии. Это и образ мечты 
для творческого человека (плох тот писатель, который не 
мечтает стать нобелевским лауреатом), и, будем прямо го-
ворить, финансовая поддержка. И наконец, премии — это 
единственный на сегодняшний день навигатор в море ли-
тературы. Может, и не идеальный, но что есть идеал? В Со-
ветах экспертов в составе жюри все-таки работают про-
фессиональные люди — почему бы им не доверять? А кому 
доверять?

И потом премии ведь есть разные. Я был, например, 
в составе жюри премии «Русский Букер» и знаю, как слож-
но там договариваться, приходится просто жестко голосо-
вать. А есть Литературная премия Александра Солжени-
цына, есть «Ясная Поляна» им. Льва Толстого — там другая 
ситуация, там постоянный состав жюри, что дает возмож-
ность каждый год выстраивать «стратегию».

О чем еще спрашивали? Спрашивали о цензуре. Тоже 
ведь не простой вопрос. Самая великая русская литерату-
ра XIX века состоялась в границах даже не одной цензуры — 
политической и церковной (не будем забывать, что цар-
ская Россия была православным государством, и все, что 
писалось против православия, строжайше запрещалось). 
Но вот состоялась же. Золотой век русской литературы со-
стоялся в условиях, поверьте мне, очень и очень строгой 
цензуры.

Означает ли это, что цензуру нужно вернуть? Нет, не оз-
начает, потому что у цензуры, как справедливо написал 
в своей последней колонке Михаил Швыдкой, должна быть 
своя идеологическая база, а без нее это будет полная про-
фанация. Нет базы — нет цензуры.

И слава богу, что нет!
Так что вопросы были самые разные, и отвечать на них 

было нелегко. Интернет сделал свое дело, и люди в провин-
ции информированы не меньше москвичей.

И тем не менее такие встречи важны. Важны, может 
быть, даже больше для московских писателей. 

И конечно, нужно отметить, что состоялось это благо-
даря Оргкомитету книжной ярмарки «Волжская волна» 
и директору Приволжской книжной палаты Владимиру 
Иванову, который извещает нас о том, что «международ-
ная книжная ярмарка «Волжская волна-2017» состоится 
с 5 по 7 октября в городе Саратове на Театральной площа-
ди (там же, где и проходила «Волжская волна-2016»). 
Мы увеличиваем эк-
спозиционные пло-
щади до 2 тыс. кв. м 
и надеемся, что те из-
дательства, которые 
по ряду причин не 
смогли принять учас-
тие в нашем праздни-
ке Книги в минувшем 
году, в 2017 году смо-
гут порадовать жите-
лей Саратова и его го-
стей своими книга-
ми, новинками и пре-
зентациями».

Не одними московскими книжными ярмарками жива 
Россия. Их в последнее время появилось столько в регио-
нах, что даже посчитать трудно.

Очень интересная встреча состоялась в Ярославской 
областной универсальной научной библиотеке 
им. Н. А. Некрасова. Было организовано две площадки: 
площадка для издателей, библиотекарей, редакторов 
и площадка для массового читателя, любителей литера-
туры, представителей культурной общественности. Пло-
щадка для массового читателя, любителей литературы, 
представителей культурной общественности. Темы пло-
щадки: «Современные тенденции в русской литературе», 
«Актуальные проблемы в современной российской лите-
ратуре», «Литература и патриотизм», «Литература 
и власть».

Не менее интересная встреча прошла в Калязине Твер-
ской области. В этот день для жителей и гостей города были 
организованы творческие встречи с известными россий-
скими писателями и деятелями культуры — пассажирами 
теплохода, об этом сообщили региональные СМИ.

Любители книг и литературы смогли посетить семина-
ры и «круглые столы», которые провели писатели Юрий 
Поляков, Сергей Шаргунов, Алексей Варламов, Евгений 
Анташкевич и другие.

Конечно, припоми-
нали «философский 
пароход», на кото-
ром выслали рус-
ских философов

Семинары провели 
Юрий Поляков, 
Сергей Шаргунов, 
Евгений Анташкевич 
и ваш покорный 
слуга

ИТОГИ

Распределение наград на «Крае света» произошло по-домашнему: два самых 

весомых приза жюри отписало российским картинам. «Аритмию» Бориса Хлеб-

никова признали лучшим фильмом фестиваля, а «Заложники» Резо Гигинеишви-

ли получили приз за лучшую режиссуру. Таким образом, вольно или невольно 

повторился результат «Кинотавра» — в июне в Сочи те же картины получили аб-

солютно аналогичные награды. 

Впрочем, по-иному раздать награды жюри во главе с Мариной Разбежкиной 

вряд ли могло. И дело не только в том, что «Аритмия» — действительно отличное 

кино. Помимо этого факта, не нужно забывать, что Разбежкину и Хлебникова 

связывают давние дружеские отношения, а ученица Разбежкиной Наталья Ме-

щанинова — автор сценария «Аритмии». С решением жюри оказались солидар-

ны и сахалинские зрители — картина Хлебникова получила приз зрительских 

симпатий. И, наконец, последней наградой «Аритмии» стал приз за лучшую муж-

скую роль — актер Александр Яценко продолжает собирать внушительную кол-

лекцию наград за роль врача «скорой помощи». Теперь к призам «Кинотавра» 

и Карловых Вар добавилась статуэтка из Южно-Сахалинска. Приз за лучшую 

женскую роль получила чешская актриса Зузана Кронерова, сыгравшая в не 

слишком убедительном фильме «Женщина со льдом» пенсионерку, увлекшую-

ся моржеванием и, как водится, изменившую на этой почве свою жизнь.

Специальный приз жюри с формулировкой «за лучшую комедию о жизни 

в искусстве» получила аргентинская картина «Почетный гражданин» — этот са-

тирический трагифарс из конкурса прошлогоднего Венецианского кинофести-

валя о писателе, с помпой возвращающемся из Европы в родное захолустье, вы-

ходил в наш ограниченный прокат весной этого года.

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 
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ОБРАЗОВАНИЕ За какие олимпиады дадут премию 
и преимущества при поступлении в вузы

Олимпиада ведет в МГУ
Ирина Ивойлова

М
инобрнауки предлагает 
включить в перечень 
олимпиад и иных кон-

курсов, которые направлены 
на развитие спортивных, ин-
теллектуальных и творческих 
способностей, 191 состязание.  
Проект перечня сейчас открыт 
для общественного обсужде-
ния. В пояснительной записке 
сказано, что «предложения в 
Перечень мероприятий, побе-
дители и призеры которых ста-
новятся претендентами на по-
лучение грантов, направляли 
не только федеральные госу-
дарственные органы, но и го-
скорпорации, государствен-
ные компании и другие органи-
зации, что позволило вклю-
чить... большое количество ме-
роприятий разнообразных на-
правлений».

  Наряду с традиционными 
олимпиадами,  такими как 
«Шаг в будущее», «Ломоно-
сов», «Высшая проба», «Зве-
зда» ,  «Покори Воробьевы 
горы», в проекте перечня есть, 
например, конкурсы «Пейзаж 
родной земли», «Большие вы-
зовы», «Обретенное поколение 
— наука, творчество, духов-
ность», «АПК — молодежь, нау-
ка, инновации», «Меня оценят 
в ХХI веке», «Баян и баяни-
сты», Международная олимпи-
ада по татарскому языку и дру-
гие. Если список будет утвер-

жден, то победители этих со-
стязаний смогут получать 
гранты на развитие своих та-
лантов. Подчеркнем, речь не 
идет о льготах при поступле-
нии в вузы. 

В проект перечня олимпиад 
школьников, которые могут 
дать преимущества при посту-
плении, предлагается включить 
97 состязаний. В проекте есть и 
давно известные олимпиады 
(«Ломоносов», «Шаг в буду-
щее», «Высшая проба», «Поко-
ри Воробьевы горы», «Умники 
и умницы» и другие), и, напри-
мер, такие состязания —  Все-
российская олимпиада школь-
ников по государственным язы-
кам республик Российской Фе-
дерации, олимпиады «Кодекс 
знаний», «В начале было Сло-
во…», олимпиада «Изумруд».

Напомним, сейчас в перечне 
88 позиций. Все эти олимпиа-
ды, конкурсы дают возмож-
ность получить льготы при по-

ступлении в вузы. Олимпиады 
разделены по уровням. Всего 
таких уровней три, в зависимо-
сти от этого и дается льгота. Са-
мые ценные олимпиады — пер-
вого уровня. Победители и при-
зеры могут быть зачислены в 
вузы вне конкурса.  В проекте 
перечня на этот учебные год, 
где также есть предложения по 
уровням, самые большие льго-
ты могут дать олимпиады «Ло-
моносов», «Покори Воробьевы 
горы», «Высшая проба», Мо-
сковская олимпиада школьни-
ков, Межрегиональная олим-
пиада школьников по матема-
тике и криптографии и другие.   

Новые состязания, как пра-
вило, относятся к третьему или 
второму уровню и, значит,  бу-
дут учитываться не всеми вуза-
ми. По правилам университет 
или институт сам решает, за ка-
кие олимпиады он даст льготу. 
Списки вывешиваются заранее 
на сайтах приемных комиссий. 

КОНФЛИКТ

Украина
фактически
вводит
визовый
режим 
с Россией

КИЕВ БОИТСЯ 
РОССИЙСКИХ 
«МИГРАНТОВ»

Петр Лихоманов

С 1 ЯНВАРЯ 2018 года для гра-
ждан России значительно услож-
нится процедура въезда на терри-
торию Украины. Это следует из 
решения украинского Совбеза, 
который ввел в действие своим 
указом президент Порошенко.

Официально документ назы-
вается «Об усилении контроля за 
въездом на Украину, выездом из 
Украины иностранцев и лиц без 
гражданства, соблюдении ими 
правил пребывания на террито-
рии Украины», однако из пяти 
пунктов решения Совбеза три по-
священы исключительно России. 
Например, Россия отнесена к 
странам «миграционного риска», 
а в тех абзацах, где речь идет об 
общих для всех иностранцев пра-
вилах въезда, содержится обяза-
тельная ремарка — «в том числе 
для граждан Российской Федера-
ции».

Так, с нового года россияне бу-
дут обязаны уведомлять Украину 
о грядущем визите, его целях, 
сроках и иных подробностях. Де-
лать это нужно будет в электрон-
ном виде, однако форма заявки и 
адрес ее подачи пока не известны: 
правительство Украины должно 
утвердить их в двухмесячный 
срок. При этом речь идет не о про-
стой уведомительной системе, а о 
получении одобрения на въезд — 
то есть фактически о визовом ре-
жиме. 

Второе новшество касается 
введения обязательного биоме-
трического контроля на украин-
ско-российской границе. Это зна-
чит, что только обладатели био-
метрических заграничных па-
спортов смогут ее пересечь, а об-
ычные российские загранпаспор-
та, по которым осуществляется 
въезд на Украину сегодня, не бу-
дут восприниматься украинским 
пограничниками как удостовере-
ние личности. Наконец, закон 
предписывает ужесточить мигра-
ционный контроль за россияна-
ми, прибывающими на Украину, 
или уже живущими в этой стране. 
Вероятно, речь идет о разработке 
процедуры, по которой россияне 
должны будут обязательно реги-
стрироваться в органах власти по 
месту пребывания. 

История Почему мальчишка, убитый ровно 85 лет назад, 
становится у себя на родине то героем, то предателем 

Страсти по Павлику

КСТАТИ
Победители и призеры олимпиад получают премии по 60 и 30 тысяч 
рублей. В этом учебном году было награждено около 5 тысяч человек. 
Плюс ребята, которые были награждены как победители и призеры 
Всероссийской и международных олимпиад. Победители и призеры за-
ключительного этапа Всероссийской и других олимпиад, которые вхо-
дят в перечень, на первом курсе вуза получают стипендию не 2–3 ты-
сячи, как остальные студенты, а 20 тысяч рублей. Для получения 
гранта достаточно написать электронную заявку и приложить до-
кументы.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ДЕТИ — ЭТО ЛЮДИ
НАКАНУНЕ Дня знаний министр образования и науки 
Российской Федерации Ольга Васильева провела обще-
российское родительское собрание. Замечательная 
идея! Было высказано много интересных, разумных, по-
лемичных идей, как и должно быть во время живого раз-
говора.

Но я сразу обратил внимание на одно предложение 
министра, потому что в нем, к сожалению, банально го-
воря: как в капле воды отразилось не только наше отно-
шение к детям, но и некоторые проблемы школьного об-
разования.

Предложение незамысловатое: отнимать у детей при 
входе в школу мобильные телефоны и складывать их в 
красивые ящики. А если вдруг что срочное — пользовать-
ся телефоном, который остается у учителя.

Телефоны мешают учиться… А работать? То есть учи-
телям не мешают, а детям мешают, почему? Потому что 
учителя — разумные люди, а дети — не разумные? Кто ска-
зал?

Увы, мы привычно относимся к детям не как к людям, 
а как к объекту воспитания. Вы никогда не задумывались 
над тем, что истина: относись к другим так, как ты хо-
чешь, чтобы относились к тебе, совершенно не работает 
в наших взаимоотношениях с детьми?

Представляете, 
что было бы, если бы 
дети относились к 
нам так же, как мы к 
ним? То есть посто-
янно нас воспитыва-
ли, делали нам заме-
чания, решали за нас, 
можно нам куда-то 
пойти вечером или 
нет, наказывали нас. 
Каково было бы нам?

Ребенок — это че-
ловек. Он не хуже, 
чем мы, он — другой. 

И он не готовится к жизни, он живет свою жизнь. Стремле-
ние взрослых ограничить жизнь этого человека школой 
тем бессмысленней, чем старше человек. У школьника мо-
гут быть свои дела вне школы, например, какие-нибудь 
секции или кружки. Или роман с девушкой из соседней 
школы, может быть, взрослым это покажется парадок-
сальным, но дети влюбляются… Как тут без мобильника? 

Увы, взрослые оказались в принципе не готовы к об-
вальному приходу мобильников. Они есть, и дети ими 
пользуются. Причем управляются ими подчас гораздо 
лучше взрослых. Может быть, надо не запрещать, а ис-
пользовать гаджеты, раз уж они все равно есть? Напри-
мер, учить детей получать из телефона нужную и полез-
ную информацию?

Я учился в те далекие времена, когда нам запрещали 
писать шариковыми ручками. И что? Пришлось привык-
нуть, что шариковая ручка лучше перьевой. Опять — на 
те же грабли?

Я понимаю учителей, которых раздражают дети, ко-
торые пользуются телефонами на уроках. Почему они 
так делают? Потому что им скучно. Нередко бывая в шко-
лах, я не раз слышал от учителей, что получение знаний — 
это довольно тяжелый и не весьма интересный процесс. 
Зато нужный. 

«Если в каком-нибудь заведении дети страдают от ску-
ки, то надобно непременно ожидать, что появятся и вориш-
ки, и лгуны, и испорченные сластолюбцы, и злые шалуны».

Знаете, кто сказал? Константин Дмитриевич Ушин-
ский. Гений педагогики. Думаю, что основатель русской 
научной педагогики, что называется, перегнул палку. Все-
таки не обязательно, что скучающий ребенок превраща-
ется в воришку и лгуна. Однако то, что скука мешает полу-
чению знаний и даже делает это получение невозможным, 
— очевидно. Увы, куда как многие школы  вбивают в голо-
вы детей мысль: освоение новых наук — процесс скучный. 
Они не просто не учат учиться, а отбивают всякую охоту к 
обучению.

На самом деле мо-
бильник дает учите-
лю возможность 
устроить соревнова-
ние за внимание ре-
бенка. Сможет ли он 
вести урок так, что-
бы ученику было на-
столько интересно, 
что и думать бы за-
был про мобильник? 
Думаю, эти мои сло-
ва будут восприняты 
как теория, которая 
мало имеет общего с реальностью. А жаль…

Ушинский — авторитет? Теоретически — да. Практиче-
ски — нет. Огромная беда состоит в том, что у нас теоре-
тическая педагогика абсолютно оторвана от практики.

Ушинский, Песталоцци, Коменский, Макаренко, Вин-
никотт, Корчак… Это не просто великие имена. Это 
люди, которые совершили в педагогической науке от-
крытия. Можно ли сегодня заниматься обучением детей, 
не имея эти открытия в виду?

Как выясняется, можно. Приведу пример из близкой 
мне психологии. Есть большое количество психологов, 
которые, скажем, не принимают психоанализ Фрейда, но 
если ты занимаешься этой наукой, ты должен знать, кто 
такой Фрейд, и его открытия иметь в виду. 

Все учителя знают, кто такой, скажем, Песталоцци или 
Ушинский. Но почти никто из них не знает суть их откры-
тий. Я не встречал педагога, который бы сказал мне: «Я не 
уважаю Януша Корчака». Но почему же тогда так редко и, 
я бы сказал, неохотно пользуются тем, что понял он?

Скажем, Корчак не раз замечал, что ни в коем случае 
нельзя путать «хорошего ребенка» с «удобным ребен-
ком». Между тем ни для кого не секрет, что в школах 
чаще всего стараются воспитать именно удобных детей.

Мы сегодня очень переживаем за наше образование, 
понимая, что в этой сфере, скажем мягко, не все ладно. И 
тут косметический ремонт не поможет, нужны кардиналь-
ные изменения. В первую очередь — в отношении к детям.

Все педагоги, чьи открытия основали педагогическую 
науку, утверждали, что дети — это личности. Тот же Кор-
чак много писал, что общение с детьми — это процесс вза-
имного обучения. Мы учим детей, дети учат нас. По-дру-
гому быть не должно.

Больше всего на свете взрослые не любят, когда их 
воспитывают. И наказывают. И почему-то именно этим 
мы так любим заниматься с нашими детьми.

А может быть, начать видеть в них личностей? Не за-
прещать им того, что мы не запрещаем себе, и стараться 
понять? В том числе и в школе?

На самом деле 
мобильник дает 
учителю возмож-
ность устроить 
соревнование за 
внимание ребенка

Все педагоги, чьи 
открытия основали 
педагогическую 
науку, утверждали, 
что дети — 
это личности

Лев Аннинский

Т
еперь, наверное, надо 
объяснять молодым 
читателям, о ком речь. 
А мы с детства знали, 
кто такой Павлик Мо-

розов. Все дошкольные годы 
моей жизни вплоть до начала Ве-
ликой Отечественной войны 
(когда имя Павлика потеснили 
новые имена) он был в нашем со-
знании главный положительный 
герой, прославленный борец за 
советскую власть и за колхозный 
строй, не пожалевший родного 
отца, эту власть и этот строй об-
манывавшего. 

Павлик по версии советских 
идеологов и подвел своего отца 
под справедливый суд в сентябре 
1932 года.

Потом, в перестроечные вре-
мена, советскую историю стали 
пересматривать. И этот эпизод 
тоже поставили с ног на голову 
(или с головы на ноги?). Павлик 
Морозов был ославлен как «До-
носчик 001».

Может быть, пора отряхнуть 
память от этих приговоров и 
понять, что же произошло в 
селе Герасимовка Тобольской 
губернии в семье председателя 
местного сельсовета Морозова, 
отца пятерых детей, из которых 
старшему, Павлику, сравнялось 
13?

Отец был не безгрешен: и иму-
щество, конфискованное у раску-
лаченных, втихую присваивал, и 
справки фальшивые выдавал 
присланным в ссылку спецпере-
селенцам, чтобы те могли выка-
рабкаться.

Знал ли об этом Павлик? Знал, 
как и все окружающие.

Принимал ли близко к сердцу 
эти  «антисоветские» происки? 
Вряд ли: у мальчишки были осно-
вания обижаться на отца помимо 
всякой политики — тот из семьи 
ушел, жил у любовницы, пьянст-
вовал. Воспитание детей сводил к 
единственной нотации — нечего 
ходить в школу, грамота вам не 
нужна! А Павлик хотел учиться.

Ну а теперь к делу. Доноса на 
отца Павел не писал, а просто по 
ходу дознания подтвердил факты, 
которые и так всем были известны. 

Отец получил срок (посидел, 
поработал и вернулся досрочно с 
орденом за доблестный труд).

А Павел был объявлен юным 
героем советской державы, не 
пожалевшим родного отца ради 
торжества колхозного строя.

Родственники ему этого не 
простили. Они и убили его через 
год. Главным убийцей был двою-
родный брат, казненный за это 
органами уже как заклятый враг 
советской власти.

Много лет спустя дотошные 
историки попробовали привлечь 
членов семьи Морозовых к оче-
редному рассмотрению дела.

Родственники отказались, и я 
их понимаю.

Ничего уже не поправить в 
этом горестном сюжете, а таких 
сюжетов хватало в жуткую эпоху 
Смуты.

Павлик Морозов не герой и не 
предатель. Он жертва безумного 
времени.

Не пора ли эту  историю 
просто забыть?

И уж если помнить, то исто-

рию не героя и не предателя, а 
ребенка, невинно угробленного 
и безвинно прославленного. 
Аморально использовать его 
судьбу для доказательства ужа-
сов советской эпохи. Ужасов 
этих хватает и без него. И, бо-
юсь, хватит в будущем, если оче-
редная Смута накроет нас и все 
человечество.

А Павлика Морозова лучше 
оставить в покое. Он свое отстра-
дал: жизнью расплатился и за 
пряник, и за кнут остервенелой 
пропаганды.

Мир его праху.

Акцент

 Павлик Морозов не герой 
и не предатель. Он жертва без-
умного времени. Не пора ли 
эту историю просто забыть?

Художник Никита Чебаков в 1952 
году так увидел поступок Павлика 
Морозова.

ЗАМЕТКИ ПО ПОВОДУ  

РПЦ против 
ВИЧ-
диссидентства 

ОБЩАЯ БОЛЬ

Наталья Лебедева

РУССКАЯ православная цер-
ковь никогда не одобряла отказ от 
лечения, особенно когда есть уг-
роза жизни. Так в РПЦ отреагиро-
вали на гибель 10-летней ВИЧ-ин-
фицированной девочки в Санкт-
Петербурге, чьи родители отказа-
лись от лечения по религиозным 
соображениям. По словам руко-
водителя сектора коммуникаций 
Санкт-Петербургской митропо-
лии Натальи Родомановой, явле-
ние ВИЧ-диссидентства есть, но 
«в тысячелетнем опыте церкви 
пренебрежения лечением не 
было никогда». Она отметила, что 
нет никаких официальных дан-
ных, кто мог оказывать такое вли-
яние на родителей. Родоманова 
подчеркнула, что ответствен-
ность за ребенка лежит на родите-
лях, и эта ответственность — в об-
ласти гражданского права.

Руководитель сектора окор-
мления ВИЧ-инфицированных 
людей Петербургской епархии 
протоиерей Максим Плетнев зая-
вил, что «церковь к этой теме от-
носится трезво и отрицает 
«СПИД-диссидентство» — это не 
религиозное явление: ему под-
вержены как верующие, так и не-
верующие, в том числе и меди-
цинские работники. РПЦ считает, 
что к любой болезни нужно под-
ходить как с духовной стороны, 
так и с физической. «Мы отрица-
тельно относимся к тем, кто про-
тиводействует медицине», — за-
ключил Плетнев.  Эксперты отме-
чают, что идеи ВИЧ-диссидентст-
ва несут угрозу распространения 
инфекции, угрожают жизни и здо-
ровью инфицированных людей. 
Особенно опасно такое поведе-
ние по отношению к детям, кото-
рые в силу возраста не могут сами 
принимать решение о необходи-
мости лечения.

ИНОЙ ВЗГЛЯД

В борьбе задело
«Российская газета», конечно, не раз 

обращалась к жуткой истории Павли-

ка Морозова. Предлагаем почитать на 

нашем сайте заметки Ядвиги Юферо-

вой — rg.ru/art/176324

Все, что осталось от самолета, правоохранители забрали на экспертизу.
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ЧП На авиашоу в Подмосковье
разбился Ан-2 

Лёт и пламя

Сергей Бабкин

В БАЛАШИХИНСКОМ районе 
Подмосковья во время авиашоу 
разбился легкий самолет Ан-2. 
Погибли оба пилота — по свиде-
тельству очевидцев, они до по-
следнего уводили неуправляе-
мую машину от толпы зрителей.

Трагедия произошла во время 
показательных полетов, посвя-
щенных 70-летию первого полета 
Ан-2, сообщили в пресс-службе 
Московского межрегионального 
следственного управления на 
транспорте. Экипаж легкого само-
лета — командир воздушного судна 
Дмитрий Сухарев и второй пилот 
Борис Тылевич — попытался поса-
дить аппарат, но Ан задел землю 
крылом, загорелся и почти мгно-
венно взорвался. Шансов выжить 

у авиаторов не было. По данным 
экспертов, самолет проходил тех-
нический осмотр перед взлетом, 
никаких неисправностей не было. 
А пилоты налетали на этом аппа-
рате достаточно часов — в их ква-
лификации никаких сомнений нет. 

По факту произошедшей траге-
дии возбуждено уголовное дело по 
части 3 статьи 263 УК РФ — «Нару-
шение правил безопасности дви-
жения и эксплуатации воздушного 
транспорта, повлекшее по неосто-
рожности смерть двух и более 
лиц». Cотрудники оперативной 
группы осмотрели место круше-
ния Ан-2 и с земли, и с воздуха. 
Всех свидетелей ЧП опросили, 
оставшиеся части аппарата пере-
дали на экспертизу. Расследование 
инцидента взял под контроль СК 
России. 
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С места события Сборная России уже обыграла главных соперников 
на групповом этапе Евробаскета

Фаворитов не боимся
Илья Соболев, Стамбул 

С
борная России уверен-
но стартовала на чем-
пионате Европы по ба-
скетболу. В стартовом 
матче команда Сергея 

Базаревича обыграла хозяев пар-
кета турок (76:73), а потом спра-
вилась с одним из фаворитов Ев-
робаскета — Сербией (75:72). 

Сегодня уже в качестве лидера 
группы «D» наша команда встре-
тится с Бельгией.

Ничего не изменилось?
— Ничего не изменилось. Нам 

по-прежнему надо выйти из груп-
пы, — страшно коверкая англий-
ские слова, чеканил на пресс-кон-
ференции после игры с сербами 
главный тренер сборной России 
Сергей Базаревич. — Это на данный 
момент наша главная цель. Мы го-
ворили об этом перед турниром. 
Если мы выиграем два первых мат-
ча, выйдем ли мы из группы? Нет. 
Если мы оба матча проиграем, мы 
вылетели? Тоже нет. Суть в том, 
что нам нужно отыграть пять мат-
чей. Так что ничего не изменилось. 
Мы все та же команда.

Вопрос, на который пришлось 
отвечать Базаревичу, можно было 
ожидать. Перед началом турнира 
президент Российской федерации 
баскетбола Андрей Кириленко 
осторожно обозначил ориентир 
«положительного результата» — 
выход в четвертьфинал турнира. 
Однако после побед над Турцией и 
Сербией поневоле начнешь меч-
тать о чем-то более серьезном. 
Ведь задачу попадания в плей-офф 
россияне уже практически реши-
ли: теперь должен произойти ка-
кой-то совсем невероятный сцена-
рий, чтобы наша команда не про-
билась в следующую стадию.

Скользкий мяч
К слову, позволим себе все же 

не согласиться с Сергеем Валерья-
новичем. Даже по ходу этого тур-
нира сборная заметно изменилась. 
Первый матч против турок, как и 
следовало ожидать, получился 
очень эмоциональным. И сохра-
нить хладнокровие от и до россий-
ской команде не удалось. Наши 
контролировали ход игры полто-
ры четверти, но гнуть свою линию 
до конца россияне оказались не го-
товы. Из хаоса и сумбура, в кото-
рые подопечные Сергея Базареви-
ча ввергли себя сами, нас вытащил 
Алексей Швед, выбросивший клю-
чевую «треху» в самом конце 
игры. Что характерно, у самого же 
Шведа скопилось семь потерь, а 
всего у сборной России протокол 
зафиксировал 22 потери. Это так 
много, что Базаревич на пресс-
конференции по итогам игры с 
турками взмолился: «А мне обяза-
тельно отвечать на вопрос, почему 
их так много?»

Одним из «крайних» игроки 
сделали неудобный мяч. Оказыва-
ется, на него организаторам пожа-
ловались чуть ли не все сборные — 
участницы Евробаскета. «Я и 
раньше не очень ловил мяч, а тут 
совсем беда», — иронизировал над 
собой центровой Тимофей Мозгов.

Сборная выспалась
Смех смехом, а в следующем 

матче против сборной Сербии на-
шим предстояло не только приру-
чить непослушный мяч. Органи-
заторы составили расписание 
так, что у россиян после игры с 
Турцией оставалось меньше су-
ток на восстановление и отдых пе-
ред следующей встречей. «Улкер 

Арену», где проходят матчи груп-
пы «D», наши покинули лишь в 
полночь, а матч с сербами был за-
планирован уже на пять вечера 
наступавшего дня. «А ведь навер-
няка многие и заснут не сразу», — 
сетовал Базаревич.

К счастью, баскетболисты 
сборной России сохранили и 
эмоции, и физические силы. 
Иногда казалось, что это сербы 
недоспали, настолько вялыми 
выглядели наши соперники. Зато 
россияне действовали куда более 
собранно и сосредоточенно, не-
жели днем ранее, и допустили 
всего 12 потерь. Лучшим по ре-
зультативности среди наших 
снова стал Швед, набравший 22 

очка. Но на этот раз проявили 
себя и те, кто остался в тени в 
первом матче. Например, Андрей 
Воронцевич и Никита Курбанов, 
от которых на нынешнем Евроба-
скете ждут очень многого. Пер-
вый был признан самым эффек-
тивным в составе россиян, а дей-
ствия второго в защите отдельно 
отметил даже наставник сербов 
Саша Джорджевич.

— Сегодня один себя проявил, 
завтра другой. На такой дистан-
ции невозможно штамповать 
игры одну за другой, — пожимал 
плечами Базаревич. — Вчера чело-
век не попал, сегодня попал. По-
нятно, что все они расстраивают-
ся, хотят играть больше.

Два отличных тренера
Между прочим, от матча к мат-

чу прибавляет и сам наставник на-
шей сборной, в чем он признался 
самолично. Когда литовский жур-
налист, обращаясь к Базаревичу, 
оговорился и назвал его и рулевого 
сербов Джорджевича «отличными 
тренерами» (а не «отличными в 
прошлом игроками»), Сергей Ва-
лерьянович долго смеялся и сту-
чал ладонью по столу.

— Вчера я был не очень как тре-
нер, сегодня получше, — успокоив-
шись, констатировал Базаревич. — 
Надеюсь, мы будем только расти 
по ходу турнира.

Пока наставник сборной пре-
бывает в отличном настроении. 
Шутит на пресс-конференциях, а в 
микст-зоне, походя, делает массаж 
плечевого пояса Шведу. Сколько 
продлится это благодушие — зави-
сит от команды. Сегодня ей пред-
стоит новое по своей сути испыта-
ние. Если на Турцию и Сербию до-
полнительного настроя не требо-
валось, то к бельгийцам, которые 
классом гораздо ниже, наверняка 
потребуется отдельный подход.

В числе тех, от кого будет непо-
средственно зависеть игра рос-
сийской сборной не только в се-
годняшнем матче, но и на всем 
турнире, уже упомянутый Никита 
Курбанов. Для него это третий Ев-
робаскет, но впервые он приехал 
на континентальное первенство в 
качестве одного из лидеров коман-
ды. После матча с сербами корре-
спондент «РГ» побеседовал с ба-
скетболистом.

Команда сама ожидала, что выиг-
рает два матча у двух сильней-
ших сборных своей группы?
НИКИТА КУРБАНОВ: Для окружающих 
это может и неожиданность, но 
мы-то верили в себя, следовали 
указаниям тренера, старались на-
вязать сопернику свою игру.

Алексей Швед уже заявил, что 
сборная настраивается на меда-
ли. Это корректировка цели по 
итогам двух матчей, или она из-
начально уже такой и была?

НИКИТА КУРБАНОВ: Медали — это цель. 
А дальше будет видно. 

Сейчас предстоит матч против 
Бельгии. Удастся избежать рас-
слабленности?
НИКИТА КУРБАНОВ: Сейчас слишком 
рано расслабляться. Мы сделали 
процентов 20 от того пути, кото-
рый собираемся пройти.

Все на этом Евробаскете обсу-
ждают скользкий мяч. Он дейст-
вительно такой неудобный?
НИКИТА КУРБАНОВ: Есть моменты, ког-
да, так сказать, мяч живет своей 
жизнью. Надеюсь, потихоньку бу-
дем снижать количество таких 
эпизодов. В любом случае, все в 
равных условиях.

Президент Российской федера-
ции баскетбола Андрей Кирилен-
ко говорил, что ждет Евробаскет 
с надеждой, но и опасениями. 
Опасения не подтвердились?
НИКИТА КУРБАНОВ: Определенное вол-
нение, мандраж мы чувствовали. 
Но сразу было понятно, что нуж-
но сконцентрироваться на пер-
вую игру. Сможем ее выиграть — 
это придаст нам эмоциональный 
импульс, и потом станет легче. 
Так и получилось.

Календарь получился удачный? 
На старте обыграли двух фавори-
тов группы…
НИКИТА КУРБАНОВ: Соперников не 
приходилось выбирать. В любом 
случае, все зависит от нас, настра-
иваемся на каждый матч.

Какие козыри можно выделить у 
сборной России?
НИКИТА КУРБАНОВ: Во-первых, это яр-
кие индивидуальности, такие как 
Швед и Мозгов. Но нам надо пока-
зывать динамичный, агрессив-
ный баскетбол и в защите, и в на-
падении. Особенно в защите.

Кириленко изначально причи-
слял вас к костяку этой сборной. 
Это сильно мотивирует?
НИКИТА КУРБАНОВ: Безусловно. Но у 
нас такой состав, что каждого из 
12 человек можно внести в костяк 
сборной. Понятно, что это груз от-
ветственности. Может, это дейст-
вительно даже лишний раз моти-
вирует. Доказать, что ты достоин 
быть в сборной, а сборная достой-
на занимать самые высокие места 
на больших турнирах.

Может так сложиться, что это по-
следний большой турнир, на ко-
тором вы играете в таком соста-
ве. Говорили об этом в команде?
НИКИТА КУРБАНОВ: Пока нет. Понятно, 
что у нас есть не то что бы воз-
растные игроки, я бы их назвал 
опытными. Но не забывайте, что 
мы еще в квалификации чемпио-
ната мира будем играть тем же со-
ставом. Хотя это все далекие мыс-
ли. У нас достаточно пока пищи 
для размышлений. Нужно сделать 
хорошую работу на Евробаскете.

Соперники
Несмотря на то что Евробаскет 

только стартовал, в неожиданных 
результатах нет недостатка. В 
группе «А» финны сенсационно 
обыграли в овертайме одного из 
претендентов на титул, сборную 
Франции — 86:84, а потом едва не 
одолели сильных словенцев, упу-
стив победу по собственной нео-
пытности, — 78:81.

В группе «B», ответственной за 
сюрпризы, оказалась сборная 
Грузии. В стартовом матче грузи-
ны осадили фаворита Литву — 
79:77, а потом столь же внезапно 
уступили немцам — 57:67.

В секстете под литерой «С», 
команды из которого попадут на 
нашу группу в плей-офф, сенса-
ций пока не наблюдается. Зато 
есть одно историческое достиже-
ние. Его установил испанец Пау 
Газоль, который, набрав 1054-е 
очко, обошел в списке самых ре-
зультативных игроков чемпиона-
тов Европы немца Дирка Новиц-
ки. Впереди только француз Тони 
Паркер со 1104 баллами.

Результаты всех матчей в груп-
пе «D»: Бельгия — Великобрита-
ния — 103:90, Сербия — Латвия — 
92:82, Турция — Россия — 73:76, 
Латвия — Бельгия — 92:64, Россия 
— Сербия — 75:72, Турция — Вели-
кобритания — 84:70.

На старте Евробаскета игроки 
сборной России показали резуль-
тат, который от них мало кто ждал.

Алексей Швед (на фото) уверенно справляется с ролью лидера и главного снайпера российской сборной.

Акцент

 После матча с Турцией наша 
команда покинула стадион 
в полночь. А на следующий 
день в 17.00 играла с Сербией 

НОВОСТИ

Хэмилтон
возглавил
зачет пилотов

ЛЬЮИС 
НАКАТИЛ

Иван Ильин

ОЧЕРЕДНОЙ этап чемпионата 
мира в «Формуле-1» состоялся 
вчера в итальянской Монце. Зо-
лотой дубль сделала команда 
«Мерседес», а пилот «Феррари» 
Себастьян Феттель пришел к фи-
нишу третьим и уступил лидер-
ство в общем зачете.

Этот уик-энд прошел под зна-
ком тотального превосходства 
Льюиса Хэмилтона. Окрылен-
ный своей победой на предыду-
щем этапе в Бельгии, британец за 
явным преимуществом выиграл 
квалификацию, побив рекорд 
Михаэля Шумахера по количест-
ву поул-позишн. Стартовав пер-
вым, Льюис ни разу не подпустил 
к себе конкурентов и уверенно 
выиграл шестую в сезоне гонку. 
Вторым финишировал еще один 
пилот «Мерседеса» Валттери 
Боттас. Себастьян Феттель на 
«Феррари» замкнул тройку силь-
нейших, но едва ли этот подиум 
его обрадовал. В общем зачете 
немецкий гонщик пропустил 
вперед Хэмилтона и отстает те-
перь на три очка. Что же касается 
российского пилота «Торо Рос-
со» Даниила Квята, то он завер-
шил гонку 12-м и очков вновь 
не набрал. 

Дзюдоисты
не порадовали
в венгерском
Будапеште

КОВАРНЫЙ 
ТАТАМИ

Владимир Ильин

НАШИ дзюдоисты не выиграли 
ни одного «золота» в личных ви-
дах на чемпионате мира в вен-
герском Будапеште.

На турнире в индивидуаль-
ных дисциплинах доминировали 
представители Японии, праздно-
вавшие свои успехи в основном в 
легких весах, — семь золотых, че-
тыре серебряные и одна бронзо-
вая награда. У российской ко-
манды «серебра» в категории до 
66 кг добился Михаил Пуляев, 
«бронзу» завоевали Хасан Хал-
мурзаев (до 81 кг), Кирилл Дени-
сов (до 100 кг) и Наталья Кузю-
тина (до 52 кг).

Интересно, что Денисов 
стал уже пятикратным меда-
листом чемпионатов мира, но 
в его активе так и нет «золота». 
Ранее Кирилл проигрывал фи-
нальные схватки в Роттерда-
ме-2009 и Астане-2015, брал 
«бронзу» в Токио-2010 и Рио-
де-Жанейро-2013. Правда, тог-
да это была весовая категория 
до 90 кг.

Турнир завершился коман-
дными соревнованиями. Следу-
ющий чемпионат мира по дзюдо 
состоится в 2018 году в Баку. 

Тищенко стал
призером
чемпионата
мира по боксу

«СЕРЕБРО» 
НА РИНГЕ

Илья Трисвятский

СБОРНАЯ России заняла лишь 
восьмое место в медальном заче-
те чемпионата мира по боксу, 
прошедшего в Германии.

Наша команда впервые с 
1999 года осталась без «золо-
та». Лучше всех выступил 
олимпийский чемпион Рио-
2016 Евгений Тищенко (весо-
вая категория до 91 кг). В Гам-
бурге он завоевал серебряную 
награду, уступив в финальном 
поединке кубинцу Эрисленди 
Савону, который взял у россия-
нина реванш за поражение в 
главном бою турнира двухлет-
ней давности.

Для Тищенко это уже третья 
медаль на чемпионатах мира. Че-
тыре года назад он взял «сере-
бро» в Алма-Ате, в 2015-м выиг-
рал титул на первенстве планеты 
в Катаре. Также в коллекции Ев-
гения есть две награды высшего 
достоинства, выигранные на 
чемпионатах Европы.

Вторая медаль сборной Рос-
сии на ЧМ-2017 — «бронза» Та-
мира Галанова (до 52 кг). Безого-
ворочную победу в общем зачете 
одержали кубинцы, добившиеся 
в Германии пяти титулов.
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ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 
должности;
— мировых судей — 2 должнос-
ти.
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 
должность;
— мировых судей — 1 долж-
ность.
Бутырский районный суд:
— мировых судей — 2 должнос-
ти.
Гагаринский районный суд:
— судей районного суда — 2 
должности;
— мировых судей — 2 должности.
Дорогомиловский районный 
суд:
— судей районного суда — 2 долж-
ности;
— мировых судей — 1 долж-
ность.
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 1 
должность.
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 2 
должности;
— мировых судей — 3 должности.
Зюзинский районный суд:
— мировых судей — 3 должнос-
ти.
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 2 
должности;
— мировых судей — 1 долж-
ность.
Коптевский районный суд:
— мировых судей — 1 долж-
ность.
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 1 
должность;
— мировых судей — 3 должнос-
ти.
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 
должности;
— мировых судей — 3 должнос-
ти.
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 2 
должности.
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 5 
должностей;
— мировых судей — 1 долж-
ность.
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 1 
должность;
— мировых судей — 2 должности.
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 5 
должностей;
— мировых судей — 1 долж-
ность.
Никулинский районный суд:
— мировых судей — 6 должнос-
тей.
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 
должность;
— мировых судей — 2 должности.
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 
должность;

— мировых судей — 3 должности.
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 
должность.
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 1 
должность;
— мировых судей — 1 долж-
ность.
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 3 
должности;
— мировых судей — 1 долж-
ность.
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 1 
должность;
— мировых судей — 1 долж-
ность.
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 
должности;
— мировых судей — 1 долж-
ность.
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 
должности;
— мировых судей — 1 долж-
ность.
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 1 
должность;
— мировых судей — 1 долж-
ность.
Тимирязевский районный суд:
— мировых судей — 1 долж-
ность.
Троицкий районный суд:
— мировых судей — 1 долж-
ность.
Тушинский районный суд:
— заместителя председателя 
районного суда — 1 должность;
— судей районного суда — 3 
должности.
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 3 
должности.
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 3 
должности;
— мировых судей —3 должности.
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 5 
должностей;
— мировых судей — 2 должности.
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда —2 долж-
ности;
— мировых судей — 2 должности.
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 1 
должность;
— мировых судей —1 должность.

Заявления и соответствующие 
документы кандидатов на вакан-
тные должности заместителя 
председателя районного суда, су-
дей районных судов и мировых 
судей судебных участков города 
М о с к в ы  п р и н и м а ю т с я  д о 
29.09.2017 г. в понедельник, чет-
верг с 14 часов 15 минут до 17 ча-
сов по адресу:   г. Москва, Новин-
ский бульвар, дом 22(станция 
метро «Баррикадная»); Странова 
Ольга Васильевна, телефон 691 - 
55 - 41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 
заместителей председателя районных судов, 

судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

Заказчик филиал ПАО «ФСК ЕЭС» — МЭС Урала информирует и 
предлагает принять участие общественности в процессе оценки воз-
действия на окружающую среду на этапе уведомления, предвари-
тельной оценке и составления технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: «Реконструкция  
ВЛ 220 кВ Позимь — Металлург, ВЛ Каучук—Металлург и ВЛ 220 кВ 
Каучук-Кама (замена провода)».

Цель: Реконструкция ВЛ 220 кВ Позимь — Металлург,  
ВЛ Каучук—Металлург и ВЛ 220 кВ Каучук-Кама.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ленинский 
район г. Ижевска и в окрестностях с. Нечкино и Нечкинского нацио-
нального парка в Сарапульском районе Республики Удмуртия.

Основные характеристики объекта: Проектом предусматри-
вается замена провода (без установки опор) на участках: портал ПС 
Позимь — опора № 1—3 ВЛ 220 кВ Позимь — Металлург, опора № 
41б — 82 ВЛ 220 кВ Каучук — Металлург, смежная линия — опора № 
41а — 82б ВЛ 220 кВ Каучук—Кама. 

Наименование заказчика: филиал ПАО «ФСК ЕЭС» — МЭС 
Урала. 

Адрес заказчика: г. Екатеринбург, ул. Толмачева, 10.
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-

жающую среду: с момента публикации по 06.10.2017.
Орган, ответственный за организацию общественных слу-

шаний: администрация Ленинского района г. Ижевска, администра-
ция МО «Нечкинское» Удмуртской Республики.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слуша-
ния.

Форма представления замечаний и предложений: внесение 
замечаний и предложений в журнал регистрации посетителей обще-
ственной приемной.

Срок доступности ТЗ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: с момента публикации данного сообщения по 
06.10.2017.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: г. Ижевск, ул. Азина, 146, кабинет № 409, время приема с 
8.30 до 17.30 с пн по чт, с 8.30 до 16.30 — в пт, обед с 12.00 до 12.48, те-
лефон для справок 8(3412)414434, и Удмуртская Республика, Сара-
пульский район, с. Нечкино, ул. Юбилейная, 1б, время приема с 8.00 
до 16.00, обед с 12.00 до 13.00, телефон для справок 8(34147)78125.

Иная информация: отсутствует.
Срок доступности предварительного варианта материалов 

по оценке воздействия на окружающую среду: с момента публи-
кации данного сообщения по 06.10.2017.

Место доступности предварительного варианта материа-
лов по оценке воздействия на окружающую среду: г. Ижевск, ул. 
Азина, 146, кабинет № 409, время приема с 8.30 до 17.30 с пн по чт, 
с 8.30 до 16.30 — в пт, обед с 12.00 до 12.48, телефон для справок 
8(3412)414434, и Удмуртская Республика, Сарапульский район, 
с. Нечкино, ул. Юбилейная, 1б, время приема с 8.00 до 16.00, обед 
с  12.00 до 13.00, телефон для справок 8(34147)78125.

Дата проведения общественных слушаний: 5 октября 2017 г. 
в 16.00 (г. Ижевск) и 6 октября 2017 г. (с. Нечкино).

Место проведения общественных слушаний: г. Ижевск, 
ул. Азина, 146, кабинет 311, и Удмуртская Республика, Сарапульский 
район, с. Нечкино, ул. Рабочая, д. 22.

Другие формы общественного участия: не предусмотрены.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТЕКУЩЕЕ ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

Группа «D»
И В П М О

Россия 2 2 0 151–145 4

Латвия 2 1 1 174–156 3

Турция 2 1 1 157–146 3

Сербия 2 1 1 164–157 3

Бельгия 2 1 1 167–182 3

Великобритания 2 0 2 160–187 2

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

4 сентября, понедельник, 
Матч ТВ
17.00 Россия — Бельгия — прямая тран-

сляция
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ТЕННИС  Молодежь хорошо 
котируется на US Open

По курсу 
Рублева

Анна Козина

МОЛОДЫМ теннисистам наконец удалось развернуть-
ся на кортах Нью-Йорка в конце сезона. Конечно, люби-
тели тенниса очень переживали из-за отсутствия на по-
следнем в этом году турнире «Большого шлема» целой 
группы травмированных топ-игроков: Маррея, Джоко-
вича, Вавринки, Нишикори, Раонича. Зато это пошло на 
пользу их подрастающим конкурентам.   

18-летний канадец Денис Шаповалов, который благо-
даря прорыву на US Open оказался почти в топ-50 лайф-
рейтинга ATP, стал самым юным участником 1/8 финала 
Открытого чемпионата США с 1989 года. Если посмо-
треть статистику по всем «мэйджорам», то он второй по-
сле Марата Сафина. Россиянин в этом же возрасте дошел 
до четвертого круга на «Ролан Гаррос»-1998.

— Не думаю, что травмы пяти топ-теннисистов слу-
чайны. Мой опыт не так велик, но мне кажется, что дело в 
слишком длинном и напряженном календаре, — отметил 
Шаповалов. — С другой стороны, это открывает возмож-
ности для других. У молодых игроков, таких как я или Ан-
дрей Рублев, появляется шанс.

Андрей Рублев, которому 19, не подвел товарища. Он 
впервые в карьере вышел в четвертый круг турнира 
«Большого шлема», обыграв боснийца Дамира Джумху-
ра — 6:4, 6:4, 5:7, 6:4. «Для меня это очень многое зна-
чит, — признался Андрей на пресс-конференции. — Глав-
ное — продолжать работать и совершенствоваться».

В женской сетке нас порадовала 20-летняя Дарья Ка-
саткина. Раньше дальше третьего раунда на «мэйджо-
рах» она не пробивалась. А на US Open-2017 вышла из 
этого «магического круга», проскочив латвийку Елену 
Остапенко со счетом 6:3, 6:2. Интересно, что начало мат-
ча совсем не предвещало такого исхода. Чемпионка «Ро-
лан Гаррос» этого года повела с двумя брейками — 3:0, но 
затем Даша сумела взять 11 геймов подряд и, проиграв 
два, со второй попытки подала на матч.

Для Марии Шараповой в каком-то смысле все тоже 
как в первый раз. Вчера уже после подписания этого но-
мера «РГ» в печать Маша боролась за выход в 1/4 финала 
с представительницей Латвии Анастасией Севастовой.

ВОЛЕЙБОЛ  Россияне 
уверенно дошли 
до финала Евро-2017

Соперников 
оставили без сета

Илья Трисвятский

МУЖСКИЕ сборные России и Германии сразились вче-
ра поздно вечером в финале чемпионата Европы на пло-
щадке в польском Кракове. Результат игры стал известен 
уже после подписания этого номера «РГ».

Независимо от исхода встречи матч получился знако-
вым. Сборная России первый сезон выступает под руко-
водством Сергея Шляпникова, которому в предельно  
сжатые сроки удалось создать боеспособный коллектив. 
До финала наши ребята не отдали соперникам ни одной 
партии. А немецкая команда впервые сыграла в главном 
матче европейского чемпионата. 

Наш субботний полуфинал против Бельгии получился 
куда менее интересным, чем состоявшийся тремя часами 
ранее матч Германия — Сербия (3:2). Подопечные Шляп-
никова разгромили 
Бельгию без единого 
шанса для соперника 
— 3:0 (25:14, 25:17, 
25:17). Самым ре-
зультативным у по-
бедителей стал 
Дмитрий Волков 
(18 очков).

Перед полуфина-
лами в Кракове со-
стоялось заседание 
38-й Генеральной ас-
самблеи Европей-
ской конфедерации 
волейбола (ЕКВ). Принято революционное решение о 
проведении чемпионатов континента в четырех странах 
и с 24 участниками вместо нынешних 16. 

Мужское первенство Старого Света 2019 года прой-
дет во Франции, Бельгии, Голландии и Словении. Женщи-
ны разыграют титул в Венгрии, Польше, Чехии и Турции. 
По сути, скопирована модель проведения баскетболь-
ных чемпионатов Европы.

  — Общее выравнивание класса европейских сборных 
плюс маркетинговые соображения — вот что привело к 
принятию решения о расширении числа участников фи-
нальных турниров чемпионата Старого Света, — расска-
зал в беседе с корреспондентом «РГ» вице-президент 
ЕКВ, глава Всероссийской федерации волейбола Станис-
лав Шевченко. — На предварительном этапе в 2019-м 24 
команды будут поделены на четыре шестерки, которые 
сыграют в разных странах. Пока известно, что у мужчин 
решающие матчи состоятся в столице Франции Париже, 
причем во дворце спорта, вмещающем порядка 15 тысяч 
зрителей. В целом ситуация такова: все больше нацио-
нальных федераций на континенте через свои сборные 
хотят быть вовлечены в тот волейбольный праздник, ко-
торым и является чемпионат Европы. А в последнее вре-
мя по итогам квалификации нередко за бортом финаль-
ных турниров оказывались очень интересные команды.

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМНАСТИКА Нашим девушкам не было равных на чемпионате мира в Италии

Абсолютные грации
Павел Петровский

В 
итальянском Пезаро завер-
шился чемпионат мира по 
художественной гимнасти-

ке. В который раз российская шко-
ла доказала, что ей нет равных.

Дебютантки турниров такого 
уровня — сестры-близняшки Дина 
и Арина Аверины стали настоя-
щим открытием. Девушки поде-
лили между собой все золотые на-
грады в индивидуальных упраж-
нениях. Дина стала лучшей в 
упражнении с обручем, булава-
ми, а также в многоборье. Арине 
не было равных в программах с 
мячом и лентой. 

Стоит отметить, что девушки 
выступали на чемпионате с трав-
мами, однако даже риск получить 
рецидив не остановил их от выпол-
нения рискованных элементов. По 
словам Арины Авериной, эмоцио-
нальный настрой был таков, что о 
боли ни она, ни сестра не думали.

— Это особое состояние. Идет 
такой выброс адреналина, что ты 
думаешь только о том, как все сде-
лать лучше всех. Все остальное уже 
не имеет значения. Ты идешь на ко-
вер и делаешь свою работу. Как го-
ворит Ирина Александровна Ви-
нер-Усманова: «После того, как ты 
сошел с пьедестала, ты снова 
никто, и надо работать снова и сно-
ва». Золотые слова!

Еще успехи ждали нас в группо-
вых упражнениях. В многоборье 

золотые медали завоевали Анаста-
сия Близнюк, Анастасия Татарева, 
Мария Толкачева, Мария Кравцо-
ва, Ксения Полякова, Евгения Ле-
ванова. А затем девушки отлично 
показали себя в групповых упраж-
нениях с тремя мячами и двумя 
скакалками — тоже победа!

Главный тренер сборной Рос-
сии, президент федерации худо-
жественной гимнастики России 
Ирина Винер-Усманова сообщила 
журналистам, что довольна: «Вся 
команда очень много работала, 
для того чтобы добиться такого 
результата. Это тяжкий и кропот-
ливый труд, но мы привыкли так 
жить и работать». 

Отдельный приз чемпионата — 
«Мисс элегантность» — достался 
итальянской гимнастке Александ-
ре Аджурджукулезе, которая в 
многоборье заняла восьмое место. 
Награду хозяйке соревнований 
вручала олимпийская чемпионка, 
посол чемпионата мира Алина Ка-
баева. После церемонии Кабаева 
пообщалась с журналистами и по-
делилась своими эмоциями от вы-
ступления сестер Авериных.

«Эти девочки не боятся ри-
сковать, и это отличает их от со-
перниц. Они подняли планку 
очень высоко, и поэтому высокие 
оценки, которые девушки полу-
чили во время выступлений, 
вполне оправданы. Они большие 
молодцы, что продолжают наши 
победные традиции», — цитирует 

слова Кабаевой официальный 
сайт турнира.

Еще одна наша замечательная 
гимнастка, олимпийская чемпи-
онка Рио Маргарита Мамун, кото-
рая отправилась в Италию поддер-
жать подруг, сообщила корреспон-
денту «РГ», что не сомневалась в 
успехе российских гимнасток:

— Все было просто супер! У нас 
выросла отличная смена. Девочки 
показали настоящий чемпион-
ский характер. Их судьба была в их 
собственных руках, а с такими 
тренерами, как Ирина Винер, про-
игрывать невозможно.

Не было опасений, что сестры 
Аверины не справятся психоло-
гически с бременем лидерства?
МАРГАРИТА МАМУН: Нет. У них есть 
стержень, и девочки четко знали, 
что от них ждут. Это их звездный 
час, и я аплодирую им за отлич-
ную работу.

Во время чемпионата вы не-
сколько раз говорили в интервью 
информационным агентствам, 
что еще не решили со своим бу-
дущим в гимнастике. Стоит ли 
ждать возвращения королевы?
МАРГАРИТА МАМУН: Конкуренция ка-
кая — вы посмотрите! Пока не 
знаю, мне нужно время, чтобы 
определиться со своим будущим. 
Но я по-прежнему являюсь ча-
стью нашей команды. Так что да-
вайте не будем спешить.

Футбол Испанцы разгромили «Скуадру адзурру» в отборе к чемпионату мира 

От Иско сгорела Италия 
Илья Зубко 

Э
ти дни в футболе про-
ходят под знаком на-
циональных сборных, 
которые бьются за 
право сыграть в фи-

нальном турнире чемпионата 
мира-2018. Европейская квали-
фикация выходит на финишную 
прямую, и неожиданных резуль-
татов здесь предостаточно. 

Главный матч выходных состо-
ялся в Мадриде. На окрасившемся 
в непривычные для себя красные 
цвета «Сантьяго Бернабеу», где 
проводит свои домашние матчи 
«Реал», испанцы принимали Ита-
лию. По сути, это был матч за пря-
мую путевку на чемпионат мира, 
ведь из каждой группы на ЧМ в 
Россию гарантированно отпра-
вится только победитель. Теперь 
практически не вызывает сомне-
ний, что из группы G в финальный 
турнир попадет Испания. А Ита-
лия будет пробиваться на чемпио-
нат мира через стыки.

Героем вечера стал полуза-
щитник «Реала» Иско. Он забил 
два великолепных мяча уже в 
первом тайме — сначала клас-
сным ударом со штрафного, а за-
тем и с игры. При этом Иско де-
монстрировал потрясающую 
технику, раз за разом делая по-
смешище из весьма уважаемых 
людей, играющих в защите сбор-
ной Италии. 

— Иско провел великолепный 
матч. Впрочем, как и остальные 
игроки нашей команды. Он от-
лично показал себя в защите, се-
годня он хотел стать главным ге-
роем. Иско в последние годы 
улучшил свою игру без мяча и 
становится просто прекрасным 
футболистом, — так оценил вы-
ступление полузащитника глав-
ный тренер испанцев Хулен Ло-
петеги.

Завершил разгром итальян-
цев еще один игрок «Реала». Убе-
жавший в контратаку Серхио Ра-
мос сделал просто невероятный 
для центрального защитника 
разрезающий пас на Морату, и 
тому осталось только не промах-
нуться с метра по пустым воро-
там — 3:0. Для понимания «мас-
штаба бедствия» подчеркнем, 
что Италия проиграла в отбороч-
ном матче чемпионата мира 
впервые за 11 лет. Серия, прер-
вавшаяся в Мадриде, насчитыва-
ет 56 матчей — в последний раз 6 
сентября 2006-го итальянцев, 
носивших тогда звание чемпио-
нов мира, обижали французы.

Сами французы вчера, к сло-
ву, играли с Люксембургом. Этот 
матч группы А завершился после 
подписания номера в печать. 
Чуть ранее идущие вторыми шве-
ды уничтожили в гостях белору-
сов 4:0. А Голландия одержала 
важнейшую победу над Болгари-
ей в Амстердаме 3:1 и перемести-
лась на третью позицию.

А сегодня вечером немцы мо-
гут первыми из европейских 
сборных, за исключением России 
как хозяйки ЧМ, гарантировать 
себе место в финальном турнире. 
Это произойдет, если бундесман-
шафт обыграет дома Норвегию, а 
Северная Ирландия, в свою оче-
редь, уступит Чехии. Расклад 

весьма вероятный, ведь немцы 
пока идут без очковых потерь, 
при этом именно чехи создали им 
на днях серьезные проблемы — 
Германия вырвала победу в Пра-
ге лишь в самой концовке.

Неожиданным фиаско закон-
чилась поездка сборной Польши 
в Копенгаген. Поляки роскошно 
начали отборочный цикл, уве-
ренно лидировали в группе Е, а 
датчане их просто уничтожили — 
4:0. Впрочем, пока это пораже-
ние не является фатальным. 
Польша сохранила единоличное 
лидерство, опережая на три очка 
Черногорию, и если она сегодня 
обыграет дома Казахстан, то кон-

фуз в Копенгагене можно списать 
на случайность.

Также сегодня очень важный 
матч предстоит сборной Англии, 
которая принимает Словакию. 
Эти две сборные возглавляют 
группу F. Родоначальники футбо-
ла, на днях разгромившие 4:0 
Мальту, сейчас имеют 17 очков. У 
словаков, дожавших в непростом 
поединке Словению 1:0, теперь 
15 баллов. 

Ну и, наконец, сумасшедшая 
интрига закрутилась в группе I. 
Здесь дров наломали исландцы. В 
субботу они проиграли, казалось 
бы, безнадежным финнам — 0:1. 
Зато один из лучших своих мат-

чей при Андрее Шевченко прове-
ла Украина. В Харькове «жовто-
блакитные» обыграли прямых 
конкурентов, Турцию — 2:0. 

Таким образом, украинцы 
вышли на первое место в группе. 
Но произошло это во многом во-
лею случая. Ведь лидировавшие в 
этой компании хорваты свой 
матч против аутсаудера Косово 
попросту не смогли доиграть из-
за сильнейшего дождя. Поединок 
перенесли на следующий день, и 
вчера команды снова вышли на 
поле стадиона «Максимир» в Заг-
ребе. Встречу возобновили с 21-й 
минуты, а составы обеих сбор-
ных остались неизменными. То 
есть в данном случае речь идет 
именно о доигровке. Хорваты 
очень долго не могли забить, но 
до сенсации дело не дошло. На 
74-й минуте Вида отправил мяч в 
сетку  и принес «шахматным» та-
кую трудную победу — 1:0. Таким 
образом, Хорватия вернулась на 
первое место в группе. У нее 16 
очков, у Украины — 14. 

Наши «художницы» в очередной раз доказали, что равных им в мире просто нет.

Полузащитник Иско (номер 22) провел феноменальный матч против Италии, забив два мяча.

Акцент

 До поездки в Мадрид итальян-
цы 11 лет не проигрывали 
в отборочных турнирах 
чемпионатов мира

Все новости с теннисных кортов на сайте
rg.ru/sujet/5925

Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/3638

Чемпионат Европы 
2019 года состоится 
в четырех странах 
с участием 
24 команд вместо 
нынешних 16

Весь предварительный этап и два матча плей-офф сборная 
России провела с огромным запасом прочности.
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СБОРНАЯ РОССИИ

РЕЗЕРВ ПРОВЕРИЛИ
Пока все ведущие сборные играют официальные матчи, российская националь-

ная команда, попавшая на чемпионат мира на правах хозяйки без отбора, под-

держивает форму товарищескими поединками. Поскольку достойного спар-

ринг-партнера на начало сентября найти не удалось, наша сборная провела, по-

жалуй, самый необычный поединок. В Химках она встретилась с московским 

«Динамо» и победила 3:0.

Поскольку это был матч против клуба, то ни в какие зачеты он не попадает. Соот-

ветственно, не добавит он сборной очков и в рейтинг ФИФА. А успехи отдельно 

взятых игроков не войдут в статистические выкладки. Что, наверное, особенно 

обидно для тех ребят, кто впервые в жизни играл за национальную команду. И 

впервые же забивал за нее голы — все три мяча записали на свой счет дебютанты.

Впрочем, главным в этом матче были не цифры статистики, а просмотр тренер-

ским штабом потенциальных кандидатов. Станислав Черчесов вызвал ближай-

ший резерв, поработал с ним неделю в Новогорске и наверняка сделал для себя 

важные выводы. Что же касается собственно игры, то она прошла при полном 

преимуществе сборной России — у «Динамо» моментов практически не было. 

Счет открыл красивым дальним ударом Антон Миранчук, в концовке первого 

тайма фланговый прострел Константина Рауша замкнул Антон Заболотный, а на 

58-й минуте на добивании сыграл получивший российское гражданство бра-

зильский защитник ЦСКА Марио Фернандес. 

Любопытно, что в качестве капитана сборную России на этот матч вывел Дмит-

рий Тарасов. А после того, как хавбек «Локомотива» во втором тайме был заме-

нен, повязка перешла к защитнику «Фенербахче» Роману Нойштедтеру. Этот 

футболист только в прошлом году стал гражданином РФ, он участвовал в Евро-

2016, а вот в окончательный состав сборной на Кубок конфедераций не попал.
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